
Займы  
до кредита
Микрофинансовый 
и банковский рынки 
сближают продукты

Микрофинансовые организации 
(МФО) массово удлиняют сро-
ки и увеличивают суммы займов, 
приближая их к традиционным 
банковским кредитам. И хотя за-
нимать у МФО гораздо дороже, 
чем у банков, спрос на такие про-
дукты есть — они интересны в пер-
вую очередь тем, кто получил от-
каз в кредите. В свою очередь, 
банки начинают активно работать 
в традиционной области микро-
финансистов, выдавая короткие 
кредиты на сумму до 15 тыс. руб.

О том, что МФО переходят на ока-
зание квазибанковских услуг — вы-
дачу онлайн-займов на крупные сум-
мы (до 100 тыс. руб.) на долгие сроки 
(до года), рассказали 

”
Ъ“ участники 

рынка. Вслед за МФО «Мигкредит», 
запустившей такой продукт в ию-
ле, в этот сегмент намерены выйти 
сразу четыре компании: «Е заем», 
МФО «Кредитех Рус», CreditPlus, «Ро-
бот Займер». Таким образом, по сло-
вам собеседников 

”
Ъ“, происходит 

смешение банковских и микрофи-
нансовых услуг. В то время как бан-
ки начали выдавать микрокредиты 
на сумму до 15 тыс. руб., а это по па-
раметрам соответствует займам «до 
зарплаты» у МФО (см. 

”
Ъ“ от 16 сен-

тября), МФО готовы составить конку-
ренцию традиционным банковским 
кредитам наличными.

Банкиры вторжения микрокон-
курентов в свой продуктовый сег-
мент не опасаются. «У МФО ставки 
в разы выше банковских,— рассу-
ждает зампред правления ОТП-бан-
ка Александр Васильев.— Чтобы об-
служивать дорогой заем в МФО на 
сумму до 100 тыс. руб. в год, клиен-
ту нужен высокий ежемесячный 
доход — те же 100 тыс. руб., а кли-
ентам с таким доходом будут ра-
ды и банки». Действительно, хотя 
ставки у МФО по длинным займам 
существенно ниже займов до зар-
платы (1,7–2,2% в день) и составля-
ют в среднем 0,4–0,7% в день, они 
существенно выше банковских. 
В годовом выражении ставки МФО 
по длинным кредитам составляют 
146–255% годовых, в то время как 
у банков по продуктам с аналогич-
ными сроками и суммами — поряд-
ка 30% годовых.
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Одни в Думе
У «Единой России» отпала необходимость в других партиях

«Единая Россия» по ито-
гам выборов  получает 
 рекордное число манда-
тов — 343. Президент Вла-
димир Путин объяснил ре-
зультаты партии власти 
тем, что люди выбирают 
«так называемую стабиль-
ность». Партия власти по-
лучает полный контроль 
над нижней палатой пар-
ламента, и только ее до-
брая воля может позво-
лить представителям 
других партий получить 
должности в нижней пала-
те. Распределение руко-
водящих постов начнется 
в ближайшее время.

Владимир Путин, сразу 
после выборов поздравив-
ший единороссов в штабе 
партии, вернулся к резуль-
татам выборов 19 сентября 
в начале совещания с чле-
нами правительства. Пре-
зидент отметил, что едино-
россы показали «результат 
хороший» на фоне «сложно-
стей в экономике и в соци-
альной сфере». «Люди, без-
условно, выбирают так на-
зываемую стабильность 
и доверяют ведущей поли-
тической силе, доверяют 

правительству, которое опи-
рается на партию 

”
Единая 

Россия“ в парламенте»,— за-
явил Владимир Путин. Лю-
ди отреагировали также на 
давление извне и «попыт-
ки раскачать ситуацию в на-
шей стране изнутри», объяс-
нил президент. Правитель-
ство и парламент, по словам 
господина Путина, должны 

работать «консолидирован-
но, объединив усилия» в ин-
тересах граждан. Президент 
также подчеркнул необхо-
димость «слышать все поли-
тические силы, в том числе 
и те, которые в парламент 
не прошли».

На самом деле «Единая 
Россия», список которой воз-
главлял премьер-министр 

Дмитрий Медведев, техни-
чески имеет возможность не 
слушать ни тех, кто в парла-
мент не прошел, ни тех, кто 
все-таки прорвался на Охот-
ный Ряд.

Партия получила более 
54% голосов по партспискам, 
а ее кандидаты выиграли 
203 одномандатных округа 
из 225 (в 19 округах «Единая 

Россия» никого не выдвига-
ла). В сумме это гарантирует 
партии власти конституци-
онное большинство (300 че-
ловек) c запасом — 343 депу-
тата. Партия власти взяла ре-
ванш за выборы 2011 года, по 
итогам которых у нее было 
только простое большинство 
(238 депутатов). Фактически 
теперь повторен результат, 

полученный в 2003 и 2007 го-
дах, когда по итогам выборов 
«Единая Россия» получала то-
тальный контроль над ниж-
ней палатой парламента.

Однако и способы дости-
жения конституционного 
большинства, и его исполь-
зование были в 2003 и 2007 
годах достаточно различ-
ными.

Какой бывает партия 
конституционного 
большинства
В 2003 году «Единая Россия» 
сформировала фракцию из 
304 депутатов. Конститу-
ционное большинство бы-
ло получено за счет одно-
мандатников, избранных 
в том числе и от других пар-
тий. Тогда в думский регла-
мент была внесена поправ-
ка, которая увеличила чи-
сло депутатов, необходи-
мых для создания депутат-
ских групп, с 35 до 55. Это 
заблокировало даже потен-
циальную возможность со-
здать альтернативное объ-
единение демократам (от 
СПС и «Яблока» в сумме 
прошло шесть депутатов) 
и Народной партии (в Ду-
му прошли 19 ее членов). 
«Плюсы и минусы работы 
в 

”
Единой России“ тогда 

были очерчены довольно 
четко»,— говорит 

”
Ъ“ одно-

мандатник, который всту-
пил тогда в «Единую Рос-
сию». «Народная партия не 
прошла в Госдуму, а сфор-
мировать свою группу тог-
да не получилось»,— вспо-
минает Анатолий Аксаков 
(теперь избрался от «Спра-
ведливой России»).  Это 
фактически сформировало 
нынешнюю систему из че-
тырех фракций (тогда это 
были единороссы, КПРФ, 
ЛДПР и «Родина»).

В 2007 году выборы бы-
ли иск лючительно по 
партспискам, и по итогам 
голосования единороссы 
набрали больше 64,3% го-
лосов, что автоматически 
дало им конституционное 
большинство.
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Граждане  обеспечили 
единороссам 
в  Госдуме седьмого 
созыва подавляющее 
 большинство  

В «Мортон» вселяется  
новый владелец
Девелоперскую группу покупает Сергей Гордеев

Совладелец группы ПИК Сергей Горде-
ев договорился о покупке всего бизне-
са «Мортона» — одного из крупнейших 
застройщиков Московской области. 
Его основатель Александр Ручьев ре-
шил продать все девелоперские активы 
и сосредоточиться на производстве вы-
сокотехнологичных материалов. Стои-
мость «Мортона» оценивается эксперта-
ми в 165 млрд руб.

Основатель девелоперской группы 
«Мортон» Александр Ручьев продал свою 
долю в бизнесе совладельцу строительной 
группы ПИК Сергею Гордееву. Об этом 

”
Ъ“ 

рассказал сам покупатель и подтвердил го-
сподин Ручьев. Консультантом сделки вы-
ступал «Созвездие Капитал». Считается, что 
бизнесмен является основным совладель-
цем «Мортона», миноритарный пакет при-
надлежит его партнерам, имена которых 
господин Ручьев до сих пор не называет. 
«Они тоже продали свои доли Сергею (Гор-
дееву.— 

”
Ъ“)»,— сообщил он 

”
Ъ“. «Мортон» 

создан в 1994 году, когда Александр Ручьев 
еще был студентом Московского физико-

технического университета. Ранее источ-
ник 

”
Ъ“, знакомый с ситуацией, говорил, 

что господин Ручьев создавал «Мортон» 
вместе со своими однокурсниками из Физ-
теха, которые до последнего оставались 
его партнерами по бизнесу, но их имена 
тоже не назвал.

Таким образом, Сергей Гордеев получил 
полный контроль практически над всеми 
активами «Мортона», включая существую-
щие объекты коммерческой недвижимо-
сти (200 тыс. кв. м), реализуемые и перспек-
тивные девелоперские проекты в Москве 
и Подмосковье (строительство 5,3 млн кв. 
м жилья в перспективе пяти-семи лет), зе-
мельный банк, достигающий 1 тыс. га, а так-
же завод по производству панелей «ДСК 

”
Град“». По собственным данным, «Мортон» 

за январь—сентябрь 2016 года ввел 434 тыс. 
кв. м, выручка составила 45,29 млрд руб. По 
прогнозам, по итогам 2016 года выручка 
группы превысит 71 млрд руб., что на 20% 
больше, чем в 2015 году.

потребительский рынок — с12

Съезд непобежденных
Как в Кремле встретили наших паралимпийцев

19 сентября президент России Влади-
мир Путин в Георгиевском зале Крем-
ля встретился с паралимпийцами, не 
попавшими в Рио. Специальный корре-
спондент ”Ъ“ АНДРЕЙ КОЛЕСНИКОВ — 
о том, кто эти люди и кем они считают 
тех, кто их не пустил на Паралимпиаду.

Я еще ни разу не видел, чтобы для участ-
ников встречи с Владимиром Путиным 
в Кремле перед началом устраивали экскур-
сии по Андреевскому, Александровскому 
и Георгиевскому залам. И вот увидел.

— Эти плотные шторы,— объясняла экс-
курсовод,— используются для безопасности…

— Упасть, что ли, могут? — с тревогой пе-
респрашивал один паралимпиец, в черных 
очках.

Экскурсовод смеялась. Она решила, что 
они так шутят.

Но потом она поняла:
— Нет, это надо с точки зрения безопас-

ности.
Она подробно и вообще-то очень интерес-

но рассказывала об устройстве Александров-
ского зала.

— И что,— переспрашивали ее,— там, 
за окнами, балкон? И там что, люди гуляли? 
Просто гуляли?

Она подтверждала: да, люди, да, гуляли…
А я видел, что у этих людей, которые 

окружили ее сейчас плотным кольцом, 
в основном из колясок, какой-то жад-
ный и скорее всего неутомляемый инте-
рес к той жизни… Не говоря уже об этой… 
К жизни, до которой они, сейчас, в их ны-
нешнем положении, никак, они думают, не 
смогут дотянуться…

— А что это там наверху — это полотна 
времен Александра I?

Экскурсовод была, по-моему, поражена:
— Вы первый, кто обратил на это внима-

ние! Совершенно верно…
И она рассказывала про эти полотна… 

и кольцо колясок вокруг нее сжималось…
— Расскажите про битву при Молоди…— 

попросил все тот же паралимпиец в черных 
очках.— А то мало кто про нее знает…

Он вроде бы просил ее, но при этом 
с такой настырностью, словно давал по-
нять, что отказ даже не представляется 
возможным.

— Честно говоря,— смутилась она,— я, как 
историк, не совсем понимаю, о чем вы…

Он страдальчески развел руками. Срезал.
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09  Налог на газ подводят 
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Повышенный НДПИ заплатят все

10  Пенсии выведут 
из банков плавно 
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отношение к брокерским счетам
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пустит корни в Подмосковье 
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В 2003 году при более шатких по-
зициях «Единая Россия» заместила 
своими депутатами должности пред-
седателей всех думских комитетов, 
единоросс Борис Грызлов стал спи-
кером палаты, а его первыми заме-
стителями — единороссы Александр 
Жуков и Любовь Слиска. Этот созыв 
принял законы — отменивший вы-
боры глав регионов и изменивший 
правила выборов в Госдуму, благо-
даря депутатской поддержке испол-
нительная власть пережила кризис, 
связанный с монетизацией льгот.

В 2007 году, несмотря на более 
основательный результат, «Единая 
Россия» поделилась должностями 
председателей комитетов с други-
ми фракциями. Это не сделало кон-
струкцию более шаткой: Дума под-
держала и антикризисные действия 
правительства в 2008 году, и консти-
туционные поправки, увеличившие 
срок полномочий президента и ниж-
ней палаты в 2009 году.

Политолог Михаил Виноградов 
считает, что «конструкция Думы 
седьмого созыва напоминает Думу 
2007 года».

По мнению эксперта, Думе пред-
стоит «выбрать тактику» между до-
минированием и созданием коали-
ций. В случае создания коалиций — 
целесообразно отказаться от механи-
ческого цементирования всех про-
шедших под брендом «Единой Рос-
сии» депутатов в одну фракцию и пы-
таться организовать диалог с теми, 
кто не представлен в Думе или не го-
лосовал (в противном случае на сле-
дующих выборах эти избиратели мо-
гут прийти и проголосовать уже не 
за партию власти), отмечает госпо-
дин Виноградов.

Место для председателя
24 сентября единороссы проведут 
заседание фракции, сообщил вчера 
глава комитета по образованию Вя-
чеслав Никонов. Обсуждаться будет 
выдвижение кандидатур на пост 
спикера Госдумы, вице-спикеров, 
руководителя фракции и его заме-
стителей.

Интрига сохраняется вокруг 
должности спикера — останется ли 
на посту председатель шестой Ду-
мы Сергей Нарышкин. Он возглав-
лял территориальную группу еди-
нороссов по Ленинградской, Мур-
манской областям и Республике Ка-
релия. Также он победил в Кинги-
сеппском одномандатном округе 
(по итогам обработки 94,20% прото-
колов у него 52,20% голосов). Поки-
нуть Охотный Ряд господин Нарыш-
кин может только в случае, если ему 
предложат работу в других органах 
власти — например, как писал ра-
нее 

”
Ъ“, директором СВР. В этом слу-

чае ему придется сдать полученный 
в округе мандат, что, в свою очередь, 
приведет к необходимости прово-
дить довыборы в Кингисеппе. Прав-

да, вчера спикер сказал, что «конеч-
но, сдавать мандат не собирается».

«Слова Сергея Нарышкина не со-
держат и тени намека на то, что он 
уверен в своем будущем спикера 
Госдумы»,— утверждает информи-
рованный собеседник 

”
Ъ“. По его 

словам, даже в случае перехода го-
сподина Нарышкина на иную долж-
ность он никогда не сообщил бы об 
этом раньше пресс-службы Кремля. 
Как писал 

”
Ъ“ 19 сентября, готовит-

ся масштабная реформа силовых и 
правоохранительных ведомств, в 
соответствии с которой на базе ФСБ 
может быть создано министерство 
госбезопасности. Собеседники 

”
Ъ“ 

полагают, что господину Нарышки-
ну вряд ли доверят руководство по-
добной структурой, но он мог бы 
рассчитывать, например, на пост 
заместителя.

Другим претендентом на пост 
спикера называется первый заме-
ститель главы Администрации пре-
зидента Вячеслав Володин (см. 

”
Ъ“ от 

23 августа). Он возглавлял на выбо-
рах региональную группу «Единой 
России» по Саратовской, Пензен-
ской, Волгоградской, Тамбовской об-
ластям (общий результат около 63% 
голосов). Впрочем, собеседники 

”
Ъ“ 

говорят, что изначально обсуждал-
ся вариант, при котором господин 
Володин займет кресло вице-спике-
ра: «Результат 

”
Единой России“, ко-

нечно, превзошел любые ожидания, 
но, если руководством Кремля было 
изначально принято какое-то реше-
ние, от него вряд ли будут отступать».

При этом другие источники 
”
Ъ“ 

отмечают усиление внутри управле-
ния президента по внутренней по-
литике (УВП) людей, близких к гла-
ве УВП Татьяне Вороновой и ее за-
местителю Тимуру Прокопенко. Го-
сподин Прокопенко отвечает в том 
числе за Росмолодежь. С сегодняш-
него дня курировать в УВП взаимо-
действие с Федеральным собрани-
ем будет Сергей Смирнов, который 
в 2014 году был назначен замести-
телем Росмолодежи. Недавно в УВП 
перешли в должности глав департа-
ментов два других заместителя из 
этой структуры — Иван Тряпкин 
(департамент по организационной 
и аналитической работе) и Алек-
сандр Бугаев (департамент по Сиби-
ри и Дальнему Востоку). Эти назна-
чения могут свидетельствовать как 
о стремлении господина Володина 
(курирует УВП) упрочить свои пози-
ции в Администрации президента, 

так и о том, что он расставляет своих 
людей в связи с возможным перехо-
дом на Охотный Ряд.

Другие источники 
”
Ъ“ утвержда-

ют, что вчера предвыборный отпуск 
господина Володина завершился, он 
«сдал партийную машину» и вернул-
ся на рабочее место в Администра-
ции президента (АП). По закону «О 
выборах депутатов Госдумы» выбор 
кандидат должен сделать после того, 
как Центризбирком (ЦИК) подведет 
официальные итоги выборов. После 
получения уведомления от ЦИКа 
кандидат не позднее чем через пять 
дней должен представить комиссии 
копию приказа об освобождении его 
от обязанностей, несовместимых со 
статусом депутата (либо копию доку-
мента о том, что такое заявление по-
дано в трехдневный срок). Как раз к 
первому заседанию Госдумы, как по-
лагают в «Единой России», будут за-
вершены все юридические формаль-
ности, связанные с формированием 
состава палаты. Напомним, ранее 
руководитель предвыборного шта-
ба «Единой России» Сергей Неверов 
уклонился от вопросов журналистов 
о том, возьмет ли депутатский ман-
дат Вячеслав Володин и займет ли 
место спикера Госдумы, переадре-
совав к нему самому. Официальных 
комментариев на этот счет до сих 
пор не поступало.

Должности и лица  
их замещающие
Структура Думы от созыва к созы-
ву меняется в зависимости от поли-
тических обстоятельств. Могут уч-
реждаться новые комитеты или де-
литься на части уже существующие. 
Список думских должностей зако-
нодательно не ограничен — так же, 
как не ограничено и число постов, 
которые может забрать себе одна 
фракция.

Традиционно посты вице-спи-
керов распределяются между пар-
тиями пропорционально доле по-
лученных партией мандатов по не-
формальному «пакетному согла-
шению». В Госдуме шестого созы-
ва у «Единой России» было четыре 
обычных и один первый вице-спи-
кер. У КПРФ, которая получила вто-
рой результат на выборах 2011 го-
да, в шестом созыве также был свой 
первый вице-спикер Иван Мельни-

ков. Он вел заседания Госдумы в от-
сутствие Сергея Нарышкина. По од-
ному простому вице-спикеру было 
у справороссов и ЛДПР.

Это уже давало преимущество 
партии власти при голосовании за 
повестку предстоящих заседаний на 
совете Думы. Набрав чуть больше по-
ловины голосов в Госдуме (238 при 
225 необходимых), единороссы по-
делились руководящими постами 
в половине из 30 комитетов. КПРФ 
с 92 депутатами досталось шесть из 
них, у справороссов — пять, у ЛДПР 
— четыре. «Работа в комитете — это 
продвижение интересов партии, ра-
ботать в нем приходится прежде все-
го с единороссами»,— напомнил 

”
Ъ“ 

глава одного из думских комитетов. 
«Свой» комитет подчеркивает пар-
тийный статус. Единороссовское 
большинство контролирует приня-
тие решений как комитетами, так и 
самой нижней палатой.

«В прошлый раз 
”
Единой России“ 

нужно было что-то дать оппозиции, 
чтобы принимать конституцион-
ные законы»,— говорит один из со-
беседников 

”
Ъ“ в думском руковод-

стве. Теперь в этом практической не-
обходимости нет. Сами оппозицион-
ные партии потеряли возможность 
воздействовать на партию власти — 
любой закон и так будет принимать-
ся большинством. К примеру, в нача-
ле шестого созыва в вопросе продле-
ния полномочий председателя Вер-
ховного суда непримиримо против 
выступили только коммунисты, а 
ЛДПР и справороссы, несмотря на то 
что не спала волна протестов, обес-
печили «Единой России» конститу-
ционное большинство, необходи-
мое для внесения поправок (см. 

”
Ъ“ 

от 23 мая 2012 года). Воссоединение 
Крыма и России закреплялось уже 
почти единогласно.

В Администрации президента 
убеждены, что посты в Госдуме будут 
распределены с учетом мнения всех 
парламентских партий. «Было бы хо-
рошо, если бы посты в новом созы-
ве парламента были распределены 
с учетом доверия избирателей, кото-
рое получил депутат. Но надо учиты-
вать также и профессионализм»,— 
сказал, опираясь на предваритель-
ные итоги выборов, высокопостав-
ленный источник 

”
Ъ“ в АП. В пример 

он привел Владимира Плигина, ко-
торый был пятым в списке по Санкт-
Петербургу: если он сможет стать де-
путатом, то у него есть все шансы 
остаться на посту главы комитета по 
конституционному законодательст-
ву, учитывая его профессионализм 
(список партии набрал по Санкт-Пе-
тербургу менее 40%). Есть шансы со-
хранить пост председателя комите-
та по безопасности у Ирины Яровой, 
учитывая, что ее группа в целом по-
лучила «неплохие результаты», осо-
бенно по Камчатской области, Чу-
котке и Магадану.

То, что новое пакетное соглаше-
ние «вполне возможно», заявил вче-

ра Сергей Нарышкин. Вице-спи-
кер от ЛДПР в Думе шестого созыва 
Игорь Лебедев отметил вчера, что его 
партия будет выдвигать на пост гла-
вы комитета по регламенту Алексан-
дра Курдюмова, а на пост главы ко-
митета по образованию — Михаила 
Дегтярева. В «Справедливой России» 

”
Ъ“ сообщили, что надеются на полу-

чение руководящих постов. Как рас-
пределятся должности, «будет зави-
сеть от фигуры спикера и от того, на-
сколько партии будут готовы рабо-
тать в рамках нового пакетного со-
глашения», заявил 

”
Ъ“ зампред ЦК 

КПРФ депутат Дмитрий Новиков.
Руководство некоторых комите-

тов сменится прежде всего за счет со-
кращения численности трех других 
фракций. Не попал в Думу глава ко-
митета по обороне Владимир Комо-
едов (КПРФ), а 

”
Ъ“ сообщал 31 марта, 

что его пост может занять Владимир 
Шаманов, на тот момент главком 
ВДВ (прошел от «Единой России»).

Не проходит в Госдуму по Орехо-
во-Зуевскому округу и глава коми-
тета по собственности от КПРФ Сер-
гей Собко (баллотировался от «Спра-
ведливой России»). Впрочем, вакант-
ным будет и пост председателя дум-
ского комитета по международным 
отношениям, который занимал еди-
норосс Алексей Пушков (проиграл 
праймериз).

«Теперь главная интрига — бу-
дет ли единороссами и выдвину-
тыми партией одномандатниками 
(их прошло 103.— 

”
Ъ“) создана еди-

ная фракция»,— говорит еще один 
источник 

”
Ъ“. В случае принятия та-

кого решения туда могли бы всту-
пить также прошедшие по округам 
Алексей Журавлев («Родина»), Рифат 
Шайхутдинов («Гражданская плат-
форма»), депутат-единоросс Влади-
слав Резник (единственный побе-
дивший самовыдвиженец). «Для со-
здания другой картинки, с меньшей 
монолитностью Думы, могут пой-
ти на создание отдельной депутат-
ской группы из одномандатников 
или кандидатов ОНФ»,— говорит со-
беседник 

”
Ъ“. Это даст такой группе 

дополнительные голоса в Совете Ду-
мы, а ее руководству — свой аппарат, 
отмечает еще один депутат. Впро-
чем, другой источник, близкий к Ад-
министрации президента, считает, 
что кандидатам-одномандатникам 
(«Родина», «Гражданская платфор-
ма», самовыдвиженец) не будет пре-
доставлена возможность создать от-
дельное объединение и они должны 
будут выбрать одну из четырех пар-
ламентских фракций.

На самом деле обстоятельства 
формирования руководящей струк-
туры нижней палаты парламента 
станут сами по себе ответом относи-
тельно того, насколько победившее 
большинство готово считаться хотя 
бы с политическими партнерами, не 
говоря уж о тех, кто оказался за пре-
делами Охотного Ряда.

Отдел политики

Одни в Думе

КПРФ осталась второй с минимальным перевесом
Владимир Жириновский мобилизовал «раздраженных избирателей»

с1

Одной из главной интриг про-
шедших думских выборов ста-
ла борьба КПРФ и ЛДПР за второе 
место, которое в прошлые годы 
прочно удерживали коммунисты. 
В КПРФ уверены, что борьба была 
«искусственно» инспирирована 
«кремлевскими политтехнолога-
ми». В ЛДПР считают свой успех 
«трендом нынешнего времени». 
Эксперты отмечают, что партия 
Владимира Жириновского смо-
гла мобилизовать «очень раздра-
женных избирателей», которые 
в прежние годы не доминировали 
в протестном электорате.

Второй результат ЛДПР на выбо-
рах в Госдуму прочили социологи 
ВЦИОМа и ФОМ с первой же неде-
ли кампании, хотя КПРФ с 2003 года 
неизменно удерживала вторую по-
зицию в стране. Первые же сообще-
ния ЦИКа вечером 18 сентября под-
тверждали интригу: партия Вла-
димира Жириновского опережала 
КПРФ. В конечном итоге КПРФ удер-
жала статус второй в стране партии, 
однако разрыв с ЛДПР оказался ми-
зерным. КПРФ собрала 13,41%, как 
сообщил вчера ЦИК после обра-
ботки 99% итоговых протоколов, 
ЛДПР — 13,24%.

Впрочем, электоральные рейтин-
ги обеих партий с весны этого года 
были схожими — между 9% и 10%, 
если верить еженедельным опро-
сам ВЦИОМа. И симпатии респон-
дентов чаще склонялись к партии 
Владимира Жириновского. «В этот 
раз мы провели очень серьезную 
кампанию,— заявил 

”
Ъ“ вице-спи-

кер Госдумы от ЛДПР Игорь Лебе-
дев.— Мы начали ее в январе, вло-
жили достаточно серьезные деньги, 
заставили все регионы работать».

«Средства действительно были 
вложены серьезные, судя по посто-
янному присутствию господина 

Жириновского в самых популяр-
ных ток-шоу на телевидении»,— за-
явил 

”
Ъ“ секретарь ЦК КПРФ по ин-

формационно-аналитической ра-
боте Сергей Обухов. По его словам, 
в последние три года «ЛДПР доми-
нировала на телевидении, ее пред-
ставители провели в эфире в 1,5 ра-
за больше времени, чем предста-
вители КПРФ». Но главная причи-
на, по мнению коммуниста, в том, 
что «кремлевскими политтехноло-
гами» «была построена искусствен-
ная борьба за второе место». Ведь 
на старте кампании «ставилась за-
дача ротации», напоминает госпо-
дин Обухов, «а поскольку устраи-
вать ротацию для 

”
партии власти“ 

нельзя, то решили провести рота-
цию 

”
второй партии“».

В ЛДПР не видят какой-либо 
«искусственности» ни в ходе пред-
выборной борьбы, ни в итогах вы-
боров. «Электорат коммунистов по-
тихоньку уходит,— считает Игорь 
Лебедев.— А за нас проголосова-
ли все те, кто не хочет голосовать 
за 

”
Единую Россию“, но не находит 

поддержки в других партиях. Это 
тренд нынешнего времени».

«Среди наших избирателей в этом 
году есть люди левых убеждений, а 
также державники, которые разоча-
ровались в партии власти»,— заявил 

”
Ъ“ член высшего совета ЛДПР Миха-

ил Дегтярев, курирующий вопросы 

идеологии. «Голосование в чем-то на-
поминало выборы 1993 года,— счи-
тает секретарь ЦК КПРФ Юрий Афо-
нин.— То же ухудшение жизни, та 
же дезориентация общества. В ито-
ге люди или не пришли на выборы, 
или пришли и проголосовали назло 
власти за ту силу, которая 

”
больше 

кричит“». При этом господа Дегтя-
рев и Афонин уверены, что при вы-
сокой явке именно их партия могла 
бы твердо быть второй.

«Электорат коммунистов на са-
мом деле никуда не 

”
уходит“, он 

постоянно восполняется за счет гра-
ждан, приближающихся к пенси-
онному возрасту»,— заявил 

”
Ъ“ за-

мдиректора аналитического «Лева-

да-центра» Алексей Гражданкин, но 
у КПРФ в эту кампанию «было две 
партии-спойлера — 

”
Коммунисты 

России“ и Партия пенсионеров за 
справедливость». В совокупности 
«они собрали 4% голосов, которые 
и не позволили КПРФ существенно 
оторваться от ЛДПР», полагает соци-
олог. При этом ЛДПР смогла моби-
лизовать «наиболее раздраженных 
избирателей», которые не домини-
ровали «в протестном электорате на 
выборах 2007 и 2011 годов». «Это лю-
ди с низким социальным ресурсом 
(образовательным, профессиональ-
ным), не имеющие пристойной ра-
боты. Они 

”
покупаются“ на эффект-

ную фразу, которую Владимир Жи-

риновский всегда может обеспе-
чить, и продуцирует их в достаточ-
ном количестве»,— утверждает за-
мдиректора «Левада-центра».

«Электораты КПРФ и ЛДПР никак 
не пересекаются, и переток голосов 
между ними практически невозмо-
жен,— заявил 

”
Ъ“ глава правления 

Центра политических технологий 
Борис Макаренко.— Избиратель 
КПРФ — во многом патерналист-
ский, преклонного возраста. А изби-
ратель ЛДПР — надеющиеся только 
на себя обыватели, которых сто лет 
назад один из российских револю-
ционных деятелей называл 

”
взбе-

сившимся мелким буржуа“».
Виктор Хамраев

К О Н Т Е К С Т Ф Р С  З А Т М И Л А  В Ы Б О Р Ы

Российский финансовый рынок сдержанно отреагировал на итоги 
парламентских выборов. В самом начале торгов понедельника 
фондовые индексы выросли на 0,6–0,9%. Символическое укрепление 
рубля наблюдалось на валютном рынке: к 10:30 мск курс доллара 
снизился на 8 коп., до 64,95 руб./$, курс евро опустился до отметки 
72,55 руб./€, всего на 2 коп. ниже закрытия пятницы. К этому времени 
убедительная победа «Единой России» не вызывала сомнений. 
«Результаты выборов в Госдуму не оказали влияния на ход торгов, 
поскольку оказались ожидаемыми. Важнее была пятничная новость 
о повышении прогноза по уровню кредитного рейтинга России 
до ”стабильного“ агентством S&P»,— отмечает старший управляющий 
по исследованиям и анализу отраслей и рынков капитала Пром-
связьбанка Илья Фролов. По словам трейдера крупного западного 

банка, иностранные инвесторы интересовались выборами в России 
несколько недель назад, но с тех пор это событие мало их волнова-
ло. «Всех сейчас волнует два вопроса: что будет с ценами на нефть 
и какими будут комментарии главы ФРС по итогам сентябрьского 
заседания?» — отмечает трейдер. В таких условиях индекс РТС 
по итогам понедельника вырос на 0,87%, до отметки 969,75 пункта, 
индекс ММВБ поднялся на 0,25%, до 1986,97 пункта. Курс доллара 
по итогам основных торгов снизился почти на 40 коп., до 64,61 руб./$, 
курс евро — на 37 коп., до 72,22 руб./€. «Сильному снижению курса 
доллара способствовали ожидания по ставке ФРС, вероятность 
повышения которой теперь оценивается в 18% против более чем 40% 
в августе»,— отмечает аналитик Нордеа-банка Ольга Лапшина.

Виталий Гайдаев

«Единая Россия»

КПРФ

ЛДПР

«Справедливая
Россия»

РАСПРЕДЕЛЕНИЕ ДЕПУТАТСКИХ МЕСТ В ГОСДУМЕ VII СОЗЫВА

ТОП-5 РЕГИОНОВ С НАИБОЛЬШЕЙ 
ПОДДЕРЖКОЙ «ЕДИНОЙ РОССИИ»

ТОП-5 РЕГИОНОВ С НАИМЕНЬШЕЙ 
ПОДДЕРЖКОЙ «ЕДИНОЙ РОССИИ»

1  Чечня

2  Дагестан

3 Татарстан

4 Мордовия

5 Тува

34,9%

36,9%

36,9%

37,9%

37,3%

1  Алтайский край

2  Омская область

3 Костромская область

4  Вологодская область

5  Карелия

ПО ПРЕДВАРИТЕЛЬНЫМ 
ДАННЫМ ЦИК РФ 
НА 20:00 19 СЕНТЯБРЯ.

Самовыдвиженцы

«Родина»

«Гражданская 
платформа»Прошли по партийным спискам

Прошли по одномандатным округам

1
1

1

23

39

42

343 450
ВСЕГО:

ДЕПУТАТСКИХ МЕСТ203

140

35

7

34

5

16
7

      96,3%

  88,6%

85,4%

84,9%

83,8%

Лидер КПРФ Геннадий Зюганов и лидер ЛДПР Владимир Жириновский разобрались, чья партия вторая, а чья третья  ФОТО КРИСТИНЫА КОРМИЛИЦЫНОЙ
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На трех избирательных участках, в Белгородской 
и Нижегородской областях и Дагестане, результа-
ты выборов отменены из-за вбросов бюллетеней. 
Об этом вчера заявила глава Центризбиркома 
(ЦИК) Элла Памфилова, отметив, что в день вы-
боров в комиссию поступила 181 жалоба. Глава 
президентского совета по правам человека (СПЧ) 
Михаил Федотов назвал выборы «легитимны-
ми, а их результаты достоверными». Наблюдате-
ли из миссий СНГ и ШОС нашли их «прозрачными», 
а представители миссии БДИПЧ ОБСЕ вчера зая-
вили, что негативное влияние на выборы оказали 
«ограничения свобод и политических прав, а так-
же жесткий контроль за СМИ».

На избирательном участке №2211 в Нижегородской 
области выборы признаны недействительными из-за 
вбросов. Отменены итоги и на участке №1669 в Дагес-
тане после того, как он был разгромлен избирателями 
из-за вброса бюллетеней в пользу одного кандидата. 
Глава ЦИКа отметила, что могут быть отменены резуль-
таты выборов УИК в Ростовской области, где по факту 
вброса бюллетеней работает Следственный комитет. 
По этой же причине, как сообщил избирком Белгород-
ской области, решено не учитывать результаты голосо-
вания УИК №1198.

Всего в день голосования, отметила госпожа Пам-
филова, в ЦИК «поступило 181 обращение о наруше-
ниях». Каждое третье из них, по ее словам, связано с 
неправомерными действиями, каждое пятое — жало-
ба на фальсификацию итогов. Госпожа Памфилова го-
товится также «взять на контроль жалобы наблюдате-
лей об увольнении их работодателями в связи с уча-
стием в избирательной кампании»: «Прокуратура точ-
но не останется без работы». Пресс-секретарь прези-
дента Дмитрий Песков убежден, что ЦИК не оставит 
без внимания ни одну жалобу. Он отметил, что «суще-
ствует определенная процедура обжалования резуль-
татов в Центризбиркоме»: «Нет никаких сомнений в 
том, что по поступающим сигналам будут предприни-
маться меры».

 «Справедливая Россия», по данным челябинского 
регионального отделения партии, будет «настаивать 
на пересчете голосов в Челябинской области из-за на-
рушений». КПРФ, по словам замглавы юридической 
службы партии Андрея Клычкова, «обобщает факту-
ру по нарушениям, чтобы обратиться в правоохрани-
тельные органы и довести дело до судебного разбира-
тельства».

Мониторинговая группа президентского совета по 
правам человека (СПЧ) считает, что «основным нару-
шением было принудительное голосование». «Подвоз 
людей с открепительными талонами на избиратель-
ные участки в столице был довольно массовым», по-
яснил руководитель группы СПЧ в Москве Игорь Юр-
генс. Впрочем, глава СПЧ Михаил Федотов считает «вы-
боры легитимными, а их результаты достоверными». 
При этом он отметил, что нужно проверить все сигна-
лы о нарушениях, «многие из которых возникают не 
по злому умыслу, а по незнанию». В будущем, считает 
господин Федотов, «нужно менять уровень подготов-
ки членов избиркомов, они должны быть более про-

фессиональны», а также «внести коррективы в избира-
тельное законодательство, сделать его более простым 
и надежным».

Наблюдатели СНГ не увидели существенных нару-
шений в ходе выборов. «Отдельные недостатки не по-
влияют на исход голосования»,— считает глава миссии 
Владимир Гаркун. По его мнению, «голосование прохо-
дило организованно в соответствии с избирательным 
законодательством РФ». Миссия наблюдателей ШОС 
также признала выборы «открытыми, свободными и 
демократичными». Глава миссии Рашид Алимов уве-
рен, что «прошли они в соответствии с международны-
ми избирательными стандартами», и кандидатам были 
предоставлены равные конкурентные возможности.

Вчера же с совместным заявлением о предваритель-
ных итогах наблюдения за выборами выступили руко-
водитель миссии БДИПЧ ОБСЕ Ян Петерсен, коорди-
натор наблюдателей ОБСЕ Илкка Канерва и глава на-
блюдателей Парламентской ассамблеи ОБСЕ Мариет-
та Тидеи. Они отметили «организованность выборов 
в Госдуму», но зафиксировали, как отметил господин 
Канерва, «многочисленные нарушения процедурных 
норм» в ходе подсчета голосов. Наблюдатели БДИПЧ 
также отметили, что кандидаты в депутаты были «не-
равномерно представлены в СМИ во время кампании: 
правящей партии было предоставлено больше освеще-
ния в СМИ, чем остальным участникам». По подсчетам 
международных наблюдателей, в ЦИК за время кампа-
нии было направлено 1896 жалоб на нарушения, «12 
были рассмотрены коллегиально в ходе открытых сес-
сий», а остальные — в индивидуальном порядке, «в не-
достаточно прозрачном процессе». В пресс-релизе на-
блюдателей ОБСЕ говорится, что «на электоральный 
процесс негативное влияние оказали ограничения 
фундаментальных свобод и политических прав, а так-
же жесткий контроль за СМИ и усиление 

”
зажима“ гра-

жданского общества».
Наталья Городецкая

Наблюдатели увидели разное
ЦИК рассматривает поступившие жалобы

По последним данным Центризбиркома 
(ЦИК), явка на прошедших думских вы-
борах составила 47,8% и стала самой 
низкой в истории парламентских выбо-
ров. Несмотря на то что в нижнюю па-
лату прошли те же четыре партии, что 
и пять лет назад, в этот раз каждую из 
них по партспискам поддержали на не-
сколько миллионов человек меньше. 
Лидерство «Единой России», напри-
мер, теперь обеспечивают 28,4 млн че-
ловек вместо прежних 32,4 млн. Экс-
перты отмечают, что высокая явка в 
некоторых регионах работала на пар-
тию власти, а низкая явка — наоборот.

Уровень явки на думских выборах сни-
жался с 2007 года. Тогда в голосовании при-
няли участие 63,7% избирателей, в 2011 го-
ду — 60,2%, а явка на прошедших в это вос-
кресенье выборах установила историче-
ский минимум и опустилась до 47,8%. При-
чем самые низкие показатели были зафик-
сированы в Санкт-Петербурге (32,7%) и Мо-
скве (35,2%).

В Кремле и «Единой России» по-своему 
разъясняли такую явку. Показатель «нельзя 
назвать низким», сообщил пресс-секретарь 
президента Дмитрий Песков. По его сло-
вам, российские цифры «выше, чем сред-
ние по Европе, причем значительно». Го-
сподин Песков признал, что «приветство-
валась бы более высокая явка», но и теку-
щий показатель «никоим образом не вли-
яет на сами результаты выборов, на их убе-
дительность». Спикер Госдумы шестого со-
зыва единоросс Сергей Нарышкин назвал 
явку «вполне достойной». Секретарь генсо-
вета «Единой России» Сергей Неверов на-
звал явку «достаточно высокой»: «Если мы 
посмотрим опыт проведения кампаний 
в других странах, то в европейских стра-
нах явка приблизительно бывает от 35% до 
50%». Явка в Москве, по его словам, «доста-
точно объективна» для мегаполиса.

Между тем на фоне снижения явки мож-
но проследить и сокращение числа голо-
сов, отданных за разные партии. Так, за 
«Единую Россию» в 2007 году проголосо-
вали 44,7 млн избирателей, а в 2011-м — 
32,4 млн, то есть на 12,3 млн человек мень-
ше. Притом что в 2008 году в «Единую Рос-
сию» влилась Аграрная партия, набравшая 
в 2007 году 1,6 млн голосов. На этих выбо-
рах за список партии власти проголосова-
ло еще меньше граждан — 28,4 млн. И это с 
учетом того, что с момента прошлой изби-
рательной кампании к РФ присоединились 
два субъекта — Крым и Севастополь — при-
мерно с 1,8 млн избирателей. А на полуо-
строве партия власти набрала от 53% до 74% 
голосов. В 2016 году, по данным ЦИКа, пра-

во голосовать было у 109,8 млн граждан, из 
них пришли на участки 52,5 млн.

Падает поддержка избирателями и дру-
гих партий. За КПРФ в 2011 году голосова-
ли 19,2%, в абсолютном выражении это со-
ставляло 12,6 млн, а в 2016 году коммуни-
стов поддержали 13,3%, то есть почти вдвое 
меньше избирателей — 7 млн. 7,7 млн изби-

рателей ЛДПР на прошлой кампании обес-
печили партии 11,7%, а 6,9 млн сейчас — 
уже 13,2% голосов. Поддержка «Справедли-
вой России» в голосах упала почти втрое, а 
в процентах — только вдвое.

Эксперт Комитета гражданских иници-
атив Аркадий Любарев отмечает, что бо-
лее половины голосов партии власти обес-
печили 13 регионов, в первую очередь это 
национальные республики: Башкирия, Да-
гестан, Ингушетия, Кабардино-Балкария, 
Карачаево-Черкесия, Мордовия, Северная 

Осетия, Татарстан, Тува, Чечня. «Если ран-
жировать регионы по явке, то видно, что от 
32,5% в Санкт-Петербурге до 64,5% идет до-
статочно плавный рост. А в этих 13 регио-
нах явка не меньше 70,4%, а средняя состав-
ляет 81,4%»,— поясняет эксперт. Средний 
же результат «Единой России» в названных 
республиках — 76,7% против 54% по стране. 

Обратная тенденция характерна и для ре-
гионов с низкой явкой: избиратели здесь 
гораздо менее активно отдают свои голоса 
«Единой России», говорит Аркадий Люба-
рев. Ниже 40% списку партии власти отдали 
голоса в 55 округах. Причем самые низкие 
результаты (ниже 34%) показала Омская об-
ласть (явка менее 40%), Алтайский край (явка 
34,3%) и четыре округа Москвы (явка по сто-
лице 35,2%). «Конечно, когда выборы прохо-
дят в сентябре, явка снижается. Люди, кото-
рые работали на участках, говорят, что шел 
пожилой контингент, молодежь не пошла,— 
говорит Аркадий Любарев.— Хотя есть еще 
одно предположение: что была очень сла-
бая, вялая агитационная кампания».

Как полагает ведущий научный сотруд-
ник Института социологии РАН Леонтий 

Бызов, низкая явка напрямую связана с 
тем, что «что российское общество очень 
сильно деморализовано». «С одной сторо-
ны, ухудшается социальное самочувствие, 
а с другой — люди, прежде всего средний 
класс и интеллигенция, почувствовали се-
бя за гранью политической жизни и не ви-
дят ничего, на что можно было бы сделать 
ставку. И думают: дай бог, все образуется са-
мо, не надо ничего менять»,— говорит со-
циолог. По его словам, «люди не доверяют 
ни власти, ни оппозиции» и ее «реформист-
ски настроенным кандидатам», которые 
«готовы что-то предложить». Эксперт кон-
статирует «кризис российской оппозиции»: 
«Конечно, это очень опасный симптом, по-
тому что в нынешней ситуации страна ну-
ждается в переменах, а люди перемен не 
хотят или не видят, кто эти перемены мо-
жет осуществить». 

Политолог Константин Калачев отмеча-
ет, что в отличие от кампании 2011 года во-
просов к легитимности этих выборов сей-
час нет «даже у критиков», а потому и пред-
ставительность Госдумы не должна вызы-
вать сомнений: «А что, если бы нагнали 
еще 5% явки административно, выборы 
стали бы легитимнее? Наоборот, возника-
ли бы вопросы». Результат единороссов, по 
его словам, «вполне сопоставим с соцопро-
сами», и выборы «отражают волю большин-
ства». «Другой вопрос, насколько представ-
лены интересы меньшинства. В обществе 
есть процентов 15 критически мыслящих 
людей, но их запросу не удовлетворяет ни 
партия власти, ни «Яблоко», ни ПАРНАС»,— 
говорит господин Калачев.

Главы юрслужбы КПРФ Вадим Соловьев 
считает, что явка была низкой во многом 
из-за «чрезвычайно слабого информирова-
ния о выборах»: «Многие люди из-за май-
ских праймериз 

”
Единой России“ реши-

ли, что выборы уже прошли». Часть изби-
рателей «не пришли на выборы в знак про-
теста», а «большинство продолжают оста-
ваться на огородах». «В декабре или даже 
в октябре явка была бы совершенно дру-
гой. А в текущих условиях мобилизовать 
свой электорат — госслужащих, пенсионе-
ров, военных — могла только 

”
Единая Рос-

сия“. Наш протестный электорат было мо-
билизовать сложно: телевидение работает 
на партию власти, а дойти до каждого из-
бирателя в деревне невозможно»,— пола-
гает Вадим Соловьев. Представительность 
новой Думы, по мнению коммуниста, под 
большим вопросом: «Явка так 50% и не пре-
высила, а значит, Дума представляет мень-
шинство населения страны. В этом ее ог-
ромная ущербность». 

Наталья Корченкова

Не числом, а волеизъявлением
«Единая Россия» получила на 4 млн голосов меньше, чем на прошлых выборах

Явка на выборах в Госдуму в разных  
регионах сработала разнонаправленно  
ФОТО  АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА
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Элла Памфилова обещает, что по итогам  
проверки жалоб на нарушения «прокуратура  
не останется без работы»  ФОТО  АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА
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Девять из 14 партий, которые  
были освобождены от сбора  
подписей на выборах в Госдуму, 
сохранили свою льготу, проведя 
свои списки в федеральный пар-
ламент или заксобрания. Среди 
тех, кто может лишиться льготы, 
эксперты называют «Граждан-
скую платформу» и «Граждан-
скую силу». В большинстве ре-
гионов, где 18 сентября прошли 
выборы в заксобрания, второй  
по результату партией стала 
ЛДПР, обойдя коммунистов.

На выборах в заксобрания под-
твердили льготу на участие в выбо-
рах в Госдуму без сбора подписей че-
тыре партии: «Яблоко», «Родина», «Па-
триоты России», Партия пенсионе-
ров (РППС). Прошедшая в заксобра-
ние Санкт-Петербурга Партия роста 
также получила льготу (ее имела пар-
тия «Правое дело», которая была пре-
образована в Партию роста). «Яблоко» 
вновь прошло в заксобрания Каре-
лии, Санкт-Петербурга и Псковской 
области. «Патриоты» получили фрак-
цию в Калининградской области и 
Красноярском крае, РППС — в Мосо-
блдуме и заксобрании Приморья, «Ро-
дина» — в тамбовском заксобрании.

Автоматически освобождаются 
от сбора подписей думские партии 
— «Единая Россия», КПРФ, ЛДПР и 
«Справедливая Россия». Таким обра-
зом, гарантированно принять учас-
тие в выборах в Госдуму в 2021 году 
смогут девять партий. На прошед-
ших думских выборах от сбора под-
писей были освобождены 14 партий 
— в их число входят ПАРНАС, «Ком-
мунисты России», «Гражданская си-
ла», «Гражданская платформа», «Зеле-
ные». Чтобы получить льготу на сле-
дующих выборах в Госдуму, им нуж-
но пройти хотя бы в один региональ-
ный парламент. «Для этого у партии 
должен быть бренд, сильные регио-
налы, возможности собрать подпи-
си (от сбора подписей в любой мест-
ный парламент были освобождены 
только думская 

”
четверка“ и 

”
Ябло-

ко“.— 
”
Ъ“)»,— отметил политолог 

Алексей Макаркин. По мнению по-
литолога Александра Кынева, без 
льготы на думских выборах могут 
остаться «Гражданская платформа» и 

«Гражданская сила». «Они находятся 
в зоне риска. Первая получала места 
в заксобраниях еще при Михаиле 
Прохорове, фактически это был дру-

гой бренд. 
”
Гражданская сила“ прош-

ла в парламент Ненецкого округа 
случайно»,— пояснил он. В ближай-
шие четыре года шансы на прохо-
ждение в одно из заксобраний, по 
мнению господина Кынева, имеют 
«Коммунисты России». «Это возмож-
но там, где КПРФ поведет слабую 
кампанию, либо на территориях с 

расколом у коммунистов. В эту кам-
панию 

”
Коммунистов России“ реги-

стрировали не во всех регионах, это 
зависит от настроений власти, ее до-
говоренностей с КПРФ»,— пояснил 
господин Кынев. 

Зампред ПАРНАС Константин 
Мерзликин сказал 

”
Ъ“, что интерес 

для партии представляют муници-
пальные выборы в Москве, которые 
пройдут в 2017 году. «Мы теперь ока-
зались в несколько иной ситуации, 
ведь нам придется собирать подпи-
си на все выборы, причем не толь-
ко нам, но и 

”
Яблоку“ (не набрали 3% 

на думских выборах.— 
”
Ъ“)»,— пояс-

нил он, добавив, что «власть проде-
монстрировала, что не намерена ме-
нять действующую схему выборов 
на честную». Глава «Коммунистов 
России» Максим Сурайкин не отве-
тил на звонки 

”
Ъ“, лидер «Граждан-

ской платформы» Рифат Шайхутди-
нов заявил, что «допоздна занят».

Выборы во всех 39 регионах, где 
прошли выборы в заксобрания, вы-
играла «Единая Россия». Лучший ре-
зультат партия власти показала в 
Мордовии, набрав 89,9% голосов, в 
Чечне единороссы получили 88,28%. 
Худший результат — 33% — у едино-
россов в Карелии. ЛДПР получила 
второе место на выборах в 18 регио-
нах, КПРФ стала второй в 16, справо-
россы — в 3, причем в Астраханской 
области справороссы набрали 21% 
(список возглавлял экс-депутат Госду-
мы Олег Шеин).

«У нас была самая масштабная за 
последние годы кампания, которую 
мы начали еще в январе и усилились 
за последние перед выборами неде-
ли сентября. Она дала свои плоды. 
Ядерный электорат нашей партии 
— примерно 10% избирателей. А те, 
кто сверх,— новопришедшие. Людям 
нужна альтернатива, они не хотят го-
лосовать за 

”
Единую Россию“»,— ска-

зал 
”
Ъ“ вице-спикер Госдумы от ЛДПР 

Игорь Лебедев. В КПРФ считают, что 
ЛДПР «пользовалась административ-
ным ресурсом властей», поэтому и 
стала второй на выборах в заксобра-
ния во многих регионах. «ЛДПР по-

тратила на кампанию в два раза боль-
ше, чем 

”
Единая Россия“, их накача-

ли деньгами. При этом во многих ре-
гионах известных людей в партии 
нет, по спискам идут креатуры губер-
наторов. Власти нужна ЛДПР, чтобы 
показать Западу, что может быть ху-
же, что растут националистические 
настроения»,— говорит глава юрс-
лужбы КПРФ Вадим Соловьев. 

Александр Кынев обратил внима-
ние, что ЛДПР получила высокий ре-
зультат в основном там, где партия 
«была исторически сильна». «Это ре-
гионы Севера, Сибири, Дальнего Вос-
тока. Выборы в заксобрания проходи-
ли в комфортном для ЛДПР наборе ре-
гионов. Возможны и другие случаи, в 
Курске за заигрывание с властью по-
платилась КПРФ, а ЛДПР стала вос-
приниматься как оппозиция»,— от-
метил эксперт. Господин Кынев успех 
партии Владимира Жириновского 
объяснил и тем, что «слабее стали кам-
пании и списки 

”
Справедливой Рос-

сии“, протестный потенциал должен 
куда-то уходить, он идет к ЛДПР».

Андрей Перцев,  
Екатерина Гробман,  
Юрий Белов, Новосибирск

ЛДПР оттеснила коммунистов в регионах
Большинство партий подтвердили свою льготу

В иркутском одномандатном 
округе №93, где по предвари-
тельным данным побеждает 
кандидат от КПРФ, могут кар-
динально поменяться резуль-
таты. Разрыв между комму-
нистом Михаилом Щаповым 
и единороссом Олегом Канько-
вым составляет 17 тыс. голо-
сов. Его могут ликвидировать 
итоги голосования в Молда-
вии, 40 тыс. жителей которой 
приписаны к иркутскому окру-
гу. Результатов до сих пор нет, 
известно лишь, что более 80% 
избирателей-молдаван отдали 
голоса за «Единую Россию» и ее 
кандидатов. Озабоченность го-
лосованием в Молдавии выра-
зил губернатор-коммунист 
Сергей Левченко.

О том, что в иркутском одноман-
датном округе сохраняется интрига 
вокруг победителя, на пресс-конфе-
ренции по итогам выборов сообщил 
глава облизбиркома Эдуард Девиц-
кий. После обработки 97,5% протоко-
лов у коммуниста Михаила Щапова 
36,8%, у единоросса Олега Канькова 
— 26,2%. В голосах разница составля-
ет 17 тыс.— 59 тыс. и 42 тыс. соответ-
ственно. Однако в систему ГАС «Вы-
боры» до вчерашнего вечера не бы-
ли введены данные голосования в 
Молдавии: к иркутскому округу бы-
ло приписано около 40 тыс. прожи-
вающих там соотечественников.

На сайте ЦИК Приднестровья 
сообщается, что в Молдавии в вы-
борах депутатов Госдумы приняли 
участие 55,7 тыс. россиян. За «Еди-
ную Россию» проголосовали 83,2%, 
а по одномандатным округам на 
участках в Приднестровье «с много-
кратным преимуществом победи-
ли кандидаты от 

”
Единой России“», 

среди которых назван Олег Кань-
ков. При этом на сайте нет инфор-
мации ни о том, какая была явка в 
округах, ни о том, как распредели-
лись голоса между кандидатами.

Озабоченность итогами голосова-
ния в Молдавии выразил иркутский 
губернатор Сергей Левченко, кото-
рый на думских выборах возглав-
лял региональную группу партспи-
ска КПРФ. «Довесок в 40 тыс. изби-

рателей может повлиять на резуль-
тат (Михаила Щапова.— 

”
Ъ“)»,— уве-

рен он. Господин Левченко отметил, 
что КПРФ обеспечила своими пред-
ставителями каждый участок в Мол-
давии, голосующий вместе с Иркут-
ском. «Вчера к концу дня все наши 
наблюдатели и члены комиссий с 
совещательным голосом стали сооб-
щать, что они не будут допущены на 
подсчет голосов. Об этом их уведо-
мили председатели комиссий. При-
шлось вмешаться в ситуацию»,— 
рассказал он. По словам губернато-
ра, после того как первая пробле-
ма была решена, образовалась вто-
рая: подсчитав голоса, участковые 
комиссии несколько часов не пода-
вали данные в центральный избир-
ком. «Только в семь утра все налади-
лось»,— сообщил Сергей Левченко.

«Вероятность ликвидации раз-
рыва (между коммунистом и едино-
россом.— 

”
Ъ“) невысока, но интри-

га сохраняется»,— заявил вчера го-
сподин Девицкий, пообещав, что к 
вечеру данные о голосовании в Мол-
давии появятся в системе ГАС «Выбо-
ры». Однако вчера вечером результа-
ты голосования по иркутскому од-
номандатному округу так и не обно-
вились. «Итоги по Молдавии долж-
ны были поступить из Москвы в те-
ризбирком сегодня. Но, по данным 
на конец рабочего дня понедельни-
ка, их так и не было»,— сообщила 

”
Ъ“ пресс-секретарь облизбиркома 

Алена Сабирова.
Тему приписанных к Иркутску 

избирателей из Молдавии активно 
использовал в своей агитационной 
кампании кандидат от ПАРНАС Сер-
гей Беспалов. Его ролик со слоганом 
«Решай, Иркутск, а то Молдавия ре-
шит» государственное ТВ не пусти-
ло в эфир, усмотрев в нем признаки 
экстремизма. Прокат разрешили по-
сле вмешательства облизбиркома.

В трех других округах Иркут-
ской области победа досталась еди-
нороссам, при этом коммунисты 
ставили себе задачу взять не ме-
нее двух округов. По партспискам 
КПРФ набрала в области 24,8% голо-
сов, единороссы — 38,6%.

Екатерина Еременко,  
Иркутск

Молдавские 
избиратели вмешались  
в иркутские итоги
Победа коммуниста может перейти 
единороссу из-за голосования  
в Приднестровье
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РЕЗУЛЬТАТЫ ПАРТИЙ НА ВЫБОРАХ В ЗАКОНОДАТЕЛЬНЫЕ СОБРАНИЯ

Российская партия 
пенсионеров 
за справедливость

Число регионов, 
в парламенты 

которых 
прошли партии

Всего выборы прошли в 39 регионах РФ. ДАННЫЕ ЦИК РФ НА 20:00 19 СЕНТЯБРЯ.

КПРФ

ЛДПР

«Справедливая 
Россия» 

«Единая Россия»

«Яблоко»

«Патриоты России»

Партия роста

«Родина»

Кто победил на выборах глав регионов
Регион Кандидаты, занявшие  Результат (%) Явка (%) 
 первые три места (партийность)
Забайкальский край Жданова Наталья («Единая Россия») 54,31 37,64

 Мерзликин Николай (КПРФ) 28,78 

 Вершинин Анатолий (Аграрная партия) 9,78 

Республика Коми Гапликов Сергей («Единая Россия») 62,17 40,8

 Филипченко Иван (ЛДПР) 10,53 

 Мусинов Леонид (КПРФ) 10,37 

Республика Тыва Кара-оол Шолбан («Единая Россия») 85,66 89,9

 Салчак Сергей (КПРФ) 5 

 Бичи-оол Валерий («Справедливая Россия») 4,12 

Тверская область Руденя Игорь («Единая Россия») 72,1 41,57

 Морозов Антон (ЛДПР) 14,74 

 Клейменов Илья (КПРФ) 9,71 

Тульская область Дюмин Алексей (самовыдвиженец) 84,17 45,56

 Лебедев Олег (КПРФ) 7,53 

 Веселов Олег («Коммунисты России») 3,41 

Ульяновская область Морозов Сергей («Единая Россия») 54,33 52,31

 Куринный Алексей (КПРФ) 25,46 

 Горячев Олег («Яблоко») 5,55 

Чечня Кадыров Рамзан («Единая Россия») 97,94 94,9

 Усманов Идрис (Партия роста) 0,84 

 Батаев Гаирсолт (КПРФ) 0,63 

Данные ЦИК РФ на 20:00 19 сентября.

На закрытом участке в следствен-
ном изоляторе «Матросская Ти-
шина» 18 сентября проголосовали 
около 600 заключенных, включая 
националиста Александра Пот-
кина и бизнесмена Сергея Полон-
ского. В СИЗО граждане иногда 
находятся годами, а право голоса 
у них по-прежнему есть. За тем, 
как проходили выборы в одном 
из самых известных изоляторов 
страны, следила корреспондент 

”Ъ“ ТАИСИЯ БЕКБУЛАТОВА.
В маленькой комнатке с желтыми 

стенами одно окно, почти полностью 
закрытое информационным щитом, 
потрепанный линолеум, на стульях и 
вешалке — синие фуражки. Все чле-
ны комиссии, кроме двух — работни-
ки СИЗО. Избирателей они называют 
«спецконтингентом», или попросту 
«зэками». Кроме них, в помещении де-
журит сотрудник МЧС, который обес-
печивает пожарную безопасность, си-
дя в углу на стуле. На стене висит пла-
кат с информацией о кандидатах, с 
него как-то осуждающе смотрит Сер-
гей Митрохин. В углу у входа кабинка 
без шторок. Это основное помещение 
для голосования. Слева по коридору 
еще одна похожая комнатка. Это вто-
рой избирательный участок, его воз-
главляет заместитель начальника СИ-
ЗО Игорь Передерин. Он часто появля-
ется в коридоре с озабоченным лицом 
и просит председательницу соседней 
комиссии доложить начальнику СИ-
ЗО, что на ее участке тоже все хорошо. 
Отчитываться нужно не только перед 
вышестоящей комиссией, но и перед 
начальством по ФСИН, и его он боит-
ся явно больше.

— По двое зэков заводим? — ин-
тересуется, заглянув в дверной про-
ем, молоденький сопровождающий.

Следующие несколько часов кори-
дор перед участками заполнен «спец-
контингентом». Голосовать приводят 
сразу одну или две камеры. Периоди-
чески раздаются выкрики: «Лицом 
к стене!», «Вытащить руки из карма-
нов!». Лицом к стене два раза попы-
тались поставить и члена комиссии 
от КПРФ, который вышел в коридор, 
забыв нацепить бедж. Многие заклю-
ченные выглядят так, как будто выш-
ли на кухню поставить чайник: в фут-
болке, шортах, стоптанных шлепан-
цах. На некоторых кроссовки New 
Balance, но без шнурков — они за-
прещены.

Помимо двух стационарных урн, 
есть еще две переносные. Первая 
предназначена для заключенных, ко-
торые находятся в больнице (чаще ее 

называют «тубонаром» из-за больных 
туберкулезом). Больных много — по-
чти две сотни из списка в 600 с лиш-
ним избирателей. Вторая урна пред-
назначена, по выражению одного из 
членов комиссии, для специзолято-
ра, где держат «отъявленных рециди-
вистов, насильников и убийц». В ре-
альности это отдельный СИЗО, кото-
рый располагается в том же здании, 
но, в отличие от «Матроски», подчиня-
ется не управлению ФСИН по Москве, 
а федеральной ФСИН. Считается, что в 
нем содержатся лица, требующие уси-
ленного надзора.

Чтобы попасть туда, нужно под-
няться по темной лестнице, преодо-
лев ряд решеток и тяжелых металли-
ческих дверей. В этой обстановке нем-
ного странно выглядят два светящих-
ся автомата в одном из коридоров — с 
кофе и снеками. При входе на терри-
торию изолятора нужно дополнитель-
но предъявить документы, зато уже 
не обыскивают — все запрещенные 
предметы вроде телефонов и наушни-
ков изымаются еще при входе на пер-
вом этаже. Члены избиркома почти 16 
часов — до последнего протокола — 
обходятся без средств связи. Только го-
родской телефон в другом кабинете, 
который может и не работать.

Для голосования заключенным в 
федеральном изоляторе выделено не-
большое помещение — с розовыми 
стенами и непрозрачным окном из пу-
зырчатого стекла. Посередине комна-
ты стол и стулья, прикрученные к полу. 
На подоконнике стопка камерных кар-
точек — это документ, в котором запи-
саны данные каждого заключенного. 
Если бы не информация об уголовных 
делах, они были бы похожи на чита-
тельские билеты. Заключенных сюда 
приводят по одному. Появление каж-
дого предваряет лязганье ключей о ме-
талл двери в конце коридора.

Одним из первых, держа руки за 
спиной, в комнату заходит национа-
лист Александр Поткин. В конце авгу-
ста он был осужден на семь с полови-
ной лет по делу об экстремизме и ле-
гализации похищенных средств БТА-
банка. Заключенные, получившие 
приговор суда, имеют право голосо-
вать, пока в СИЗО не придет «закон-
ка» — документ о вступлении реше-
ния суда в силу. Поткин спрашивает, 
есть ли на участке наблюдатели, и бы-
стро голосует. Его уводят.

Происходящее снимает на фотоап-
парат сотрудник СИЗО, которого кол-
леги называют папарацци.

— Сними, как получают, как рас-
писываются.

— Сделаю красиво,— обещает он.
Приводят заключенного в плюше-

вом спортивном костюме.
— Где тут эта «Единая Россия»? — 

спрашивает он.
Следующим в помещение вальяж-

но заходит Сергей Полонский — в ре-
зиновых тапках на голые ноги. В ка-
бинке напевает песенку.

— А что ставить, галочку?
— Что угодно.
— У нас тут националисты есть, 

они могут свастику нарисовать.
На выборах два бюллетеня, белый 

и зеленый: для партий и кандидатов 
по одномандатному округу. Полон-
ский обнаруживает, что зеленый ему 
не дали.

— А где одномандатники?.. Я что, 
первый такой вопрос задал? — удив-
ляется он.— Надо будет провести на 
прогулке партсобрание. Спасибо, что 
телевизор появился у нас. Видите, 
стали политически грамотные, зна-
ем, что одномандатники есть.

Ему объясняют, что нужна пропи-
ска в округе. Тут Полонский замечает, 
что его снимает фотограф.

— Давайте я разденусь тогда уж!
Полонский снимает кардиган и 

начинает позировать. Фотограф сни-
мает.

После ухода бизнесмена сотруд-
ник с фотоаппаратом подвергается 
обструкции со стороны коллег:

— Ты-то куда, щелкаешь? Сказал 
бы — ты че, олень?..

Ведут следующего подследствен-
ного.

— Можно присесть? — спрашива-
ет он.— Мы здесь сидим вообще-то, 
но сейчас просто присесть…

Очередной заключенный, взро-
слый мужчина в татуировках, при-
знается, что волнуется — голосует в 
первый раз. В СИЗО немало тех, кто 
впервые решил проголосовать.

Неожиданно в дверях появляется 
уполномоченная по правам человека 
в Москве Татьяна Потяева. Она садится 
у стены и спрашивает, есть ли у заклю-
ченных праздничный обед.

— Ну, получше… Котлет, конечно, 
не нажарим,— смущенно отвечает ей 
сотрудник.

— Ну, все радости жизни они себе 
по интернету заказывают, наверно,— 
говорит омбудсмен.

В кабинку для голосования там вре-
менем заходит полный заключенный.

— А мы думали, не влезет, будка 
какая. Влез! — радуется после его ухо-
да один из работников.

После голосования переносные 
урны возвращаются на основной 

участок. Там и. о. начальника УФСИН 
по Москве Максим Залесов и Татьяна 
Потяева торжественно передают два 
цветастых пакетика ребятам, у кото-
рых первые выборы. В них блокнот, 
шоколадка, ручка и Конституция. В 
СИЗО таких ребят шестеро. Осталь-
ных после ухода больших начальни-
ков награждают члены комиссии.

— Больше не попадай в тюрьму!
— Да я и в этот раз не хотел…
Паренек грустно кивает на поуче-

ния и выходит в коридор — лицом к 
стене, руки за спину. Из рук свисает зе-
леный блестящий пакетик. Голосова-
ние продолжается.

— Вы у нас откуда?
— Из Тулы.
— Я имею в виду, из какой ка- 

меры?..
Явка заключенных стопроцентная.
— Все хотят принять участие, хо-

тя бы прогуляться,— смеется один из 
работников.

Только два человека забирают 
бюллетени с собой. Сотрудникам 
СИЗО это не нравится. Их приво-
дят обратно, и они голосуют — го-
ворят, что добровольно. Одним из 
них оказывается обвиняемый по де-
лу о референдуме «За ответственную 
власть» журналист РБК Александр 
Соколов, признанный правозащит-
ным центром «Мемориал» «политза-
ключенным».

Заключенные относятся к выбо-
рам по-разному. Много тех, кто вооб-
ще не знает, что делать с бюллетенем. 
Есть неграмотные.

— Я читать не умею.
— Можете выбирать по картинкам.
Периодически из-за ширмы раз-

дается звук размашистого перечер-
кивания ручкой. Заключенные спра-
шивают, что делать, если никто не 
нравится, и где графа «Против всех». 
При пересчете обнаружится, что ис-
порченные бюллетени здесь по ко-
личеству уступают только «Единой 
России» и ЛДПР, которую в СИЗО яв-
но любят. Некоторые, как Полон-
ский, требуют зеленый бюллетень. 
У секретаря комиссии ответ на это 
простой.

— Не надо было попадать в изоля-
тор, тогда бы голосовали!

Она сетует на то, что сами члены 
комиссии «как жулики за решеткой 
— ни в туалет сходить, ничего». Нару-
шений на этом участке практически 
нет, только один из членов комиссии 
в шутку предлагает перекрасить бюл-
летени.

— Это уголовка.
— Зато ехать далеко не надо.

День «Матросской Тишины»
”Ъ“ проследил за выборами в Госдуму в следственном изоляторе

Врио губернатора Севастополя 
Дмитрий Овсянников впервые 
голосовал в Севастополе 
ФОТО ВИКТОРА КОРОТАЕВА
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До конца сентября правительство на-
мерено подготовить план борьбы с аф-
риканской чумой свиней (АЧС) — по 
мнению властей, лишь это заболева-
ние мешает вывести российскую сви-
нину на китайский рынок. Чиновники 
уже обнародовали отдельные пункты 
документа — в частности, полный от-
стрел всех диких кабанов в ряде реги-
онов. Готовится и административная 
реформа — по данным ”Ъ“, обсужда-
ется вопрос о передаче полномочий 
по управлению охотой от Минприро-
ды к Минсельхозу. При этом ученые, 
экологи и охотники дружно утвержда-
ют: дикие кабаны вообще не имеют от-
ношения к распространению АЧС в про-
мышленном свиноводстве. Источники 

”Ъ“ в Минсельхозе КНР признают, что 
чума свиней — лишь предлог: прави-
тельство Китая не хочет, чтобы россий-
ская свинина помешала бизнесу мест-
ных фермеров.

Африканская чума свиней не представ-
ляет угрозы для человека, но чрезвычайно 
опасна для животных: вирус крайне зара-
зен и быстро приводит к смерти всего по-
головья. АЧС попала в Россию в 2007 году 
с территории Грузии — тогда главный сани-
тарный врач Геннадий Онищенко даже вы-
сказывал предположение, что это «эконо-
мическая диверсия». С тех пор АЧС была за-
регистрирована в 42 регионах РФ. По дан-
ным Россельхознадзора, за десять лет в Рос-
сии было зарегистрировано 556 вспышек 
инфекции среди диких кабанов и 447 слу-
чаев заражения домашних свиней, в том 
числе 203 случая в 2016 году.

Власти России считают распростране-
ние АЧС серьезной проблемой: вирус ме-
шает экспортировать свинину. «Уже закры-
ваем почти целиком свои внутренние по-
требности, и появляется экспортный по-
тенциал,— говорил 7 сентября Владимир 
Путин на совещании с членами кабине-
та.— Вы просили меня с китайскими колле-
гами поговорить с тем, чтобы для нас был 
открыт китайский рынок, очень перспек-
тивный и большой. Но есть проблемы, ко-
торые для этого мы должны решить». Пре-
зидент поручил до конца сентября утвер-
дить план борьбы с АЧС.

Распространение африканской чумы 
среди домашних свиней правительство 
планирует остановить, уничтожая их ди-
ких сородичей. «В последние несколько 
месяцев главной причиной распростра-
нения АЧС становится уже не только нару-
шение правил содержания свиней в лич-
ных и отдельных крупных хозяйствах, но 
и распространенность популяции дико-
го кабана»,— заявлял вице-премьер Арка-
дий Дворкович. Он сказал о необходимо-
сти «резкого снижения популяции дикого 
кабана» до «полной депопуляции» в неко-
торых регионах. «Мы обязаны на это пой-
ти»,— заключил вице-премьер.

Возможность полного уничтожения ви-
да в ряде регионов беспокоит экологов. 
«В России почему-то придумали, что ко-
рень зла — это дикие кабаны, хотя основ-
ной путь передачи вируса — неправильная 
транспортировка сельскохозяйственной 
продукции: живых свиней, шкур, сала,— 
заявил 

”
Ъ“ руководитель программы Все-

мирного фонда дикой природы (WWF) по 
сохранению биоразнообразия Владимир 
Кревер.— В стране плохо соблюдаются ве-
теринарные требования, не работает сани-
тарная служба, а диких кабанов просто сде-

лали козлами отпущения». Эколог указы-
вает, что дикие животные вообще не долж-
ны влиять на промышленное свиноводст-
во: «Домашние свиньи содержатся в круп-
ных изолированных свинокомплесах, а не 
в лесу. У них просто нет контактов с дики-
ми кабанами».

«Дикий кабан не является ведущим зве-
ном эпизоотического процесса при АЧС 
в России»,— говорится в справке, которую 
эксперты Федерального центра охраны здо-
ровья животных еще в 2013 году подготови-
ли для правительства. Ученые утверждают, 
что этому виду свойственна «малая естест-
венная миграционная активность» и ско-
рость естественного распространения АЧС 
в дикой природе составляет не более 10–
15 км в год. «Роль дикого кабана как при-
родного резервуара вируса АЧС не доказа-
на ни для одной из стран Европы»,— гово-
рится в документе. Эксперты подчеркива-
ют, что болезнь у диких кабанов «протекает 
в острой форме с 100-процентной летально-
стью на 5–14-й день после заражения». По-
чувствовав недомогание, все стадо просто 
ложится и ждет смерти, а «попытка отстре-
ла, напротив, приведет к распространению 
чумы — больные животные, встревожен-
ные охотниками, будут разносить заразу по 
большей территории», говорит господин 
Кревер. «Основная проблема связана с до-
машними свиньями, приоритетом долж-
на быть именно их ликвидация»,— согла-
сен директор ГНУ 

”
Всероссийский научно-

исследовательский институт ветеринарной 
вирусологии и микробиологии“ Россельхо-
закадемии Денис Колбасов.— Но, к сожале-
нию, есть административный план и он не 
опирается на полученный опыт».

Правительственное решение о тоталь-
ном отстреле диких кабанов, скорее всего, 
приведет и к административной реформе. 
Как подтвердили 

”
Ъ“ источники в аппара-

те правительства, сейчас обсуждается во-
прос передачи полномочий по надзору за 
охотой от Минприроды к Минсельхозу. Оба 
ведомства пока официально не комменти-
руют эту инициативу, предлагая дождаться 
конкретного документа. «Охота и так под-
чинялась Минсельхозу с 1993 по 2010 год — 
и ее вполне обоснованно передали нам,— 
считает сотрудник в руководстве Минпри-
роды, пожелавший остаться анонимным.— 
Охота — это не какая-то отдельная история, 
она пересекается с другими сферами рабо-
ты Минприроды. Сейчас наше министерст-
во обладает всеми данными по состоянию 
природного мира, выделять охоту смысла 
нет. Любая спешная административная ре-
форма надолго парализует всю работу ве-
домства». При этом в Минприроды также 
не поддерживают идею о депопуляции: 
«Болезнь домашних животных — не аргу-
мент, чтобы уничтожать диких. По такой 
логике надо стрелять оленей из-за того, что 
коровы болеют ящуром».

У производителей свой взгляд на при-
чины эпидемии. «Ограничение популяции 
кабанов — одна из мер, которая сама по се-
бе ничего не решит»,— заявил 

”
Ъ“ руково-

дитель исполнительного комитета Нацио-
нальной мясной ассоциации Сергей Юшин. 
По его словам, для борьбы с АЧС необходи-
мо обязать личные подсобные хозяйства 
соблюдать ветеринарные требования, зако-
нодательно ограничить поголовье свиней 
у частников, а также обеспечить идентифи-
кацию животных. Господин Юшин счита-
ет, что необходимо временно максимально 
ограничить популяцию кабанов, но стиму-

лированием спортивной охоты этого не до-
биться. В Национальном союзе свиноводов 
(НСС) критикуют фермеров-частников — 
«неподконтрольны никому, налоги не пла-
тят, и поголовье у них ничем не ограниче-
но». «Они участники нашего общего эконо-
мического пространства, но без соблюде-
ния всех необходимых законов и норм био-
безопасности,— считает гендиректор НСС 
Юрий Ковалев.— На фермеров приходит-
ся только 14% в общем объеме производст-
ва свинины и более 97% случаев выявления 
вспышек АЧС». «Крупные свинокомплексы 
имеют возможность организовать кормле-
ние животных со своих комбикормовых за-
водов, находящихся под регулированием 
Россельхознадзора и ветеринарных служб 
регионов, а в личных подсобных хозяйст-
вах свиней кормят пищевыми отходами»,— 
утверждает главный ветеринарный врач 
ООО «Знаменский СГЦ» Михаил Грибов.

В свою очередь, фермеры уверены, что 
с помощью АЧС крупные предприятия хо-
тят выдавить их с рынка. Если ветерина-
ры регистрируют вспышку АЧС в хозяйст-
ве, то у владельцев забивают всех свиней 
и изымают полученную от них продукцию. 
Как правило, регион платит хозяевам ком-
пенсацию — по словам начальника отдела 
ветнадзора по Краснодарскому краю и Ре-
спублике Адыгея Олега Алферова, ее раз-
мер «рассчитывается в зависимости от ры-
ночной стоимости свинины». В среднем по 
России компенсация фермерам составила 
в 2016 году около 100 руб. за килограмм жи-
вого веса. При этом средняя цена сельхоз-
производителей на свиней 2-й категории 
по состоянию на 22 августа значительно вы-
ше — 158,2 руб./кг (по данным ФГБУ «Спец-
центручет в АПК»). «Всем предлагали года 
четыре назад брать кредиты, организовы-
вать подсобные хозяйства, а теперь продук-
цию за копейки скупили, а кредиты оста-
лись у многих,— заявляет глава одного из 
фермерских хозяйств на Кубани Николай 
Маслов.— Сейчас всем частникам ограни-
чили разрешенное количество свиней до 
пяти голов». С ним солидарен фермер Олег 
Петров, участник «тракторного марша» (ак-
ция протеста краснодарских фермеров в ав-
густе): «С одной стороны, нам говорят, надо 
заниматься импортозамещением, а делают 
так, что свиней могут держать только аграр-
ные холдинги».

При этом собеседники 
”
Ъ“ в Минсель-

хозе КНР дали понять, что Пекин крайне 
обеспокоен популярностью российского 
мяса в стране. Свинина в Китае — основ-
ной вид потребляемого мяса. Согласно дан-
ным ООН, в 2015 году средний китаец съел 
41 кг свинины, 15 кг птицы и всего 5,4 кг 
говядины. Китай — ведущий мировой про-
изводитель, потребитель и импортер сви-
нины. Российская свинина — вполне кон-
курентоспособный на китайском рынке 
продукт, в первую очередь из-за его репута-
ции экологически чистого (такое представ-
ление подтверждают все опрошенные 

”
Ъ“ 

предприниматели). Цена на свинину в Ки-
тае летом 2016 года уже превысила эквива-
лент 250 руб. за килограмм, и российские 
производители вполне могли бы побороть-
ся за место на рынке. Чиновники КНР да-
ют понять, что африканская чума свиней — 
лишь удобный предлог для устранения рос-
сийской свинины с китайского рынка.

Александр Черных,  
Ольга Никитина,  
Евгения Крючкова,  
Михаил Коростиков

Кабаны отпущения
Правительство увидело в них преграду на пути экспорта свинины

Генпрокуратура выявила и потребовала 
устранить перебои с обеспечением ле-
карственными препаратами онкоболь-
ных в ряде регионов. В частности, под-
московные власти не обеспечили более 
200 аукционов на покупку препаратов 
на сумму около 1 млрд руб. Напомним, 
в июне 2016 года ”Ъ“ сообщал о жалобах 
московских пациентов с онкодиагноза-
ми, которые несколько месяцев не мо-
гли получить выписанные препараты.

Поводом для проверки Генпрокурату-
рой соблюдения в регионах законодатель-
ства в сфере ОМС и лекарственного обес-
печения стали, в частности, «факты, изло-
женные в статье о недостаточности лекар-
ственного обеспечения онкобольных». На-
помним, в июне 2016 года 

”
Ъ“ сообщил о жа-

лобах москвичей на отказы в выписке бес-
платных рецептов и отсутствии препаратов 
в аптеках. Пациенты подолгу не могли полу-
чить дорогостоящие препараты для химио-
терапии, гормональной и таргетной видов 
терапии («Золадекс», «Трастузумаб», «Лапати-
ниб», «Фазлодекс», «Таксотер», «Сунитиниб»). 
Позже в департаменте здравоохранения Мо-
сквы объяснили сложившуюся ситуацию 
тем, что «иногда проведение необходимых 
конкурентных процедур не приводит к за-
ключению контракта»: «Тогда в результате 
повторных торгов времени на поставку ле-
карства уходит больше запланированного». 
Вчера в Генпрокуратуре сообщили, что руко-
водителю столичного департамента здраво-
охранения внесено представление в связи 
с необеспечением пациентов препаратами.

Представление внесено и министру здра-
воохранения Мособласти «по фактам нару-
шения законодательства о контрактной сис-
теме»: «Ведомство не провело более 200 элек-
тронных аукционов на закупку лекарств на 
общую сумму около 1 млрд руб.». В Калинин-
градской области и Ставрополе «приняты 
меры прокурорского реагирования» за нео-
беспечение льготников онкопрепаратами. 
В Томской области аптечные организации 
«нарушали порядок обслуживания выдан-

ных онкологическим больным рецептов», 
говорят в надзорном ведомстве: «К примеру, 
прокурор города Стрежевого внес представ-
ление руководителю аптеки, в которой боль-
ному предоставили препарат 

”
Анастрозол“ 

(применяется при раке молочной железы) 
спустя 33 дня после обращения вместо уста-
новленных законодательством десяти дней».

Напомним, лекарственное обеспечение 
онкобольных осуществляется по федераль-
ной программе «Семь нозологий» (закупки 
для пациентов с редкими заболеваниями), 
федеральной программе «Обеспечение не-
обходимыми лекарственными препарата-
ми» (региональные закупки для пациентов 
с инвалидностью, которые имеют федераль-
ные льготы) и региональным программам 
лекарственного обеспечения (для тех, кто 
не является инвалидом, и пациентов, моне-
тизировавших федеральные льготы).

Прокуратура также установила, что в Ре-
спублике Алтай и Республике Якутия, Ива-
новской, Калининградской, Псковской об-
ластях, Еврейской АО (ЕАО) при утвержде-
нии территориальных программ госгаран-
тий бесплатного оказания гражданам медпо-
мощи «органы власти не учитывали необхо-
димые объемы медицинской помощи». Так, 
дефицит финансирования территориальной 
программы Псковской области составляет 
937 млн руб., Республики Алтай — 703 млн 
руб., Калининградской области — 468 млн 
руб. Генпрокуратура утверждает, что одной 
из причин недофинансирования является 
занижение нормативов затрат. Так, террито-
риальная программа ЕАО на 2016 год пред-
усматривала нормативы затрат на один слу-
чай лечения в условиях дневных стациона-
ров в размере 10,3 тыс. руб. при минималь-
но установленных 17,5 тыс. руб. Как сооб-
щили 

”
Ъ“ в пресс-службе Федерального фон-

да ОМС, «указанным субъектам РФ субвен-
ция на территориальные программы ОМС 
в 2016 году перечислялась в полном объеме»: 
«Дефицит территориальных программ ОМС 
в рамках базовой программы отсутствует».

Валерия Мишина

Генпрокуратура  
поручила чиновникам 
поработать на аптеку
В региональных медпрограммах для онкобольных 
нашлись нарушения

Верховный суд (ВС) Республики Коми 
оставил под стражей фигуранта одно-
го из самых скандальных коррупцион-
ных уголовных дел последнего време-
ни — экс-гендиректора ПАО «Т Плюс» 
Бориса Вайнзихера, обвиняемого в да-
че взяток на сумму более 800 млн руб. 
«высшим должностным лицам Коми». 
При этом самих «должностных лиц», 
проходящих по уголовному делу экс-
главы республики Вячеслава Гайзера, 
уже начали допрашивать о рекордных 
взятках.

Судья Иван Обухов проводил заседание 
по апелляционной жалобе адвокатов Бори-
са Вайнзихера в закрытом режиме. Защит-
ники просили отменить решение Сыктыв-
карского горсуда о его аресте от 7 сентя-
бря и изменить обвиняемому в «даче взя-
ток» (ст. 291 УК РФ) меру пресечения на бо-
лее мягкую — домашний арест. Среди про-
чих документов, которые сторона защиты 
передала в суд, оказались положительная 
характеристика на Бориса Вайнзихера за 
подписью члена президиума РАН Алексан-
дра Макарова, а также личные поручитель-
ства от кинорежиссера Никиты Михалкова 
и экс-руководителя Администрации прези-
дента РФ Александра Волошина. Впрочем, 
это арестанту не помогло. «Постановление 
Сыктывкарского горсуда оставить без из-
менения, жалобу — без удовлетворения»,— 
заявил судья Обухов.

Надо отметить, что ранее ВС Коми также 
оставил под стражей другого фигуранта де-
ла о взятках почти на миллиард рублей — 
совладельца группы компаний «Ренова» 
Евгения Ольховика. А на днях будет рас-
смотрена жалоба третьего обвиняемого — 

экс-главы «Вымпелкома» Михаила Слобо-
дина, который успел скрыться за границей 
и неделю назад был объявлен в междуна-
родный розыск. Его адвокат Сергей Коптя-
ков заявил, что жалоба на заочный арест, 
ставший правовым основанием для розы-
ска, уже подана. Отдельно защитник пояс-
нил: обвинения в адрес его клиента стро-
ятся на показаниях заключившего согла-

шение о досудебном сотрудничестве с про-
куратурой бывшего зампреда правительст-
ва Коми Константина Ромаданова, аресто-
ванного по делу Вячеслава Гайзера, а также 
на показаниях неких свидетелей Садыко-
ва и Соколова.

Как стало известно 
”
Ъ“, следователи из 

управления СКР по Республике Коми, ве-
дущие расследование по делу о рекорд-
ных взятках, прибыли в Москву, чтобы до-
просить фигурантов предполагаемых по-
дельников Вячеслава Гайзера, обвиняемых 
в «участии в преступном сообществе, мо-
шенничестве и отмывании похищенного» 
(ст. 210, ст. 159 и ст. 174.1 УК РФ). По данным 

”
Ъ“, пока их опрашивают лишь как свиде-

телей прямо в СИЗО «Лефортово». Кстати, 
с самим Вячеславом Гайзером сыктывкар-
ские следователи якобы пока побеседовать 
не смогли, так как соответствующий ра-
порт отказался подписать один из замести-
телей главы СКР Александра Бастрыкина, 
лично курирующий ход следствия по этим 
громким уголовным делам. Зато показа-
ния уже дал бывший заместитель Вячесла-
ва Гайзера Алексей Чернов. Представляю-
щий его интересы адвокат Игорь Копенкин 
пояснил 

”
Ъ“, что сотрудников СКР интере-

совало общение его подзащитного с Ольхо-
виком, Вайнзихером и Слободиным. «Он 
дал подробные показания, подтвердив, что 
знал их, так как они работали в республи-
ке, подчеркнув, что связывали их только 
деловые отношения»,— сообщил господин 
Копенкин. При этом он не смог пояснить, 
были ли допрошены остальные арестован-
ные по делу Вячеслава Гайзера, сославшись 
на отсутствие информации.

Сергей Сергеев

Подельников Вячеслава Гайзера 
расспросили о взятках
Поручительство Никиты Михалкова не освободило из СИЗО

Следственный комитет ищет  
свидетелей получения Вячеславом 
Гайзером взяток в его окружении   
ФОТО ГЕННАДИЯ ГУЛЯЕВА

Вчера вечером в Подмосковье застре-
лили бывшего сотрудника харьковского 
УБОПа, лидера движения «Оплот» Евге-
ния Жилина, являвшегося одним из ор-
ганизаторов сопротивления киевским 
властям на Юго-Востоке Украины. Его 
товарищ получил тяжелые ранения. По 
одной из версий, с господином Жили-
ным расправилась бригада, приехавшая 
с Украины. Однако претензии к нему мо-
гли возникнуть как у его сторонников из 
числа ополченцев, так и у украинских на-
ционалистов-радикалов.

Убийство было совершено в принадлежа-
щем Аркадию Новикову известном ресторане 
«Ветерок» в поселке Горки-2 на Рублево-Успен-
ском шоссе. Евгений Жилин и его соратник 
Андрей Козар, заняв один из столиков, как 
установило следствие, поджидали своего тре-
тьего товарища. Однако вместо него в заве-
дение пришел киллер. Проходя мимо столи-
ка, за которым сидели харьковчане, мужчина 
внезапно открыл по ним огонь. Господин Жи-
лин был убит на месте, его спутник, получив-
ший два огнестрельных ранения, в тяжелом 
состоянии оказался в больнице.

Киллер тут же выбежал на улицу, где его 
ждал напарник в черном внедорожнике. Ма-
шину объявили в розыск, но пока не нашли.

Следственный отдел по городу Одинцо-
во ГСУ СКР по Московской области возбудил 
уголовное дело по ч. 2 ст. 105 УК РФ (убийст-
во двух и более лиц), а также ст. 222 УК РФ 
(незаконный оборот оружия). Осмотр ме-
ста происшествия и опрос свидетелей про-
должались до глубокой ночи, но мало что 
дали участникам расследования. Как ока-
залось, исполнитель преступления позабо-
тился о том, чтобы не оставить в ресторане 
практически никаких улик. Источник, близ-
кий к следствию, сообщил, что на месте не 
нашли гильз (это свидетельствует о том, что 
преступник либо использовал пистолет, ко-
торый находился в пакете, либо вообще был 
вооружен револьвером). Кроме того, убийца 
был тщательно загримирован. Свидетели 
сообщили, что на нем были длинное паль-
то или плащ, а лицо закрывали шляпа, оч-
ки и, возможно, накладные усы. По харак-
теру исполнения преступления следствие 
выдвинуло несколько версий, о том, что оно 
могло быть заказным, связав его с события-
ми на Украине.

Евгений Жилин и Андрей Козар работали 
в харьковском УБОПе, а потом занялись биз-
несом. Господин Жилин учредил несколь-
ко компаний с названием «Оплот», в том чи-
сле бойцовский клуб, в котором тренирова-
лись его сторонники. Во время беспорядков 
на киевском Майдане господин Жилин и его 
люди отправились в столицу Украины, что-
бы противостоять, как говорил сам он, «на-
шествию националистов с запада страны». 
При этом он призывал тогдашнего прези-
дента страны Виктора Януковича принять 
самые жесткие меры в отношении митин-
гующих. Отметим, что на Украине Евгений 

Жилин прославился тем, что отстаивал свою 
позицию далеко не политическими метода-
ми — с бейсбольной битой в руках. При этом 
он призывал своих сторонников ломать ру-
ки и ноги противникам, поясняя, что в соот-
ветствии с тогдашним законодательством за 
это можно получить лишь пару лет или вовсе 
условный срок.

После победы участников Майдана Евге-
ний Жилин пытался захватить власть в род-
ном Харькове, но все выступления сторон-
ников «Оплота» были жестко подавлены, 
а его лидера МВД Украины объявило в ро-
зыск, заочно обвиняя как в совершении пре-
ступлений террористической направленно-
сти, так и экономических. В частности, след-
ствие считало, что коммерческие структуры 
господина Жилина финансировали различ-
ные движения сопротивления на Украине. 
Между тем идеи лидера «Оплота» получили 
развитие в Донецке и Луганске, где господин 
Жилин вначале помогал формировать мест-
ное ополчение, а потом и сам противостоял 
украинским войскам.

В итоге он покинул и Юго-Восток Украи-
ны, обосновавшись в Подмосковье. Скры-
ваться ему приходилось не только от вла-
стей Украины, но и от местных радикалов, 
которые объявили на лидера «Оплота» насто-
ящую охоту. На сайтах украинских национа-
листов были размещены целые досье на Ев-
гения Жилина с указаниями всех установоч-
ных данных не только его, но и родственни-
ков, включая троих детей.

Бывший депутат Верховной рады и кан-
дидат в президенты Украины Олег Царев 
сказал 

”
Ъ“, что убийство связано с политиче-

ской деятельностью господина Жилина на 
Украине: «После переезда в Москву он пытал-
ся построить здесь свой бизнес, но вряд ли 
его коммерческая деятельность могла при-
вести к таким последствиям». В свою оче-
редь, первый глава самопровозглашенной 
Донецкой народной республики Александр 
Бородай бизнес-версию преступления не 
исключает: «С Жилиным я виделся два ра-
за: когда в 2014 году он приехал ко мне зна-
комиться вместе с Александром Захарчен-
ко (нынешний глава ДНР.— 

”
Ъ“) и в 2015 го-

ду в Москве, в гостях у Игоря Маркова (экс-
депутат Верховной рады и лидер одесской 
партии 

”
Родина“, также бежавший с Украи-

ны в 2014 году.— 
”
Ъ“). Тогда у него было мно-

го авантюрных идей, так что это может быть 
связано и с бизнесом, и с Украиной»,— ска-
зал господин Бородай 

”
Ъ“.

При этом один из друзей Евгения Жилина 
отметил, что проблемы у лидера «Оплота» воз-
никали и со своими. По его словам, в неприз-
нанных республиках на юго-востоке были не-
довольны тем, как распределяются деньги, со-
бранные различными благотворительными 
фондами для поддержки ДНР и ЛНР. Посколь-
ку в сборе и распределении средств активное 
участие принимал и лидер «Оплота», претен-
зии могли появиться и к нему лично.

Николай Сергеев, Илья Барабанов

Украина выстрелила 
на Рублевке
В Подмосковье убит лидер украинского «Оплота»
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первые лица

Штрафы, по ошибке выписан-
ные Госавтоинспекцией за тень 
машины и блик фар, стали од-
ной из самых обсуждаемых тем 
в интернете и СМИ. Почему это 
произошло, является ли ГИБДД 
сдерживающим фактором для 
развития системы фотофиксации 
нарушений и нужно ли упрощать 
процедуру обжалования штра-
фов, в интервью ”Ъ“ рассказал 
полковник полиции, начальник 
управления ГИБДД ГУ МВД РФ 
по Москве ВИКТОР КОВАЛЕНКО.

— Водители обсуждают недавние 
случаи получения штрафов с ав-
томатических камер в Москве за 
то, что тень машины и блик фар 
пересекли сплошную. Как вооб-
ще эти «письма счастья» попали 
водителям?
—- За восемь месяцев мы выписали 
почти 10 млн постановлений, при та-
ких объемах невозможно уйти от че-
ловеческого фактора. В данном слу-
чае ошибку пропустили два челове-
ка: сначала техник Центра организа-
ции дорожного движения (структу-
ра правительства Москвы.— 

”
Ъ“), по-

том — инспектор ГИБДД. Безуслов-
но, глаз может замылиться. Хотя про-
цент ошибочных постановлений 
крайне низок — менее 0,001%,— су-
ществует статья в кодексе, позволяю-
щая обжаловать решение.
— А как должно было быть в 
идеале?
— Техник или инспектор должны 
были отсеять брак. Конкретный при-
мер: темный снимок, виден только 
номер. Мы не можем сказать, какой 
марки машина, поэтому, безусловно, 
отбраковываем. Если вопросов нет, 
то после финальной проверки наш 
сотрудник визирует постановление 
электронно-цифровой подписью и 
отправляет его на почту.
— До техника и инспектора ра-
ботает программа, которая изна-
чально и распознала «нарушите-
ля». Она почему ошиблась?
— Камера просто делает картинку. 
Потом эта информация направляет-
ся в базу данных, которая считыва-
ет госномера и определяет, кто соб-
ственник транспортного средства. 
Дальше на картинку смотрят челове-
ческие глаза: проверяют изображе-
ние и данные из базы, соответству-
ет ли им марка машины, цвет, госно-
мер, виден ли факт нарушения. Что 
касается программы, то такой про-
граммы, которая на сто процентов 
могла бы распознать марку, номер, 
который может быть грязный или 
затертый, наверное, не существует. 
Человек должен обязательно прове-
рять, что ему преподнесла машина.
— Выходит, к «железу» и про-
граммному обеспечению вопро-
сов у ГИБДД нет?
— Камеры прошли сертификацию, 
фиксируют те нарушения, которые 
определены законодательной базой. 
Тем не менее ГИБДД предписало про-
вести проверку комплекса «Стрелка 
плюс» (новый тип камер, применя-
ется в Москве с 2016 года.— 

”
Ъ“) на 

предмет сбоев по фиксации наруше-
ний выезда на обочину. Мы должны 
понимать, что оборудование выпол-
няет свою функцию как положено, на 
сто процентов. Ведь не сработала по-
чему-то система, программа показа-
ла на тень и на блик. Нам хотелось бы 
понимать, что это такое. Неправиль-
ная настройка конкретной камеры? 
Технический сбой или это какие-то 
системные вещи? Хочу добавить, что 
фотофиксация нарушений в Москве 
работает в штатном режиме. Прове-
ряется только один состав наруше-
ния ПДД — выезд на обочину.
— Ряд экспертов посчитали, что 
на одного инспектора в Центре 
автоматической фиксации нару-
шений (ЦАФАП) ГИБДД приходит-
ся 1,5 тыс. выписанных постанов-
лений в сутки. Это правда?
— Это не совсем корректные цифры, 
хотя, безусловно, нагрузка очень вы-
сокая. Тем более что численность ра-
ботников ЦАФАП сократилась с 64 до 
32 человек. Для того чтобы не прои-
зошло коллапса, мной было приня-
то решение увеличить штатную чи-
сленность за счет внутренних резер-
вов, перераспределив людей: доба-
вили еще около 20 сотрудников и 20 
человек вольнонаемного персонала, 
тех, которые не носят погоны.
— Сколько может потребоваться 
людей дополнительно?
—Зависит от количества комплек-
сов, от постановки задач. В настоя-
щий момент прикомандировано до-
статочно людей. Но если мы хотим 
развивать фотофиксацию наруше-
ний — чтобы камеры выявляли про-
езды на красный свет светофора, вы-
езд на обочину, езду по встречной по-
лосе и т. д.,— нужно думать и о пере-
распределении штата.
— А гражданские люди подойдут 
для этих целей?
— По законодательству постановле-
ние выносит только сотрудник орга-
нов внутренних дел.

— Казалось бы, работа неслож-
ная: проверили фотографии, до-
кументы, цифры, номер. Если все 
в порядке — отправили. Или я 
упрощаю процесс?
— Сильно упрощаете. Обязатель-
ное требование к инспектору ЦА-
ФАП — наличие высшего образова-
ния, он должен быть юридически 
грамотным. Решения, которые вы-
носятся, должны быть тщательно 
выверены. Человек должен пони-
мать последствия.
— Передача полномочий по веде-
нию административных дел из 
ГИБДД в гражданские структуры 
Москвы обсуждается уже много 
лет, решение до сих пор не при-
нято. Лоббисты этой идеи гово-
рят, что это позволило бы решить 
проблему нехватки кадров. Вы к 
этому как относитесь?
— Полиция и, в частности, Госавто-
инспекция имеет не свойственные 
ей функции. Поэтому, безусловно, 
нам необходимо от них отказывать-
ся. Допустим, участковый оформляет 
царапину на машине во дворе. Ведь 
это типичный страховой случай. 
Или другой пример: ГИБДД занима-
ется взвешиванием большегрузного 
транспорта. Ведь есть собственник 
дороги, который ее ремонтирует, это 
его дело заниматься взвешиванием. 
Точно так же фотофиксация, на мой 
взгляд,— не свойственная полиции 
функция. Субъекты занимаются уста-
новкой камер и их обслуживанием, 
обработкой информации. Они мо-
гут совершенно спокойно позволить 
себе любое увеличение штата, кото-
рое необходимо. Системы фотовиде-
офиксации будут развиваться, а мы, 
по сути, являемся сдерживающим 
фактором. Встает выбор: либо увели-
чиваем штат ЦАФАП, либо часть не-
свойственных функций передаем. 
При этом надзорные полномочия и 
контроль за правоприменительной 
практикой должны оставаться за Го-
савтоинспекцией. Мы должны опре-
делять необходимое количество ка-
мер, места их установки. Это нужно, 
чтобы комплексы не превратились в 
способ зарабатывания денег, попол-
нения бюджета, а были только в оча-
гах аварийности.
— Гражданские, как правило, не 
имеют юридического образова-
ния, КоАП не знают?
— Если такое волевое решение будет 
принято — передать полномочия,— 

то все остальное просто вопрос вре-
мени, обучения и подготовки.
— Говорят, что обжалование штра-
фов — слишком сложная проце-
дура, поэтому так редко обраща-
ются: всего 50 тыс. заявлений на 
10 млн «писем счастья». Это дейст-
вительно так сложно?
— Очень хорошо сказал на эту тему 
адвокат Анатолий Кучерена: всю-
ду правовой нигилизм. Многие, на-
пример, считают, что я штраф опла-
тил и можно о нем забыть. А ведь бо-
лее 43% жалоб в ГИБДД — это вопро-
сы, связанные с недостаточно хоро-
шей работой государственной сис-
темы платежей ГИС ГМП. Человеку, 
который пришел в банк и заплатил 
штраф, нужно знать, что на квитан-
ции должен указываться уникаль-
ный 16-значный номер — УИН, ко-
торый совпадает с номером поста-
новления, вынесенного инспекто-
ром. Это дает нам возможность «при-
крепить» оплаченный штраф к по-
становлению. Что же происходит в 
действительности? Некоторые бан-
ки УИН не указывают, в результате 
платеж в ГИС ГМП попадает, но феде-
ральная база данных Госавтоинспек-
ции его распознать не может. К чему 
его прикреплять? Допустим, фами-
лия, имя, отчество, адрес имеется, 
а если у человека 20–30 неоплачен-
ных штрафов? В результате платеж 
возвращается назад в банк как не-
распознанный, а в нашей базе он чи-
слится неоплаченным. В итоге люди 
приходят в Госавтоинспекцию и пре-
тензии предъявляют человеку в по-
гонах: вот квитанция, я же оплатил. 
Но мы же в базе ее не видим, возни-
кает недопонимание.
— Выходит, люди нервничают 
просто потому, что не видят опла-
ченного штрафа в интернете, и 
идут к вам жаловаться. А какие 
еще проблемы могут возникнуть 
из-за того, что постановление чи-
слится неоплаченным?
— Здесь могут возникнуть довольно 
серьезные последствия для водите-
ля. Во-первых, если штраф мы в ба-
зе не видим, то водитель лишается 
возможности 50% оплаты в течение 
20 дней. Второе — это возможность 
применения судами статьи 20.25 
КоАП за несвоевременную оплату: 
здесь уже серьезные санкции вплоть 
до административного ареста. Тре-
тье — задолженность по штрафу сни-
мается с пластиковых карт.

— Это уже судебные приставы де-
лают, если вы им материалы на-
правляете.
— Если мы не видим в установлен-
ный 70-дневный срок платеж, то в ав-
томатическом режиме передаем его 
приставам. Поэтому, конечно, нуж-
но обращать внимание на то, чтобы 
банки указывали УИН в квитанции, 
настаивать на этом. Квитанции нуж-
но обязательно сохранять, и жела-
тельно, чтобы они были с синей бан-
ковской печатью, чтобы повторно 
не пришлось возвращаться в банк и 
просить выдать заверенную копию. 
При предъявлении квитанции мы 
вносим информацию в базу данных 
и вопрос об оплате снимается.
— Какие еще причины обжалова-
ния штрафов?
— 38,9% — случаи, когда сменился 
собственник автомобиля. Часто счи-
тают, что продал машину по рукопис-
ному договору купли-продажи — и 
все, вопрос снят. Но ведь по базе дан-
ных ГИБДД транспортное средство 
продолжает оставаться за собствен-
ником, пока новый владелец его на 
себя не зарегистрирует. Все это время 
он продолжает нести административ-
ную или уголовную ответственность, 
если что-то произойдет с транспорт-
ным средством. Поэтому я бы реко-
мендовал тем, кто продал машину, 
проверить через десять дней, сня-
та ли она с учета. Такая возможность 
имеется на сайте Госавтоинспекции.
— В этом случае есть возможность 
вообще прекратить регистрацию.
— Процедура такая есть, надо напи-
сать заявление. Но это крайняя ме-
ра, так как сразу возникают опреде-
ленные риски для нового собствен-
ника. Практически невозможно бу-
дет поставить машину на учет, она 
как бы признается непригодной. Че-
ловек, по сути, теряет транспортное 
средство.
— Допустим, я получил штрафное 
письмо, где видно, что едет некая 
машина, но не моя. Но система 
распознала, что это мой номер, и 
письмо получил я. Как мне быть в 
таком случае?
— Зависит от конкретной ситуации. 
Довольно типичный случай, когда ка-
кой-то недобросовестный водитель, 
чтобы не получать штрафы, наклеи-
вает на номер кусок изоленты, в ре-
зультате из буквы, к примеру, С полу-
чается буква O. Система в результате 
ошибается и другому человеку при-
ходит штраф. Инспектор ЦАФАП на 
снимке такого, конечно, не распоз-
нает. В таких случаях к нам обращает-
ся собственник, говорит: посмотри-
те, это же не моя машина, марка-мо-
дель другая, я здесь никогда не ехал. 
В этом случае мы объявляем маши-
ну в розыск и проводим мероприя-
тия, чтобы ее задержать. Принимаем 
меры уже к тому человеку, нарушите-
лю, за подложные номерные знаки. 
Бывают ситуации, когда знак непра-
вильно распознался из-за грязи.

Если технически мы видим, что 
на сто процентов ошибка, то долж-
на быть какая-то упрощенная фор-
ма, которая позволила бы человеку 
не ездить к нам, а как-то иначе ре-
шить вопрос. Нужно законодатель-
но упростить процедуру, чтобы мы 
могли прекращать разбирательство 
почти сразу, без лишних вопросов.
— Бывают ситуации, когда че-
ловек не может доказать, что не 
ехал в момент фиксации наруше-
ния на своем автомобиле — нет 
таких документов и справок. Что 
тогда делать?
— У нас есть техническая возмож-
ность выяснить с помощью систе-
мы фотовидеофиксации, куда и ког-
да конкретная машина следовала. 

И если инспектор не хочет идти на-
встречу водителю, не хочет прове-
рять, на нашем сайте опубликованы 
дни приема руководителей, в том 
числе дни, когда принимаю лично я.

Мое субъективное мнение, что от 
всех бед камеры не спасают. Золотая 
молодежь на дорогих машинах, во-
дители в нетрезвом состоянии — что-
бы их остановить, нужны другие ре-
шения. Техника в данных случаях не 
поможет. К тому же законодательство 
ограничивает размер штрафа 5 тыс. 
руб., если нарушение зафиксирова-
но автоматически. Даже если нару-
шитель ехал 200 км/ч, все равно будет 
такой штраф и водителя невозможно 
подвести под лишение прав по суду.
— Еще одна проблема — эвакуа-
торы. Эвакуация давно воспри-
нимается людьми как отдельный 
вид наказания вместе со штра-
фом и сложной процедурой воз-
врата авто. Все это в совокупно-
сти создает социальное напряже-
ние, разве не так?
— Интереснее всего посмотреть, 
кто чаще всего бросает машины в 
Москве в неположенных местах. 
Владельцы «Жигулей» и Daewoo 
ведь стоят на платной парковке. А 
рядом Mercedes или Bentley — обя-
зательно тряпочка, визитка там, но-
мер закрыт.
— Здесь возникает вопрос, на-
сколько справедливо обозначе-
ны места, где запрещена стоянка. 
Многие считают, что их машина 
никому не мешает, и удивляются, 
зачем тут запрещающий знак.
— Сколько юристов, столько мне-
ний. Москва в этом году получила 
так называемый транспортный «Ос-
кар» только потому, что развивает-
ся в нужном направлении. Сколь-
ко скептиков было, а Москва поеха-
ла. Буквально 10–15 лет назад все го-
ворили про дефицит дорог, что при-
мерно 100 км в год нужно строить, 
тогда будет полное счастье. Но это-
го не случилось. Все города-милли-
онники приходят к тому, что без за-
претительных мер ничего не полу-
чится. Некоторые страны даже пош-
ли по пути полного запрета движе-
ния частного транспорта. Разные 
есть примеры.
— Еще одна больная для Москвы 
тема — мелкие аварии без постра-
давших, которые можно офор-
мить быстро, без ГИБДД, европро-
токолом, но водители все равно 
предпочитают вызвать инспек-
тора и создать пробку на пустом 
месте.
— А это особенность Москвы, пото-
му что здесь такие автомобили, у ко-
торых даже царапина на крыле обхо-
дится в значительную сумму. Боясь 
риска, что страховая не выплатит 
сумму на ремонт, автовладельцы вы-
нуждены стоять и ждать сотрудника 
для оформления. Это их право, хотя 
в оформлении ничего сложного нет. 
Необходимо сделать фотографии, 
нарисовать схему и по обоюдному 
согласию все решить. Но надо ска-
зать, что количество таких случаев 
серьезно сократилось. Если в прош-
лом году у нас было примерно 2 тыс. 
мелких аварий в сутки, оформляе-
мых инспекторами, сегодня — 760.
— Как этого удалось добиться?
— Мы всячески пытаемся объяснить 
водителям, рассказать, что необяза-
тельно ждать сотрудника. Все прави-
ла оформления европротокола раз-
мещены в СМИ, интернете, на на-
ших сайтах, идет постоянная работа.
— После аварии у человека стресс, 
нет времени заходить в интернет 
и вспоминать содержание памя-
ток. Единственный канал связи 
— с диспетчером ГИБДД через 112.

— Начальник нашего главного 
управления МВД по Москве Анато-
лий Иванович Якунин ввел обяза-
тельное требование: общение опера-
тора по телефону должно начинать-
ся с того, чтобы человека успокоить 
и настроить общение. Первое, что го-
ворит, к примеру, оператор: «Добрый 
день, дежурный третьего спецбаталь-
она, чем могу вам помочь?» Тогда на 
другом конце провода понимают, 
что ему действительно хотят помочь, 
его будут слушать. Такие вещи мы 
стараемся делать нормой. В этом слу-
чае у диспетчера есть все шансы объ-
яснить водителю порядок его дейст-
вий и что будет предпринято.
— Многих москвичей сейчас вол-
нует тема такси. Основное недо-
вольство вызвано тем, что за ру-
лем этих машин много мигран-
тов, они плохо знают город и во-
дят неаккуратно, пытаясь побыс-
трее забрать клиента. С этим что-
то можно сделать?
— Москва выстроила серьезную по-
литику наведения порядка в таксо-
моторных перевозчиках: в настоя-
щий момент в городе более 65 тыс. 
легальных такси, больше, чем в 
Нью-Йорке. Для того чтобы все по-
нимали, где такси, Москва выбрала 
желтый цвет, как во всем мире, это 
стало обязательным требованием. 
Желтый номерной знак также стал 
отличительным признаком. Парал-
лельно проводилась работа с води-
телями, улучшалось качество пре-
доставления услуги. Но затем рабо-
тодатели, которые предоставляют 
транспорт, пошли по пути зарабаты-
вания денег. Они стали искать воз-
можность более дешевой наемной 
силы, сдавать машины в лизинг, в 
аренду. И здесь, конечно, стал появ-
ляться негатив, с которым мы сей-
час пытаемся разобраться.

В конце августа мы проводили 
оперативно-профилактические ме-
роприятия, в ходе которых было про-
верено порядка 90 тыс. таксистов, 
включая и областных. Было выявле-
но несколько десятков водителей, на-
ходящихся в нетрезвом состоянии. У 
некоторых в машинах обнаружены 
наркотические средства и ряд других 
далеко не мелких нарушений.

Сейчас, насколько я знаю, при-
нимаются решения, чтобы ужесто-
чить требования к водителям, ко-
торые садятся за руль такси. Разра-
батывается система, методика, ко-
торая позволит отсеивать часть лю-
дей, в том числе с помощью прове-
рок юридических лиц.

Что касается манеры вождения, 
то человеку, который попадает в та-
кой мегаполис, как Москва, слож-
но сразу ориентироваться без спе-
циальной подготовки. Мало водите-
лей-профессионалов, которые лег-
ко, с ходу смогут в таком потоке тран-
спорта вести себя адекватно. Помню, 
в советские времена было несколь-
ко классов водителей, такая града-
ция обучения в какой-то мере воспи-
тывала. Сейчас изменились формы 
собственности предприятий, клас-
совость уже неприемлема. Но есть 
и другие способы. Уже есть интерес-
ные разработки у правительства Мо-
сквы, чтобы стимулировать добро-
совестных водителей, если они со-
блюдают правила, определенными 
бонусами, связанными с оплатой ра-
бочего времени. Но для этого води-
тель не должен будет совершать ни-
каких резких движений, связанных 
со стартом и торможением, строго 
соблюдать ПДД и режим труда-отды-
ха. Существуют устройства, которые 
позволяют за этим всем следить. Но 
это все в перспективе.
— Как бы вы оценили текущую 
ситуацию с коррупцией в рядах 
инспекторов?
— Мне бы очень хотелось, чтобы у 
водителей мировоззрение поменя-
лось. Есть 291-я статья УК — дача взят-
ки должностному лицу — и у нас она 
активно стала использоваться. Ин-
спектор предупреждает водителя о 
том, что попытка дать взятку проти-
возаконна и он может быть привле-
чен к уголовной ответственности. 
Если тот настаивает, то, учитывая, 
что в патрульных машинах идет за-
пись, вызываются сотрудники След-
ственного комитета, возбуждаются 
уголовные дела, водителя привлека-
ют к ответственности. В этом году бы-
ло возбуждено 45 уголовных дел, в 
прошлом — всего семь. Мы не хотим, 
чтобы Госавтоинспекция ассоцииро-
валась с коррупцией и взятками.

В ближайшее время планируем 
оснастить и сотрудников на доро-
ге носимыми видеорегистратора-
ми. Это серьезно облегчит общение 
участников движения и сотрудников 
Госавтоинспекции, что позволит не 
только свести к минимуму корруп-
ционные риски, но и защитить в пра-
вовом плане сотрудников полиции.

Интервью взял  
Иван Буранов

полная версия 
kommersant.ru/11776

«От всех бед камеры не спасают»
Глава московской Госавтоинспекции о работе автоматических комплексов и обжаловании штрафов

Д О С Ь Е У П Р А В Л Е Н И Е  Г И Б Д Д  Г У  М В Д  Р О С С И И  П О  М О С К В Е

Управление является структурным подразделением Государственной инспекции безопасности 
дорожного движения МВД России. Осуществляет контрольные, надзорные и разрешительные 
функции в сфере безопасности дорожного движения.

По данным ГИБДД, в Москве на учете состоит 4,6 млн транспортных средств, из них 
3,9 млн — легковые автомобили. С января по август 2016 года в Москве произошло 5614 ДТП 
(снижение на 14% по сравнению с аналогичным периодом прошлого года). В них погибли 
323 и пострадали 6422 человека. Самыми частыми инцидентами на дорогах за тот же период 
стали столкновение транспортных средств — 2545 случаев и наезд на пешеходов — 1994.

В настоящее время в Москве установлено 789 комплексов фотовидеофиксации наруше-
ний ПДД (в августе 2016 года работа 113 комплексов была приостановлена из-за техниче-
ского сбоя), 34 передвижных комплекса и 375 мобильных комплексов. За восемь месяцев 
2016 года с помощью камер было вынесено около 10 млн постановлений, число отмененных 
постановлений составило 18,4 тыс.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О К О В А Л Е Н К О  В И К Т О Р  В А С И Л Ь Е В И Ч

Родился 15 сентября 1965 года в поселке Успенка Луганской области (Украина). В 1994 году 
окончил Донецкий институт внутренних дел, в 2006 году — Московский институт экономики 
и культуры.

Службу в органах внутренних дел начал в сентябре 1988 года в должности милиционера-
водителя. С 1989 года проходил службу в подразделениях Госавтоинспекции, был инспектором, 
старшим инспектором ДПС, госинспектором технического надзора. С июля 1999 года — за-
меститель командира батальона ДПС в Центральном административном округе (ЦАО) Москвы. 
В мае 2002 года назначен заместителем начальника отдела ГИБДД УВД по ЦАО Москвы. В июле 
2011 года после прохождения переаттестации назначен командиром полка ДПС ГИБДД УВД 
по ЦАО с присвоением звания «полковник полиции». С ноября 2012 года — заместитель началь-
ника управления ГИБДД ГУ МВД РФ по Москве. С января 2014 года работал врио начальника 
столичного управления ГИБДД. 19 марта 2015 года назначен начальником ГИБДД по Москве.

Кандидат в мастера спорта по легкой атлетике, парашютист-инструктор.

Фотофиксация нарушений, 
на мой взгляд,— не свойст-
венная полиции функция

Нужно, чтобы комплексы 
не превратились в способ  
зарабатывания денег

Планируем оснастить  
сотрудников носимыми  
видеорегистраторами
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Согласованное США и Росси-
ей перемирие в Сирии просу-
ществовало всего одну неделю. 
Вчера истек срок объявленного 
12 сентября режима прекраще-
ния боевых действий между пра-
вительственными войсками и оп-
позиционными силами, при этом 
ни одна из сторон не заявила о на-
мерении и дальше его соблюдать. 
Перемирие многократно нару-
шалось и не решило одну из глав-
ных задач — не позволило открыть 
дороги для прохода гуманитар-
ных конвоев в осажденный город 
Алеппо, сотни тысяч жителей ко-
торого нуждаются в срочной по-
мощи. По мнению опрошенных 

”Ъ“ экспертов, после того как са-
молеты международной коали-
ции во главе с США разбомбили 
под Дейр-эз-Зором позиции си-
рийской армии, противостоящей 
отрядам запрещенного в РФ «Ис-
ламского государства», шансы на 
сохранение перемирия и на кон-
структивный российско-амери-
канский диалог резко снизились.

Армейское командование Сирии 
вчера объявило, что «режим тиши-
ны» перестает действовать. В свою 
очередь, член Высшего комитета по 

переговорам оппозиции Жорж Са-
бра заявил агентству AP, что за ми-
нувшую неделю правительственные 
войска нарушили режим 254 раза. 
«Сотни тысяч жителей Алеппо жда-
ли, что перемирие откроет доступ 
гуманитарной помощи в их город. 
Между тем грузовики с продовольст-
вием и медикаментами по-прежне-
му стоят на сирийско-турецкой гра-
нице. Думаю, перемирие оказалось в 
состоянии клинической смерти»,— 
резюмировал господин Сабра.

Как заявил вчера начальник глав-
ного оперативного управления Ген-
штаба ВС России генерал-лейтенант 
Сергей Рудской, поскольку режим 
прекращения огня в Сирии соблю-
дается только правительственными 
войсками, в России его считают бес-
смысленным. По информации ге-
нерала, за истекшую неделю со сто-
роны оппозиции было 302 наруше-
ния перемирия (в основном в рай-
оне Алеппо), погибли 63, ранены 
252 мирных жителя, потери сирий-
ских военных составили 153 челове-
ка. Господин Рудской обвинил США 
и контролируемые Вашингтоном 
группировки оппозиции в том, что 
они не выполнили ни одно из обяза-
тельств, взятых в рамках женевских 

договоренностей по перемирию. По 
словам Сергея Рудского, российская 
сторона наблюдает не разъединение, 
а слияние отрядов умеренной оппо-
зиции и «Джебхат ан-Нусры» (запре-
щена в РФ) и их подготовку к совмест-
ным наступательным действиям.

Напомним, 9 сентября глава МИД 
РФ Сергей Лавров и госсекретарь 
США Джон Керри согласовали после 
14-часовых переговоров в Женеве па-
кет из пяти документов с целью уста-
новления в Сирии режима прекраще-
ния огня и возобновления политиче-
ского процесса. Эти документы вклю-
чают договоренности о разграниче-
нии оппозиции и террористов, про-
цедуры реагирования на нарушения 
перемирия, а также вопросы достав-
ки гуманитарной помощи.

Российско-американское согла-
шение поддержали как власти в Да-
маске, так и ряд крупных оппозици-
онных формирований, противосто-
ящих силам президента Башара Аса-
да. Однако некоторые группировки, 
в том числе «Ахрар аш-Шам» (запре-
щена в РФ), причисляемые Соединен-
ными Штатами к умеренным, отка-
зались прекращать огонь. При этом 
в западных столицах убеждены: пе-
ремирие нарушает в первую очередь 

Дамаск. С таким утверждением вы-
ступил, например, глава МИД Фран-
ции Жан-Марк Эро. В то же время го-
сподин Эро признал факт ошибочно-
го авиаудара по сирийским военным 
со стороны ВВС международной ко-
алиции во главе с США. Напомним, 
непосредственным итогом воздуш-
ной атаки в районе города Дейр-эз-
Зор стала гибель 62 сирийских воен-
нослужащих. Инцидент спровоциро-
вал предельно жесткий обмен обви-
нениями между Москвой и Вашинг-
тоном — по требованию РФ в ночь на 

воскресенье Совет Безопасности ООН 
собрался на экстренное заседание.

Источник 
”
Ъ“ в органах оператив-

ного управления Минобороны РФ ут-
верждает, что сложившаяся ситуация 
«вызывает непонимание у сирийских 
правительственных войск», которые 
были вынуждены соблюдать морато-
рий на ответный огонь: «У них каж-
дый день гибнут бойцы, и как им объ-
яснять, почему они не могут защи-
щаться?» По словам собеседника 

”
Ъ“, 

США «предпочли полностью дистан-
цироваться» от контактов с российски-

ми военнослужащими, игнорируя их 
запросы и не отвечая на телефонные 
звонки. Другой военный источник 

”
Ъ“ делится своими опасениями: да-

же если запланированные на сегодня 
переговоры в Нью-Йорке между гла-
вой МИД РФ Сергеем Лавровым и гос-
секретарем США Джоном Керри под-
твердят достигнутые ранее догово-
ренности, «перспективы их выполне-
ния все равно находятся под вопросом 
— из-за жесткой позиции Пентагона».

Георгий Степанов,  
Иван Сафронов

Партия «Христианско-демокра-
тический союз» (ХДС), возглав-
ляемая канцлером Германии Ан-
гелой Меркель, потерпела уже 
второе серьезное поражение 
за две недели. На выборах в пар-
ламент Берлина 18 сентября ХДС 
получила лишь 17,6% голосов, 
в то время как за антиммигрант-
скую «Альтернативу для Герма-
нии» проголосовали 14% бер-
линцев, обеспечив прохождение 
этой партии уже в десятый ре-
гиональный парламент из 16. 
По мнению опрошенных ”Ъ“ рос-
сийских и европейских экспер-
тов, такой результат стал про-
валом для канцлера и может 
заставить ее идти на компромис-
сы в миграционной политике.

Партия Ангелы Меркель показа-
ла рекордно низкий результат на 
выборах в столичный парламент. 
Потеряли голоса и главные конку-
ренты ХДС — Социал-демократи-
ческая партия Германии (СДПГ). Не-
смотря на то что именно СДПГ на-
брала больше всего голосов и мэром 
Берлина останется 52-летний соци-
ал-демократ Михаэль Мюллер, его 
победа омрачена потерей депутат-
ских кресел в городской палате де-
путатов: теперь их 38 вместо 47, как 
было в прошлом созыве.

Теперь, даже объединившись, 
фракции ХДС и СДПГ больше не 
смогут создать коалицию, поэто-
му вместо христианских демокра-
тов СДПГ, скорее всего, пригласит 
в партнеры «Левых» и Партию зеле-
ных, каждая из которых получила 
по 27 мест. «Коалиция СДПГ и ХДС 
в Берлине абсолютно исключена,— 
сказал в беседе с 

”
Ъ“ руководитель 

Центра германских исследований 
Института Европы РАН Владислав 
Белов.— ХДС сама это признала бе-
зо всякой обиды на прежних парт-
неров. Поэтому ожидается красно-
красно-зеленая коалиция (СДПГ, 
«Левые» и зеленые.— 

”
Ъ“)».

Многие немецкие эксперты 
оценивают итоги голосования как 
«красную карточку» для канцлера: 
правящая партия теряет рейтинг 
на фоне укрепляющейся оппози-
ции. Берлинская городская пала-
та депутатов стала уже десятым  
из 16 региональных парламен-
тов, куда прошла созданная в 2013 
партия «Альтернатива для Герма-
нии» (АдГ), получив 25 кресел. На- 
помним, что две недели назад  
на выборах в парламент федераль-
ной земли Мекленбург—Передняя 
Померания АдГ даже удалось обой-

ти партию канцлера, отодвинув ее 
на третье место. 

Сама Ангела Меркель признала, 
что причины неудач ее партии — в 
непопулярной миграционной по-
литике. «Если бы я могла, я бы вер-
нулась на много лет назад, чтобы 
подготовить себя, федеральное пра-
вительство и всех, кто несет ответ-
ственность за эту ситуацию (мигра-
ционный кризис.— 

”
Ъ“), к которой 

мы оказались не готовы летом 2015 
года»,— сказала она на вчерашней 
пресс-конференции, назвав прош-
логоднее открытие границ для бе-
женцев «хаотичным». Впрочем, го-
спожа Меркель добавила в свою 
речь и оптимистичную ноту: «Я аб-
солютно уверена, что мы выйдем из 
этой, как все понимают, сложной 
фазы лучше, чем мы вошли в нее».

«Если уж переходить к футболь-
ной терминологии, то нынешнее 
положение — желтая, а не красная 
карточка для Ангелы Меркель,— го-
ворит 

”
Ъ“ Владислав Белов.— При 

этом в политике, в отличие от фут-
бола, таких 

”
карточек“ может быть 

много. Меркель нашла в себе муже-
ство признать, что ее подход к про-
блеме мигрантов был ошибочным, 
но заявила: у правительства есть 
план интеграции беженцев. Ее на-
строение было подавленным, но 
видно, что она держит удар».

Господин Белов напомнил про 
так и не разрешенный конфликт 
между Ангелой Меркель и ее союз-
ником, премьером Баварии Хорстом 
Зеехофером, лидером Христианско-
социального союза. Ранее он заявил, 
что откажется поддержать госпожу 
Меркель на выборах в Бундестаг в 
2017 году, если она не введет лимит 
на прием беженцев: 200 тыс. чело-
век в год. При этом сама канцлер по-
ка не собирается идти на такой шаг. 
«Подобные ограничения проблему 
не решат, мы должны работать над 
тем, чтобы меньше людей приезжа-
ло, чтобы у них были шансы у себя 
на родине»,— сказала она вчера.

«Результат выборов стал еще од-
ним свидетельством того, что Анге-
ла Меркель превысила свои полно-
мочия, отвечая на миграционный 
кризис 2015 года»,— заявил в бесе-
де с 

”
Ъ“ руководитель брюссельско-

го отделения исследовательского 
центра Open Europe Питер Клеппе.

Галина Дудина,  
Кирилл Кривошеев

Ангела Меркель 
споткнулась о Берлин
На выборах в столице Германии  
партия канцлера показала  
худший результат в истории

Сирия возвращается с перемирия
Противоборствующие стороны готовы к возобновлению войны

В преддверии визита в Индию 
президента РФ Владимира Пути-
на, который примет участие в фо-
руме БРИКС и проведет саммит 
с премьером Нарендрой Моди, 
отношения Москвы и Дели под-
верглись беспрецедентному ис-
пытанию. Сильнейшим раздра-
жителем станут стартующие 23 
сентября первые в истории рос-
сийско-пакистанские учения 
«Дружба-2016», которые пройдут 
в части Кашмира, контролируе-
мой Исламабадом,— Дели счи-
тает ее «оккупированной терри-
торией». По данным источников 

”Ъ“, близких к правительству На-
рендры Моди, индийская сторона 
расценивает «Дружбу-2016» как 
фактическое признание Москвой 
суверенитета Пакистана над 
спорными районами в Кашмире. 
Опрошенные ”Ъ“ эксперты пола-
гают: последствием может стать 
охлаждение российско-индий-
ских отношений, имеющих ста-
тус «привилегированного страте-
гического партнерства», при этом 
наибольший ущерб будет нане-
сен военно-техническим связям.

Во мраке Кашмира
После непродолжительного поте-
пления отношения Индии и Пакис-
тана — двух ядерных держав Юж-
ной Азии, воевавших трижды в своей 
истории,— предельно обострились в 
ночь на 18 сентября. Группа боевиков 
атаковала лагерь индийского пехот-
ного батальона в городе Ури, округ Ба-
рамулла, в приграничном с Пакиста-
ном штате Джамму и Кашмир. Расчет 
на внезапность и выбор для нападе-
ния темного времени суток сработали 
в полной мере. Жертвой террористов 
стали 18 военнослужащих, спавших в 
палатках, еще 30 получили ранения.

В связи с самым крупным за по-
следние годы терактом в штате Джам-
му и Кашмир глава МВД Индии Радж-
натх Сингх был вынужден отменить 
свой пятидневный визит в Москву, 
который должен был начаться вчера. 
По данным источников 

”
Ъ“ в Дели, в 

ходе визита один из ведущих индий-
ских силовиков планировал донести 
до Москвы растущую озабоченность 
правительства Нарендры Моди рез-
кой активизацией военно-техниче-
ских связей между Россией и Пакис-
таном и планами продажи Исламаба-
ду новейших вооружений.

Так и не добравшийся до Москвы 
глава МВД Индии тем не менее по-
слал недвусмысленный сигнал рос-
сийским коллегам и мировому сооб-
ществу. Комментируя бойню в Ури, 
он возложил прямую ответствен-
ность на Исламабад, назвав Пакистан 
«террористическим государством» и 
призвав к его международной изо-
ляции. В свою очередь, в Миноборо-
ны Индии сообщили: нападение со-
вершили «иностранные боевики» из 
группировки «Джаиш-е-Мухаммад», 
действующей на территории как ин-
дийской, так и пакистанской части 
разделенного Кашмира.

Ситуация в Кашмире после терак-
та в Ури стала предметом обсуждения 
на состоявшемся вчера экстренном 
заседании правительства Индии. Со-
гласно утечкам, которые попали в 
СМИ, индийские военные предлага-
ют перейти к «ограниченным кара-
тельным ударам» с применением тя-
желых вооружений вдоль 778-кило-
метровой «линии контроля», де-фак-
то выполняющей роль границы меж-
ду двумя государствами.

Теракт в Ури осудили генсек ООН 
Пан Ги Мун, ведущие мировые дер-
жавы, включая Россию. В распро-
страненном вчера заявлении МИД 
РФ говорится о «неизменной поддер-
жке усилий правительства Индии по 
борьбе с терроризмом», а также вы-
ражается озабоченность тем, что, по 
сведениям Дели, «нападение было со-
вершено с территории Пакистана».

Однако Исламабад не намерен 
оправдываться и уходить в дипло-
матическую оборону. «Глубокую оза-
боченность Пакистана вызывает по-
ток провокационных беспочвенных 
обвинений со стороны руководства 
Индии»,— прокомментировал реак-
цию Дели на события в Ури советник 
премьера Пакистана Наваза Шарифа 
Сартадж Азиз. Более того, он позво-
лил себе прямой выпад в адрес Дели, 
назвав теракт в Джамму и Кашмире 
«нападением на индийские оккупа-
ционные силы в секторе Ури оккупи-
рованного Индией Кашмира».

В Исламабаде предупредили: Каш-
мир станет главной темой выступле-
ния премьера Шарифа на открываю-
щейся в Нью-Йорке сессии Генассам-
блеи ООН. Пакистанская сторона об-
виняет Индию в незаконной оккупа-
ции Кашмира и массовых наруше-
ниях прав человека, пытаясь оказать 
встречное внешнее давление на Дели.

Кого ссорит «Дружба-2016»
События в Джамму и Кашмире, по-
ставившие Дели и Исламабад на 
грань нового конфликта, произош-
ли накануне первых в истории рос-
сийско-пакистанских учений «Друж-
ба-2016», которые пройдут с 23 сентя-
бря по 10 октября в приграничных с 
Индией и Афганистаном высокогор-
ных районах Пакистана.

Как следует из сообщения пресс-
службы Южного военного округа 
(ЮВО) РФ, местом проведения уче-
ний, в которых примут участие око-
ло 200 российских и пакистанских 
военнослужащих, станут военная 
школа горной подготовки в Ратту и 
центр подготовки подразделений 
специального назначения в Черате. 
С российской стороны в маневрах бу-
дут задействованы 70 солдат и офи-
церов 34-й мотострелковой (горной) 
бригады, дислоцированной в Кара-
чаево-Черкесии. Как следует из разъ-
яснений российских и пакистанских 
военных, целью учений станет обмен 
опытом ведения боевых действий в 
горных условиях, в частности унич-
тожения незаконных вооруженных 

формирований. «Учения направлены 
на укрепление военного сотрудниче-
ства России и Пакистана»,— говорит-
ся в заявлении пресс-службы ЮВО.

Первое сообщение о готовящих-
ся учениях появилось еще в январе 
— «первые в истории двух стран во-
енные маневры в гористой местно-
сти» анонсировал главком сухопут-
ных войск РФ Олег Салюков. Однако 
до конца лета время их проведения 
оставалось не определено и никакие 
подробности не разглашались. План 
маневров под кодовым названием 
«Дружба-2016» был конкретизирован 
после состоявшегося в конце августа 
визита в Исламабад начальника Ген-
штаба ВС РФ Валерия Герасимова и 
его переговоров с пакистанским кол-
легой Рашадом Махмудом. Генерал Ге-
расимов назвал развитие военно-тех-
нических связей с Пакистаном «важ-
ным фактором обеспечения регио-
нальной стабильности и междуна-
родной безопасности». Он сообщил о 
планируемом резком оживлении во-
енно-технического сотрудничества, в 
рамках которого и будут проводиться 
совместные маневры.

Судя по всему, «Дружба-2016» долж-
на стать иллюстрацией новых веяний 
в российско-пакистанских отношени-
ях. При этом Москву не смущает то об-
стоятельство, что учения завершатся 
менее чем за неделю до планируемо-
го визита в Индию президента Влади-
мира Путина, который не только при-
мет участие в саммите БРИКС в Гоа, но 
и 15 октября проведет встречу в вер-
хах с премьером Нарендрой Моди.

Первые признаки растущего недо-
вольства индийской стороны активи-
зацией ВТС между Москвой и Ислама-
бадом появились в конце августа. Га-
зета The Economic Times со ссылкой 
на высокопоставленный источник в 
правительстве Моди заявила, что «Ин-
дия проинформировала Россию об 
обеспокоенности относительно пла-
нов продажи четырех военных верто-
летов Пакистану, а также проведения 
совместных учений с пакистанской 
армией». По данным газеты, в Дели 
рассчитывают, что «Москва не будет 
предпринимать шагов, которые нане-
сли бы ущерб безопасности Индии».

Погасить страсти попытался ди-
ректор второго департамента МИД 
РФ Замир Кабулов. «Индийская сто-
рона выражала озабоченность в свя-
зи с тем, что учения могут пройти в 
Пакистане на тех территориях, кото-
рые, с точки зрения Дели, являются 
спорными. Мы получили информа-

цию из Минобороны России, что эти 
учения не будут на таких территориях 
проводиться, и было выбрано место, 
которое не имеет отношения к этому 
(спорным территориям)»,— цитирует 
«РИА Новости» Замира Кабулова.

Русский медведь  
и индийский слон
Однако объяснения Москвы индий-
скую сторону не удовлетворяют. 
«Проверить, на каких территориях 
пройдут учения, очень просто. До-
статочно посмотреть на карту, что-
бы убедиться, что Ратту находится в 
районе Гилгит-Балтистан, который 
индийская сторона с 1947 года — мо-
мента раскола Британской Индии 
на Индию и Пакистан — считает ок-
купированной частью Кашмира»,— 
пояснил 

”
Ъ“ базирующийся в Дели 

вице-президент Observer Research 
Foundation Нандан Унникришнан.

В свою очередь, собеседник 
”
Ъ“ в 

Дели, близкий к правительству На-
рендры Моди, заявил: «В случае про-
ведения 

”
Дружбы-2016“ в Ратту ин-

дийская сторона будет вынуждена 
расценить это как фактическое при-
знание Москвой суверенитета Пакис-
тана над спорными районами в Каш-
мире — первое в истории двусторон-
них отношений». Напомним, что Ис-
ламабад называет район Гилгит-Бал-
тистан неотъемлемой частью Север-
ных территорий Пакистана.

«Если учения в оккупированной 
Пакистаном части Кашмира состоят-
ся, это может значительно снизить 
уровень российско-индийских отно-
шений»,— пояснила 

”
Ъ“ возможные 

последствия индийский аналитик 
Раджешвари Раджагопалан.

Российские эксперты расценива-
ют планы провести учения «Друж-
ба-2016» как попытку РФ уравнове-
сить отношения в треугольнике Мо-
сква—Исламабад—Пекин (напом-
ним, что Пакистан и Китай развива-
ют тесное военное сотрудничество в 
противовес своему антагонисту Ин-
дии). Собеседники 

”
Ъ“ предупрежда-

ют, что такой курс может постичь не-
удача. «Проводить подобную полити-
ку балансирования между Индией, 
Пакистаном и Китаем без ущерба для 
своих интересов в Азии могут позво-
лить себе только США как единствен-
ная сверхдержава. Россия же долж-
на осознавать неизбежность издер-
жек»,— пояснил 

”
Ъ“ директор Цент-

ра анализа стратегий и технологий 
Руслан Пухов. По словам господина 
Пухова, особая чувствительность те-
мы определяется тем, что «Кашмир 
для индийского общественного мне-
ния — это что-то вроде Донбасса для 
многих россиян».

Опрошенные 
”
Ъ“ эксперты в Мо-

скве и Дели предсказывают: Индия в 
любом случае не откажется от сотруд-
ничества с Россией в тех ситуациях, 
когда это будет отвечать ее жизнен-
но важным интересам и предложе-
ниям Москвы не будет альтернати-
вы. Однако со временем отношения 
с Индией могут утратить нынешний 
статус «привилегированного страте-
гического партнерства», позволяв-
ший Москве получать недвусмыслен-
ную политическую поддержку по та-
ким вопросам, как Крым и антирос-
сийские санкции. При этом наиболь-
ший ущерб может быть нанесен воен-
но-техническим связям: имея альтер-
нативу российским предложениям, 
Дели вполне может сделать выбор не 
в пользу Москвы — в отличие от пра-
ктики прошлых лет.

Сергей Строкань

Российское оружие уведут в Гималаи
Учения «Дружба-2016» грозят рассорить Москву и Дели

200 км
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ГДЕ РОССИЯ И ПАКИСТАН ПРОВЕДУТ ВОЕННЫЕ УЧЕНИЯ

Штат Джамму и Кашмир,
контролируемый Индией 

Территория Кашмира,
контролируемая Пакистаном 
и оспариваемая Индией

Территория, 
переданная 
Пакистаном 
Китаю 
в 1963 году
 

Район Аксай-Чин, 
контролируемый Китаем после 
конфликта с Индией 1962 года
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Дели

Исламабад

Группа боевиков напала 
на армейский штаб 
Индии, убиты 18 
военнослужащих

18.09.2016

Районы проведения 
российско-пакистанских 
учений «Дружба-2016»

2

1

Центр подготовки 
спецназа в Черате

Военная школа горной 
подготовки в Ратту 

Фактическая граница 
между Индией и Пакистаном

Граница 
района Кашмир

21 Выбор жителей Берлина  
разочаровал Ангелу Меркель 
ФОТО REUTERS
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Статистика частных доходов и внутрен-
него спроса в августе 2016 года, как и 
предполагал ”Ъ“, оказалась хуже ожида-
ний экономистов. Темпы падения реаль-
ных доходов в годовом выражении уско-
рились, а динамика реальных зарплат, 
с учетом сезонности, в августе обнулила 
весь рост, достигнутый в первом полуго-
дии. Всплеск потребления непродоволь-
ственных товаров в июле—августе сочета-
ется с тем, что большинство потребителей 
продолжают экономить на продовольст-
вии. Восстановления положительной ди-
намики зарплат и частного спроса до кон-
ца года ждать не приходится — особенно 
исходя из последних заявлений совета 
директоров ЦБ. 

Статистика Росстата о состоянии внутрен-
него потребления и доходов в августе 2016 го-
да оказалась предсказуемо слабой (см. 

”
Ъ“ от 

8 сентября). «Ключевые показатели благосо-
стояния ухудшились, продемонстрировав са-
мое сильное снижение располагаемых дохо-
дов с декабря 2008 года и сжатие реальных 
зарплат на фоне пересмотра июльских пока-
зателей в сторону уменьшения»,— отмеча-
ет Дмитрий Полевой из банка ING. Динами-
ка номинальной зарплаты в августе осталась 
на уровне июля — плюс 5,8% в годовом вы-
ражении, что является минимумом с января 
2016 года. 

Реальные располагаемые доходы в августе 
снизились на 8,3% в годовом выражении (по-
сле снижения на 7,3% в июле и на 4,8% в июне), 
а зарплаты — на 1% (показатель за июль был 
понижен Росстатом с плюс 0,6% до минус 1,3%). 
Динамика оборота розницы в августе по срав-
нению с июлем также фактически не измени-
лась — показатель составил минус 5,1% год к 
году (минус 5,2% месяцем ранее). «Медленное 
улучшение экономической активности в годо-
вом выражении частично объясняется низкой 
базой прошлого года. Кроме того, поддержку 
статистике августа оказал календарный эф-
фект — два дополнительных рабочих дня по 
сравнению с августом 2015 года»,— поясняет 
господин Полевой.

Оценки ЦМАКПа с устранением сезон-
ных и календарных эффектов свидетельству-
ют, что реальные доходы падают теми же тем-
пами, что и зарплаты. Если во втором кварта-
ле в среднем за месяц они снижались на 1,1%, 

то в третьем — на 1,2%, что происходит из-за 
ускоренного падения пенсий и поступлений 
от предпринимательской деятельности. По-
сле индексации зарплат частными компани-
ями в начале года, в первом квартале 2016-го в 
среднем за месяц они увеличивались на 1,1%, 
во втором — их рост обнулился, а в третьем со-
ставил минус 1,1%, сведя на нет все достиже-
ния начала года. 

Хотя динамика оборота розницы в годовом 
выражении в августе стабилизировалась, рас-
четы ЦМАКПа свидетельствуют, что спрос на 
непродовольственные товары с учетом сезон-
ности продолжал расти (плюс 0,5% за август и 
1% за июль), а на продовольствие — сокращать-
ся (минус 0,6% за август после плюс 0,1%). «Те-
перь граждане экономят на продуктах даже 
при стабилизации продовольственной инфля-
ции»,— заключает Игорь Поляков из ЦМАКПа. 
В августе в структуре оборота розницы удель-
ный вес продовольствия составлял 47,7% (47,6% 
в августе 2015 года), а непродовольственных 
товаров — 52,3% (52,4%).

Скачок спроса на непродовольственные то-
вары объясняется стабилизацией инфляцион-
ных ожиданий, снижением регистрируемой 
безработицы и сокращением нормы сбере-
жений домохозяйств (особенно заметно в ию-
ле—августе) и, в значительной степени, увели-
чением розничного кредитования. Все это по-
догрело спрос населения на квартиры, авто-
мобили (особенно на вторичном рынке), элек-
тронику и одежду. Но уровень субъективной 
бедности (доля респондентов, которым, по их 
словам, денег хватает только на еду или не хва-
тает даже на нее) в июле 2016 года увеличился 
по сравнению с июлем 2015-го с 36% до 41%, со-
гласно опросам ФОМ. 

Хотя, по данным ЦБ, розничное кредитова-
ние граждан за июль снизилось на 0,5% (с уче-
том валютной переоценки), а за август выро-
сло на 0,3%, просроченная задолженность по 
нему прирастала темпами в 1,4% и 1,3% соответ-
ственно. В такой ситуации надеяться на устой-
чивый рост частного спроса не приходится. 
Более того, в заявлении от 16 сентября совет 
директоров ЦБ дает понять, что неконтролиру-
емый рост частного потребления, основанный 
на увеличении кредитования, является основ-
ным риском для реализации политики регуля-
тора (см. 

”
Ъ“ от 19 сентября). 

Алексей Шаповалов

Частное потребление 
теряет темпы роста
Рост реальных зарплат по итогам августа обнулился

В условиях бюджетных ограничений  Белый 
дом готовится к корректировке финансо-
вых взаимоотношений с регионами. Как 
стало известно ”Ъ“, правительство наме-
рено предложить в течение трех лет пере-
распределять часть региональных сборов 
налога на прибыль в пользу наименее обес-
печенных субъектов РФ. Одновременно гу-
бернаторам, способным в кризис добиться 
роста экономических показателей, обеща-
ны бонусы — в виде грантов за увеличение 
налогового потенциала. Перераспреде-
лением денег, впрочем, дело не обойдет-
ся — Минфин предлагает на 30% сократить 
субсидии и так называемые «иные меж-
бюджетные трансферты» регионам. 

Правительство завершает разработку 
«Основ государственной политики региональ-
ного развития до 2025 года» — документа, ко-
торый опишет взаимоотношения центра и тер-
риторий в условиях острой нехватки госдохо-
дов. В середине августа на совещании в Пскове 
(см. 

”
Ъ“ за 17 августа) премьер-министр Дмит-

рий Медведев говорил о том, что по окончании 
подготовки «основ» они будут представлены 
Владимиру Путину. “Ъ“ узнал, что именно пра-
вительство намерено предложить президенту. 

В частности, по результатам совещания у 
вице-премьера Дмитрия Козака 16 сентября 
предложен механизм перераспределения ча-
сти налога на прибыль. Напомним, ставка это-
го налога равна 20% и лишь 2 процентных пун-
кта из нее закреплены за федеральным бюдже-
том, остальное достается регионам — вместе с 
налогом на доходы физлиц этот платеж состав-
ляет основу их бюджетов. По данным Минфи-
на, за семь месяцев 2016 года субъекты РФ по-
лучили в виде налога на прибыль 1,451 трлн 
руб. (на 3,5% больше, чем годом ранее).

Для сокращения разрыва в уровне жизни 
между регионами предлагается на три года 
централизовать в федеральный бюджет один 
процентный пункт ставки налога (из регио-
нальных 18%). Полученные от этого 117 мл-
рд руб. (исходя из поступлений 2016 года) бу-
дут разделены на три части. Основная, 84 мл-
рд руб., уйдет на дополнительные дотации бед-
ным субъектам РФ (с расходами на финанси-
рование своих полномочий ниже среднерос-
сийского уровня). 20 млрд руб., наоборот, бу-

дет отписано самым динамично развиваю-
щимся территориям — в виде грантов за вы-
сокие темпы роста регионального налогового 
потенциала. 

Наконец, остающиеся 13 млрд руб. центр 
оставит себе — для компенсации выпадаю-
щих доходов от введения еще одного механиз-
ма стимулирования губернаторов к экономи-
ческой активности. Речь идет о праве регио-
нов оставить в своих бюджетах всю сумму при-
роста налога на прибыль, полученную сверх 
показателей предыдущего года. Это, по замы-
слу центра, также должно побудить региональ-
ные власти стимулировать экономику и зара-
батывать больше. 

Очевидно, что перераспределение прибы-
ли произойдет за счет регионов, где она значи-
тельна — прежде всего, за счет Москвы. По дан-
ным Федерального казначейства, из 1,451 тр-
лн руб. всех сборов налога на прибыль по ито-
гам семи месяцев, более четверти или 368 мл-
рд руб. получила столица. Неудивительно, что 
власти Москвы, по данным 

”
Ъ“, передел дохо-

дов не поддерживают. Кроме Москвы, высокие 
показатели по прибыли у нефтедобывающих 
ХМАО, Тюменской области и Сахалина, а также 
у Санкт-Петербурга и Ленинградской области. 

Кроме перемещения прибыли по стране, 
Минфин, решающий проблему сокращения 
дефицита бюджета, предлагает и прямое — на 
30% — урезание расходов на субсидии и иные 
межбюджетные трансферты регионам. Как пи-
сал 

”
Ъ“ (см. номер за 25 июля), по информации 

Минфина, в целом помощь центра субъектам 
в 2017 году будет сокращена на 15,5% (прежде 
всего, за счет субсидий, дотации на выравни-
вание бюджетной обеспеченности сохранят-
ся на уровне 2016 года). «Затягивание поясов» 
приведет к тому, что, как и федеральный, ре-
гиональные бюджеты в 2017 году будут факти-
чески заморожены по расходам — по оценке 
Минфина, прибавка по сравнению с 2016 го-
дом составит всего 0,5%. Впрочем, самым бед-
ным территориям центр готов подставить пле-
чо. По данным 

”
Ъ“, на совещании 16 сентября 

было поддержано предложение реструктури-
ровать госдолг наименее обеспеченных субъ-
ектов РФ — за cчет средств, закладываемых 
сейчас на бюджетные кредиты.

Вадим Вислогузов 

Регионам предложат 
поддержать друг друга 
Часть налогов богатых территорий  
может быть передана бедным 

экономическая политика
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процента, или 4 млн человек, составила численность безработных в России в августе 2016 
года, сообщил Росстат. К августу 2015 года число безработных снизилось на 0,7%. В госучреждениях 
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ли пособие по безработице. Численность рабочей силы в августе 2016 года составила 77,5 млн чело-
век, или 53% от общей численности населения страны. 32,6 млн человек, или 44,6% составляли штат-
ные (без учета совместителей) работники. На условиях совместительства и по договорам 
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МИРОВАЯ ЭКОНОМИКА

ФРС готовится к зиме

ФРС вряд ли повысит ставки 
по итогам начинающегося сегодня 
двухдневного заседания, сходятся 
во мнении аналитики и участники 
рынка (изменения политики ожидают 
лишь 20%). Перспективы же засе-
дания в декабре зависят в первую 
очередь от итогов президентских 
выборов. «Даже если в ФРС запла-
нируют повышение ставки, регулятор 
вряд ли даст сейчас определенные 
сигналы»,— полагают в Capital 
Economics.

Сохраняется неопределенность 
и в американской экономике: пока 
неясно, ускорится ли рост в третьем 
квартале (во втором в годовом 
выражении он составил 1,1%). 
Уровень активности потребителей 
минимален за пять месяцев, что мо-
жет привести к замедлению спроса 
в июле—октя бре (пока год к году 
прирост составляет 4%), а промпро-
изводство сократилось в августе на 
0,4% (в добыче был зафиксирован 
рост на 1%, по итогам квартала этот 
сектор может вновь ускориться на 

фоне  частичного возобновления 
сланцевого бурения). На рынке труда 
отмечается замедление прироста 
числа новых рабочих мест (см. 
график), более того, ФРС может 
повысить прогноз по безработице 
на конец года (сейчас 4,7%, тогда 
как фактически в августе — 4,9%). 
Инфляция же в августе выросла 
до 1,1% в годовом выражении 
(месяцем ранее 0,8%) — это ниже 
ориентира ФРС в 2%, но за вычетом 
энергоресурсов и продовольствия 
прирост цен уже составляет 2,3%.

Впрочем, несмотря на скепти-
цизм в отношении повышения ставки 
на этой неделе, об ожидаемом уже-
сточении монетарных условий сви-
детельствует повышение требуемой 
доходности американских госбондов 
и замедление притока средств 
на развивающиеся рынки. Так, 
доходность по казначейским бумагам 
превысила 1,7% (в начале июля она 
составляла 1,35%), и даже немецкие 
облигации стали торговаться с по-
ложительной доходностью (впервые 
с июня). «Рост долгосрочных ставок 
по облигациям сейчас в целом 
коррелирует с падением стоимости 
акций, обычно такая ситуация со-
пряжена с изменениями монетарной 
политики ФРС — аналогичный сдвиг 
отмечался, когда американский 
регулятор впервые дал сигнал о на-
мерении прекратить выкуп активов 
в рамках QE в мае 2013-го»,— отме-
чают в International Institute of Finance. 
Приток же капитала на развивающи-
еся рынки после выступления главы 
ФРС Джанет Йеллен на конференции 
в Джексон-Хоул в конце августа не 
превышал $1 млрд в неделю (треть 
от уровня после Brexit).

Татьяна Едовина
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Президиум Совета по стра-
тегическому развитию и 
приоритетным проектам 
вчера рассмотрел сра-
зу два нацпроекта — «Го-
родская среда и ЖКХ» и 
«Моногорода». Разработ-
ку стандартов городско-
го благоустройства реше-
но оплатить из прибыли 
Агентства по ипотечному 
жилищному кредитованию 
(АИЖК), но Минстрой про-
сит дополнительно выде-
лять по 10 млрд руб. в год 
на гранты для муниципа-
литетов. Также ведомство 
намерено изменить меха-
низм модернизации ЖКХ, 
заменив прямую поддер-
жку Фонда ЖКХ на субсиди-
рование ставок для концес-
сионеров, чтобы привлечь 
инвесторов. Моногородам, 
число которых в рамках 
нацпроекта должно сокра-
титься, в проектном офисе 
пообещали сохранить льго-
ты ТОР в обмен на утрату 
ими монопрофильности.

На заседание проектно-
го офиса было вынесено сра-
зу два нацпроекта — «Город-
ская среда и ЖКХ» и «Моного-
рода». Впрочем, их пример-
ное содержание было офици-
ально раскрыто еще до засе-
дания: так, одно из направле-

ний проекта развития город-
ской среды Дмитрий Мед-
ведев анонсировал еще на 
прошлой неделе на форуме 

«Улучшение городской среды 
— национальный приоритет 
развития». Вчера он лишь пе-
ресказал членам президиума 
эти планы — они предпола-
гают внедрение «дизайн-ко-
дов» (стандартов) городской 
среды — и предостерег от 
«градостроительной уравни-
ловки» и «типизации город-
ского пространства по совет-
скому примеру».

АИЖК, которому поруче-
на разработка нацпроекта и 
его финансирование, долж-

но «принять необходимые ре-
шения» в течение этой неде-
ли. Как пояснил после заседа-
ния глава Минстроя Михаил 
Мень, федеральных средств 
на это не потребуется — день-
ги будут выделены из при-
были АИЖК. Разработка пла-
нов благоустройства будет 
вестись местными властями 
за свой счет — но Минстрой 
рассчитывает поддержать их 
грантами. На это ведомство 
просит с 2017 года выделять 
из бюджета по 10 млрд руб. в 

год. «Грамота, безусловно, для 
главы муниципалитета важ-
на, но деньги — лучше»,— 
объяснил министр.

Стандарты будут в тече-
ние 2017 года разрабатывать-
ся для разных типов городов 
— например, исторических 
или городов на реках, расска-
зал чиновник. При этом в Бе-
лом доме еще не закончены 
дискуссии — будут стандарты 
обязательными или рекомен-
дательными. Детальная про-
работка ждет города, где ди-
зайн-коды будут внедряться 
как пилотный проект — это 
40 городов, принимающих 
ЧМ-2018. Их проекты прой-
дут общественное обсужде-
ние, отметил премьер (сей-
час вопросы благоустройства 
городского пространства его 
не проходят).

Во второй части проекта 
— улучшении качества услуг 
ЖКХ — акцент будет и даль-
ше делаться на увеличении 
числа концессий: по словам 
Михаила Меня, благодаря им 
инвестиции в отрасль за год 
выросли в десять раз. Средст-
ва на модернизацию ЖКХ вы-
деляет Фонд ЖКХ, и на 2017 
год у госкорпорации есть на 
это 5 млрд руб. Но далее ве-
домство предлагает отказать-
ся от прямой поддержки в 

пользу субсидирования ста-
вок по кредитам концессио-
неров (за исключением ма-
лых городов — им оставят 
прямую поддержку). Сколько 
средств на это нужно, Мин-
строй пока оценивает.

Задача же нацпроекта по 
моногородам состоит в со-
кращении их числа — по сло-
вам премьера, в его рамках 
«необходимо повысить заня-
тость людей и инвестицион-
ную привлекательность таких 
образований, создать более 
200 тыс. новых рабочих мест 
к 2018 году, привлечь в моно-
города миллиарды дополни-
тельных инвестиций и улуч-
шить качество городской сре-
ды». Делать это планируется 
через два основных механиз-
ма — Фонд развития моного-
родов (см. 

”
Ъ“ от 4 августа) и 

предоставление наиболее де-
прессивным образованиям 
льгот территорий опережа-
ющего развития (ТОР). Вчера 
список ТОР в моногородах по-
полнился еще тремя пункта-
ми — о подписании постанов-
лений правительства Дмит-
рий Медведев объявил на за-
седании президиума, пообе-
щав сохранить льготы муни-
ципалитетам, исключенным 
из списка моногородов.

Евгения Крючкова

Городское хозяйство вышло в приоритеты
Проектный офис занялся благоустройством городов и качеством ЖКХ
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225* 16519,29 (+114,28)
РТС 969,75 (+8,34)
FTSE 100 6813,55 (+103,27)

DAX 30 10373,87 (+97,7)
DJIA** 18102,95 (–20,85)
NASDAQ Composite** 5239,18 (–5,39)

*16.09.16.    **На 20:25.    По данным агентства Reuters. 

июньиюньиюньиюньиюнь июль август август август август август сентябрьсентябрьсентябрьсентябрьсентябрь июль июль июль июль

50,0 80,0

50

56

62

68

74

80руб. ● 64,9173

0,12%
1,0 1,20

1,00

1,04

1,08

1,12

1,16

1,20$ ● 1,1171

0,16%
1,3 2,3

1,3

1,5

1,7

1,9

2,1

2,3тыс. пунктов ● 1,987

0,25%
20 55,0

20

27

34

41

48

55$ / баррель

1,65%
10,0 20,0

10

12

14

16

18

20

  0,14%

● 46,30тыс. пунктов ● 18,099

 Индексы ведущих фондовых бирж на 19.09.16 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 20.09.16
Австралийский доллар 48,9736
Английский фунт 84,8534
Белорусский рубль** 32,0007
Датская крона* 97,2369

Доллар США 64,9173
Евро 72,4477
Индийская рупия*** 96,9132
Казахский тенге*** 19,1243

Канадский доллар 49,3705
Китайский юань* 97,3156
Норвежская крона* 78,3874
СДР 90,8764

Сингапурский доллар 47,5829
Новая турецкая лира 21,8246
Украинская гривна* 25,2057
Шведская крона* 75,7778

Швейцарский франк 66,2421
Японская иена*** 63,7726
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Коммерсантъ   l   Вторник 20 сентября 2016 №173   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

в долги государства  
за капремонт жилья разбирает 
редактор отдела экономики

Олег Сапожков

Сегодня истекает срок общественно-
го обсуждения законопроекта Мин-
строя, посвященного одной из базо-
вых проблем — капремонту многок-
вартирных домов. Проблема эта была 
заложена еще при начале приватиза-
ции жилья в 1991 году и связана она с 
недоремонтом — обязательствами го-
сударства на момент передачи жилья 
новым собственникам. Поскольку 
приватизируются квартиры как в но-
вых домах, так и в зданиях дореволю-
ционной постройки, и на момент пе-
рехода в частную собственность они 
должны были быть приведены в нор-
мативное состояние. Однако средств 
на это у государства с 1991 по 2012 год 
так и не появилось.

Авторы действующей системы сбо-
ра средств собственников на капре-
монт еще на заре обсуждения вклю-
чения новой статьи в коммунальные 
платежи в 2012 году признавали в 
частных разговорах, что их разработ-
ка должна похоронить проблему не-
доремонта. «Жилье досталось гражда-
нам за бесценок, прошло столько лет 
— пора им уже самим нести бремя его 
содержания»,— говорили чиновни-
ки, давая понять, что эта позиция не 
вызывает разногласий в органах влас-
ти. Но в апреле 2016 года с ней не со-
гласился Конституционный суд (КС). 
По запросу группы депутатов КС про-
верял законность статей Жилищного 
кодекса о капремонте — и в своем по-
становлении потребовал установле-
ния механизма исполнения бывшим 
наймодателем обязанности по про-
изводству капитального ремонта ну-
ждавшихся в нем домов.

Поправки к Жилищному кодексу, 
опубликованные на regulation.gov.ru 
в начале сентября, и должны регла-
ментировать исполнение этого по-
становления. Однако документ Мин-
строя лишь констатирует, что новая 
система капремонта «не освобождает 
бывшего наймодателя от обязаннос-
ти по производству капитального ре-
монта нуждавшихся в нем домов», ни-
как не конкретизируя действия госу-
дарства в этой связи.

Неопределен и сам объем недоре-
монта: как выяснилось при рассмо-
трении вопроса в КС, инвентариза-
ция обязательств государства с 1991 
по 2012 год не проводилась, есть толь-
ко оценки. По одной из них — ее на-
зывала депутат Галина Хованская — 
на момент приватизации должна 
была быть отремонтирована шестая 
часть жилого фонда РФ. В Росреестре 
зарегистрированы права на 21 млн 
жилых помещений — то есть креди-
торами РФ выступают собственни-
ки около 3 млн из них. По этой логи-
ке из, к примеру, 97 млрд руб., собран-
ных в РФ на капремонт в 2015 году, 
около 15 млрд руб. могло бы внести 
государство — но пояснительная за-
писка Минстроя к законопроекту со-
держит приписку о том, что его при-
нятие «не повлечет дополнительных 
расходов за счет средств федерально-
го бюджета». Формулировка эта обыч-
но адресована законодателю и гово-
рит, что документ не требует деталь-
ного финансово-экономического обо-
снования. Однако тут ее, кажется, на-
до трактовать проще: долг признаем, 
но денег нет.

вчера

«ЮЛМАРТ»

вступил в полосу акционер-
ных конфликтов. Миноритарии 
ритейлера Алексей Никитин и Миха-
ил Васинкевич подали иск в Между-
народный арбитраж Лондона (LCIA) 
против своих партнеров по бизне-
су — мажоритарных акционеров 
компании Дмитрия Костыгина и Ав-
густа Мейера, сообщили RNS два 
источника. «Миноритарные акци-
онеры пытаются обязать мажори-
тарных акционеров выкупить акти-
вы по заявленной цене. Ответчи-
ки считают, что она выше рынка»,— 
сказал один из собеседников RNS. 
Представитель «Юлмарта» подтвер-
дила ”Ъ“ факт подачи иска со сто-
роны Алексея Никитина и Михаи-
ла Васинкевича. Дмитрий Косты-
гин не комментирует эту информа-
цию, связаться с Михаилом Васин-
кевичем не удалось. Как сообщал 

”Ъ“ 2 марта, основатель «Юлмар-
та» Алексей Никитин решил про-
дать свои 20% в компании Ulmart 
Holding Михаилу Васинкевичу. По-
сле того как завершится изменение 
структуры собственности Ulmart 
Holding, 46% получит структура Ми-
хаила Васинкевича, 28% — Август 
Мейер, 26% — Дмитрий Костыгин, 
рассказывал ранее источник ”Ъ“. 
 Владислав  Новый

ПРАВИТЕЛЬСТВО 
УКРАИНЫ

отменило решение Минэконо-
мики, которое на прошлой не-
деле решило забрать у «На-
фтогаза Украины» контроль 
над газопроводами. Компа-
ния вместе с ЕБРР выступила про-
тив решения Минэкономики, счи-
тая, что это может повлечь техниче-
ский дефолт по долгам и срыв заку-
пок газа к зиме (см. ”Ъ“ от 19 сентя-
бря). Вчера на совещании с участи-
ем посла США в Киеве Мари Йова-
нович, премьера Украины Влади-
мира Гройсмана, представителей 
ЕБРР, Всемирного банка и «Нафто-
газа» было решено создать рабо-
чую группу с кредиторами для уско-
рения реформы компании. Контр-
оль за деятельностью «Нафтога-
за» будет передан правительству. 
 Ольга   Мордюшенко

АРБИТРАЖНЫЙ СУД 
МОСКВЫ

отложил рассмотрение иска 
фонда Ильи Щербовича UCP 
Industrial Holdings Ltd (Бри-
танские Виргинские острова) 
о взыскании с «Транснефти» 
97,2 млн руб. недополученных 
дивидендов за 2013 год (см. ”Ъ“ от 19 
сентября). UCP считает, что размер 
дивидендов на привилегирован-
ные акции не может быть ниже, чем 
на обыкновенные. UCP также подал 
новое исковое заявление к «Транс-
нефти», третьим лицом привлече-
но Росимущество. Суть иска пока 
не разглашается. В «Транснефти» 
считают эти действия истца «жела-
нием решать свои вопросы в медий-
ном пространстве».  «Интерфакс»

ВЭБ

пообещал представить уточ-
ненную стратегию развития 
госкорпорации в октябре. Как 
сообщил глава госкорпорации Сер-
гей Горьков, стратегия будет пред-
ставлена с блоком поддержки ин-
новаций. Стратегия развития  ВЭБа 
до 2021 года должна была быть до-
работана к началу сентября, такую 
задачу в конце июня ставил премь-
ер-министр Дмитрий Медведев, 
возглавляющий набсовет госкор-
порации. Как уже сообщал ”Ъ“, про-
блему с ликвидностью в 2016 году 
предлагается решать в основном 
за счет распродажи активов, кото-
рая может принести до 180   млрд 
руб. Новая бизнес-модель включа-
ет также расчистку баланса от до-
черних структур — в частности, не-
медленный вывод Фонда разви-
тия Дальнего Востока и Корпорации 
развития Северного Кавказа. Рос-
сийский экспортный центр (РЭЦ) го-
скорпорация намерена сохранить. 
Отдел финансов

правила  
игры

Признание государст-
вом долгов за капре-
монт жилья на момент 
приватизации не озна-
чает намерений их от-
дать — на бюджет 
в этом смысле никто 
не рассчитывает

Налог на газ подводят к производителям
Повышенный НДПИ заплатят все

Как выяснил 
”
Ъ“, обязан-

ность заполнять дефицит 
госбюджета в 2017 году 
может распространить-
ся не только на «Газпром», 
но и на независимых про-
изводителей газа. По дан-
ным 

”
Ъ“, Минфин рас-

считывает в следующем 
году за счет повышения 
 НДПИ на газ получить до-
полнительно 179   млрд 
руб., из которых около 
100   млрд руб. может быть 
изъято у независимых. 
Впрочем, это решение по-
ка не принято, и, как по-
лагают собеседники 

”
Ъ“, 

НОВАТЭК, «Роснефть» 
и «Газпром нефть» навер-
няка постараются как ми-
нимум снизить размер до-
полнительных выплат.

Минфин в рамках напол-
нения доходной базы бюд-
жета 2017 года предлагает по-
высить НДПИ на газ и газо-
вый конденсат не только для 
«Газпрома», но и для незави-
симых производителей га-
за, рассказали 

”
Ъ“ несколь-

ко источников, знакомых с 
идеей. По словам одного из 
них, всего Минфин планиру-
ет собрать с газовой отрасли 
дополнительно 179 млрд руб. 
к базе этого года за счет повы-
шения НДПИ. Изначально 
рассматривался вариант, при 
котором, как и в этом году, 
всю тяжесть незапланирован-
ного повышения НДПИ при-
мет на себя «Газпром» (в этом 
году за счет роста этого нало-
га министерство собиралось 
получить с монополии допол-
нительно около 100 млрд руб., 
см. 

”
Ъ“ от 7 октября 2015 го-

да). Всего в 2016 году Минфин 
планировал собрать с учетом 
дополнительных изъятий у 

«Газпрома» 555 млрд руб. га-
зового НДПИ, но эти планы 
основывались на среднегодо-
вой цене нефти в $50 за бар-
рель. Поскольку она пока ни-
же (за январь—август средне-
взвешенная цена — около $39 
за баррель), то, скорее всего, 
полностью реализовать план 
не получится: за семь месяцев 
было собрано 293,3 млрд руб.

В 2017 году Минфин пред-
полагает повысить нагруз-
ку на «Газпром» на 79 млрд 
руб., а еще 100 млрд руб.— за-
брать у независимых произ-
водителей газа. В Минфине, 
«Газпроме» и независимых 
производителях (НОВАТЭК, 
«Роснефть», ЛУКОЙЛ и «Газ-
пром нефть») отказались от 
комментариев. В Минэнерго 
заявили 

”
Ъ“, что не получали 

подобных письменных пред-

ложений Минфина, но высту-
пают за «стабилизацию нало-
говой нагрузки для нефтегазо-
вой отрасли».

Правительство обсужда-
ет и размер повышения нало-
гового бремени для нефтяни-
ков, из отрасли предлагается в 
2017 году дополнительно изъ-
ять 200 млрд руб. (о предложе-
ниях и ходе дискуссии см. 

”
Ъ“ 

от 15 сентября). Но механизм 
роста налогов на газовиков 
пока на более ранней стадии 
дискуссий. Как говорят собе-
седники 

”
Ъ“, в данный мо-

мент не принято окончатель-
ное решение о таком распре-
делении нагрузки, а его об-
суждение в правительстве и 
с компаниями еще предсто-
ит. Источники 

”
Ъ“ расходятся 

в оценке этого варианта: од-
ни считают его базовым, ко-

торый будет принят с некото-
рыми корректировками, тог-
да как другие видят в идее ско-
рее «предложение для торга».

До сих пор независимым 
производителям газа удава-
лось сделать так, чтобы нало-
говая нагрузка на них росла 
меньше, чем на «Газпром». В 
качестве ключевого аргумен-
та НОВАТЭК и «Роснефть» ис-
пользовали то обстоятельст-
во, что у «Газпрома» есть до-
полнительная маржа за счет 
экспорта газа, к которому 
больше никто не допущен. 
«Экспортные цены на газ се-
рьезно снизились, рентабель-
ность поставок в дальнее зару-
бежье уже почти сравнялась с 
внутренним рынком, в этой 
ситуации дополнительной 
маржи уже нет»,— говорит 
один из собеседников 

”
Ъ“. В 

ходе обсуждения справедли-
вого распределения нагруз-
ки между «Газпромом» и не-
зависимыми наверняка бу-
дут подняты те вопросы, ко-
торые всегда затрагиваются в 
таких случаях — доступ к экс-
порту, индексация тарифа на 
транспортировку газа и опто-
вых цен на газ. «В этом смысле 
у 

”
Газпрома“ забрать деньги 

проще»,— отмечает другой со-
беседник 

”
Ъ“. Но все источни-

ки 
”
Ъ“ согласны, что незави-

симые производители будут 
защищаться и постараются 
как минимум снизить объем 
изъятий по сравнению с заяв-
ленным Минфином уровнем.

По оценке Алексея Кокина 
из «Уралсиба», если вариант 
Минфина реализуется, нало-
говая нагрузка для НОВАТЭ-
Ка вырастет примерно на 35–
37 млрд руб., для «Роснефти» 
— на 34 млрд руб. «Газпром 
нефть», по расчетам 

”
Ъ“, мо-

жет потерять около 16 млрд 
руб. Это чувствительные сум-
мы для компаний, учитывая 
общую ситуацию в отрасли и 
вероятность сохранения низ-
ких цен на нефть, отмечает 
господин Кокин. Сегодня со-
стоится заседание правитель-
ственной комиссии по ТЭКу, 
возглавляемой вице-премье-
ром Аркадием Дворковичем, 
но, по данным 

”
Ъ“, там будут 

обсуждать изъятия из нефтя-
ной отрасли, а газ, скорее все-
го, не будет затронут. Но и ре-
шение по газу должно быть 
принято в ближайшее вре-
мя, поскольку есть поруче-
ние Дмитрия Медведева со-
гласовать все поправки в за-
конодательство для форми-
рования бюджета 2017 года 
до 1 октября.

Юрий Барсуков

Nemo TV приняла сигнал из Казахстана
Сервис купили владельцы спутникового оператора Caspio HD

Онлайн-видеосервис Nemo TV, в последние 
месяцы оказавшийся на грани закрытия, 
нашел новых инвесторов. Как выяснил 

”
Ъ“, 

его владельцами стали акционеры казах-
станского спутникового оператора Caspio 
HD, которые рассчитывают развивать биз-
нес на русскоязычных рынках. Они выку-
пили 100% Nemo TV у основателя сервиса 
Дмитрия Карякина, второй партнер — экс-
гендиректор «Электронной Москвы» и дей-
ствующий заместитель главы МВД Алек-
сандр Махонов — покинул проект раньше.

Сооснователь Nemo TV Дмитрий Карякин про-
дал 100% в юридических лицах, управляющих 
сервисом, Ержану Исабаеву, Герману Нурбаеву 
и Талгату Шакенову, рассказали 

”
Ъ“ обе стороны 

сделки. Финансовые условия они не разглашают.

Nemo TV запущен весной 2014 года и предостав-
ляет платный доступ к пакетам телеканалов; под-
ключиться к нему можно с помощью Smart TV, те-
леприставок или мобильных устройств. По соб-
ственным данным компании, в сервисе зареги-
стрировалось около миллиона человек. Как ста-
ло известно из опубликованного в апреле архи-
ва панамской фирмы Mossack Fonseca, одним из 
основателей Nemo TV был Александр Махонов — 
в прошлом гендиректор «Мостелекома» и «Элек-
тронной Москвы». В 2015 году он занял пост за-
мминистра МВД. К тому моменту господин Махо-
нов вышел из всех бизнесов, подчеркивает госпо-
дин Карякин. Ранее представители Nemo TV гово-
рили, что инвестиции в проект составили $20 млн.

Дмитрий Карякин признает, что первоначаль-
ные инвесторы при выходе из проекта «не полу-

чили ожидаемой нормы доходности». Он поясня-
ет, что компания в последнее время не могла фи-
нансировать операционную деятельность и ак-
тивно искала инвесторов. Из-за недофинансиро-
вания развитие фактически было приостановле-
но, и функционал сервиса сократился, как и круг 
партнеров среди производителей контента, под-
тверждает экс-гендиректор Nemo TV Матвей От-
рошенко. В частности, с Nemo TV перестал рабо-
тать сервис Amediateka, говорит представитель 
последнего.

Бренд Nemo TV будет сохранен, в ближайшее 
время сервис вернется на рынок, говорят покупа-
тели.

потребительский рынок  
и телекоммуникации — с12

Lufthansa улетела из Красноярска
Авиакомпания перевела грузовой транзит в Новосибирск

Аэропорт Красноярска Емелья-
ново лишился одной из крупней-
ших грузовых авиакомпаний 
мира — Lufthansa Cargo. Немец-
кий перевозчик отказался вы-
полнять технические посадки 
в Красноярске из-за недостаточ-
ного развития инфраструкту-
ры и перевел транзитные рейсы 
в Новосибирск. Эксперты отме-
чают, что на решение Lufthansa 
Cargo могла повлиять и меняю-
щаяся модель бизнеса грузовых 
авиаперевозок, где обострилась 
конкуренция с широкофюзеляж-
ными пассажирскими судами. 

Один из крупнейших грузовых 
авиаперевозчиков Lufthansa Cargo 
прекратит технические посадки само-
летов MD-11 в аэропорту Красноярска 
Емельяново, сообщили в компании. С 
31 октября при полетах между Франк-
фуртом и китайскими Шанхаем и Гу-
анчжоу (по девять рейсов в неделю) пе-
ревозчик будет пользоваться услугами 
конкурирующего аэропорта Толмаче-
во в Новосибирске. Перенос в Ново-
сибирск объясняется тем, что инфра-

структура местного аэропорта «более 
развитая», в Толмачево работы смо-
гут выполнять внешние поставщи-
ки, а в Красноярске компании «прихо-
дилось привлекать к работе собствен-
ный персонал и технику», отметили в 
Lufthansa Cargo.

• Lufthansa Cargo работала в Красно-
ярске с 2009 года, но ее приходу пред-
шествовал громкий скандал. C 2007 
года российские власти требовали 
от Lufthansa перенести транзитную 
базу из казахской Астаны в Красно-
ярск. Но авиакомпания отказывалась, 
ссылаясь на несоответствие Емелья-
ново стандартам безопасности и не-
благоприятные метеоусловия. Тогда 
Минтранс РФ не продлил компании 
временное разрешение на полеты над 
РФ, мотивируя запрет тем, что не-
мецкая сторона ранее обязалась при 
пролете по транссибирскому коридо-
ру совершать промежуточную посад-
ку в одном из российских аэропортов. 
По итогам переговоров Минтранс вре-
менно продлил авиакомпании разре-
шение на полеты через Астану, но при 
условии, что компания будет совер-

шать и транзит через Красноярск. 
В Емельяново параллельно реконстру-
ировали взлетно-посадочную полосу.
В Емельяново сообщили, что 

Lufthansa Cargo сообщила аэропорту 
о планах сокращения рейсов, «связан-
ного со сложным финансовым поло-
жением перевозчика». В рамках про-
граммы реструктуризации и повы-
шения конкурентоспособности ком-
пания уже объявила о намерениях со-
кратить до 35% руководящего состава, 
что должно дать экономию в €80 млн 
в год. В Емельяново сообщили о готов-
ности поддержать перевозчика и со-
хранить аэропорт Красноярска в его 
маршрутной сети, поэтому аэропорт 
сделал Lufthansa Cargo «максимально 
выгодное предложение, которое нахо-
дится на рассмотрении в авиакомпа-
нии». В Минтрансе на запрос 

”
Ъ“ не от-

ветили.
Источник 

”
Ъ“, знакомый с ситу-

ацией, говорит, что доход аэропор-
та от технической посадки составля-
ет в среднем около $70 тыс. за ежед-
невный грузовой рейс (включая аэро-
портовые сборы, заправку и техобслу-

живание). В 2014–2015 годах потен-
циальный спрос на полеты авиаком-
паний через Емельяново оценивал-
ся в 3,5 тыс. рейсов ежегодно, а при-
быль — приблизительно в $245 млн 
в год. Другой собеседник 

”
Ъ“ отметил, 

что вне зависимости от присутствия 
Lufthansa Cargo в Емельяново разви-
тие транзитного потенциала аэропор-
та сдерживается отсутствием разреше-
ний со стороны авиавластей на техни-
ческие и коммерческие посадки.

Глава Infomost Борис Рыбак счита-
ет, что решение Lufthansa обусловле-
но как возможностями аэропорта, так 
и меняющимися условиями на грузо-
вом авиарынке. «Специализирован-
ной авиакомпании все труднее рабо-
тать в качестве подразделения клас-
сического пассажирского перевозчи-
ка»,— замечает он, поясняя, что грузо-
вые перевозчики конкурируют с ши-
рокофюзеляжными пассажирскими 
судами, перевозящими грузы в багаж-
ных отсеках, и им необходимо пред-
лагать уникальный продукт или неиз-
бежно сокращать деятельность.

Елизавета Кузнецова
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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ЦБ отозвал лицензии у входящих 
в первую сотню Росинтербанка 
и Финпромбанка, хотя теоретиче
ски возможность санации была 
в обоих случаях. В Росинтербанк 
для анализа ситуации ранее была 
введена временная администра
ция в лице Агентства по страхо
ванию вкладов (АСВ), а собствен
ники Финпромбанка просили 
ЦБ согласовать самооздоровле
ние банка. Однако этим банкам 
не помог ни масштаб бизнеса, 
ни состоятельные акционеры.

Вчера лишились лицензии три 
банка — Росинтербанк, Финпромбанк 
и Региональный коммерческий банк 
(РКБ). Отзыв лицензии у РКБ, входяще-
го в пятую сотню по размеру активов, 
мог бы пройти незамеченным на фо-
не активной расчистки ЦБ банковско-
го рынка. А вот Росинтербанк и Фин-
промбанк, помимо того что входили в 
первую сотню по активам, были по-
тенциальными претендентами на са-
нацию. В первый на прошлой неделе 
была введена временная администра-
ция в лице АСВ, что обычно означает 
намерение изучить целесообразность 
финансового оздоровления банка. А 
Финпромбанк еще в мае этого года за-
явил о намерении самооздоровиться 
и даже отправил на согласование в ЦБ 
план мероприятий. Возможность 
оздоровления банков силами собст-
венников появилась с 1 сентября.

По оценкам ЦБ, совокупный размер 
страховой ответственности по обоим 
банкам составил 60,9 млрд руб., но ЦБ 
предпочел спасению этих игроков от-
зыв лицензии. В случае с Росинтербан-
ком регулятор отметил, что временная 
администрация «с первого дня работы 
столкнулась с фактами серьезного вос-
препятствования своей деятельности 
со стороны руководства банка». В ЦБ 
уточнили, что в Росинтербанке были 
уничтожены все документы, серверы 
выведены из строя, в результате чего 
все кредиты были классифицированы 
как пятая категория качества и был 
сформирован резерв в размере 100%, 

что привело к возникновению у банка 
отрицательного капитала в размере 
39,3 млрд руб. Масштаб проблем в Фин-
промбанке ЦБ только предстоит из-
учить. Комментировать вопросы, свя-
занные с планом самооздоровления, 
который, как ранее заявлял банк, был 
направлен на согласование регулято-
ру, в пресс-службе ЦБ не стали.

Оба банка примечательны своими 
бенефициарами. В конце прошлого 
года одним из собственников Фин-
промбанка стал владелец группы 
«Альянс» Муса Бажаев, в декабре он 
официально вошел в число акционе-
ров банка (с долей 8,4%) и пообещал 
оказать ему масштабную финансовую 
поддержку. Впрочем, по информации 
источников 

”
Ъ“, господин Бажаев был 

одним из бенефициаров Финпром-
банка в течение многих лет. В качестве 
бенефициара Росинтербанка ранее 
«Новая газета» называла экс-владельца 
лишенного в 2011 году лицензии АМТ-
банка (ранее БТА-банка) казахстанско-
го миллиардера Мухтара Аблязова. 
Среди акционеров Росинтербанка го-
сподин Аблязов официально никогда 
не фигурировал. «Однако все топ-ме-
неджеры Росинтербанка — глава бан-
ка Марина Краснова, зампреды прав-
ления Алексей Кузьмин и Константин 
Воробьев — ранее, в 2006–2010 годах, 
работали в АМТ-банке, правда, боль-
шинство не на руководящих постах. 
Входящий в совет директоров Росин-

тербанка Ильдар Хажаев ранее воз-
главлял АМТ-банк»,— говорит собесед-
ник 

”
Ъ“, знакомый с ситуацией.

Впрочем, наличие у банков обеспе-
ченных бенефициаров не решило их 
финансовые проблемы. Росинтербанк 
пострадал из-за нехватки ликвидно-
сти, а Финпромбанк — капитала. «Ро-
синтербанк показывал агрессивные 
темпы привлечения вкладов в 2014–
2015 годах, поэтому, когда с начала 
2016 года этот рост резко прекратился, 
у банка возник дефицит ликвидно-
сти,— отмечает аналитик Промсвязь-
банка Дмитрий Монастыршин.— 
Банк просто не смог привлечь допол-
нительные средства для осуществле-
ния операций». У Финпромбанка 
основная проблема заключалась в де-
фиците капитала для адекватного ре-
зервирования потенциальных потерь 
по кредитному портфелю, продолжает 
эксперт. «С начала 2016 года у банка 
резко начало ухудшаться качество кре-
дитного портфеля — доля просрочен-
ной задолженности за восемь месяцев 
выросла с 5,8% до 12,2% от портфеля, 
при этом объем резервов за тот же пе-
риод увеличился с 3,8 млрд руб. до 
20,5 млрд руб. С учетом убыточности 
банка резервы фактически съели весь 
капитал (в том числе и предоставлен-
ные господином Бажаевым в июне 
этого года 12,4 млрд руб.— 

”
Ъ“)»,— за-

ключает Дмитрий Монастыршин.
Юлия Локшина

У ЦБ не лечатся банки
Росинтербанк и Финпромбанк не дождались оздоровления

«Ренессанс Кредит» стал един
ственным из ведущих банков 
на рынке POSкредитования 
( ссуды на приобретение товаров), 
кому удалось в этом году увели
чить портфель таких кредитов. 
В «Ренессанс Кредите» такой ре
зультат объясняют экспансией 
в регионы и выходом в новые 
продуктовые сегменты.

Согласно опубликованной вчера 
отчетности по международным стан-
дартам (МСФО), банк «Ренессанс Кре-
дит» увеличил в первом полугодии 
портфель POS-кредитов на 27,2%, до 
18,2 млрд руб. Согласно данным Frank 
Research Group, «Ренессанс Кредит» 
занимает четвертое место на рынке 
POS- кредитования, уступая ХКФ-бан-
ку, ОТП-банку и Альфа-банку. Однако 
ни один из опережающих его игро-
ков, согласно их отчетности по МСФО 
и официальным комментариям, по-
казать рост портфеля в этом сегменте 
в первом полугодии не смог. В ХКФ-
банке заявили, что объем погашений 
превышал объем выдач. Директор 
по развитию бизнеса потребитель-
ского кредитования и стратегических 
партнерств Альфа-банка Дмитрий 
Жиздюк сообщил, что заметное уве-
личение выдачи кредитов в этом сег-
менте предполагает среди прочего 
смягчение требований к заемщикам, 
о чем говорить еще рано. Как сооб-
щил зампред правления ОТП-банка 
Александр Васильев, банк не сотруд-
ничает с торговыми точками, в кото-
рых изначально оценивает выдачи 
как низко продуктивные, равно как 
и с теми, в которых видит для себя 

 высокий уровень риска из-за слабого 
контроля мошеннических операций.

В «Ренессанс Кредите» уверяют, что 
не снижали требований к заемщикам, 
но не раскрывают уровень одобрения 
по POS-кредитам. Рост портфеля обес-
печили экспансия банка в регионы и 
выход в новые продуктовые сегменты, 
указывают там. Как пояснил председа-
тель правления «Ренессанс Кредита» 
Алексей Левченко, в первой половине 
этого года общее количество партнеров 
банка увеличилось примерно на 20% и 
превысило 22 тыс. «Значительное коли-
чество новых партнеров у нас появи-
лось среди небольших торговых ком-
паний в различных регионах нашей 
страны,— уточнил господин Левчен-
ко.— В то же время мы начали сотруд-
ничать с такими крупными игроками, 
как 

”
Аскона“, 

”
Лазурит“, 

”
Столплит“». 

Впрочем, заявленная стратегия «Ренес-
санс Кредита» неуникальна. Представи-
тели банков, занимающихся кредито-
ванием в торговых сетях, неофициаль-
но указывают на агрессивную полити-
ку «Ренессанс Кредита». По словам собе-

седников 
”
Ъ“, у него более высокий 

уровень одобрения заявок по сравне-
нию с другими банками, ниже ставки. 
Банкиры отмечают, что значительный 
приток клиентов «Ренессанс Кредиту» 
дает федеральная сеть «М.Видео». По 
словам участников рынка, в первую 
очередь речь идет о кредитовании по-
купок в этой сети через интернет — 
этот бизнес активно «пошел» в сети око-
ло года назад, «Ренессанс Кредит» стоял 
у его истоков и до последнего времени 
большинство онлайн-кредитов на това-
ры сеть «М.Видео» выдавала через него. 
«Важное значение имеют и регулярные 
акции-рассрочки в этой торговой сети, 
в которых участвует 

”
Ренессанс Кре-

дит“,— говорит один из собеседников 

”
Ъ“.— Например, сейчас 

”
М.Видео“ 

предлагает умную рассрочку до трех 
лет, в рамках которой финансирование 
предоставляет, согласно информации 
на сайте, 

”
Ренессанс Кредит“». В «М.Ви-

део» отказались раскрыть детали со-
трудничества с «Ренессанс Кредитом».

Юлия Полякова,  
Ксения Дементьева

«Ренессанс Кредит» выложился в сети
Банк увеличил кредитование в магазинах вопреки рынку

Впрочем, МФО гораздо менее при-
дирчивы к потенциальным заемщи-
кам. Микрокредиторы рассчитывают 
на спрос на свои займы со стороны 
тех, кому банки отказали в кредите. 
По словам директора по маркетингу 
«Мигкредита» Надежды Денисовой, 
компания уже покупает так называе-
мый отказной трафик у банков. При 
этом МФО обещают решение быстро 
и с минимумом документов. «Срок по-
лучения кредита в розничном банке 
для 

”
клиента с улицы“ занимает в 

среднем неделю,— отмечает управля-
ющий директор МФО 

”
Е заем“ Лига 

Трупа.— Получение же онлайн-займа 
занимает от 15 до 60 минут, причем 
только по паспорту». Также длинные 
займы будут интересны и заемщи-
кам, не имеющим подтвержденного 
заработка, отмечает генеральный ди-
ректор МФО «Кредиттех Рус» Дмитрий 
Селиванов. 

Кредитование тех, кто не смог по-
лучить ссуду в банке, изначально ле-

жало в основе бизнеса МФО, однако 
рисковать большими суммами и надо-
лго при работе с такими заемщиками 
микрокредиторы до сих пор опаса-
лись. «Крупная сумма и долгий срок 
погашения ведут к неминуемым ри-
скам, особенно если клиент ранее 
брал только небольшие суммы на не-
значительные сроки»,— отмечает ис-
полнительный директор МФО «До-
машние деньги» Андрей Бахвалов. Не-
обходимо тестировать подобную мо-
дель, прежде чем делать выводы о ее 
работоспособности, добавляет зам-
пред правления ХКФ-банка Александр 
Антоненко. Это понимают и в самих 
МФО. Перечисленные компании со-
общили 

”
Ъ“, что в ближайшие полгода 

максимальная сумма займов будет до-
ступна лишь тем, кто уже ранее был их 
заемщиком. Кроме того, увеличивать 
максимальные сроки и суммы займов 
компании также будут постепенно.

По мнению экспертов, потенциал 
у таких займов есть, но лишь при 
определенных условиях. «Полагаю, 
длинные онлайн-займы — это вполне 

закономерное движение рынка,— от-
мечает гендиректор 

”
МаниМэн“ Бо-

рис Батин.— Вместе с расширением 
возможности упрощенной идентифи-
кации клиентов, увеличения источ-
ников данных о заемщиках многие 
МФО будут двигаться в сторону увели-
чения сумм и сроков». В МФО надеют-
ся, что с 2017 года ЦБ смягчит свои тре-
бования по упрощенной идентифика-
ции клиентов, увеличив пороговую 
сумму с 15 тыс. до 100 тыс. руб., что от-
кроет дополнительные возможности 
для роста в этом сегменте. По словам 
участников рынка, на закрытых 
встречах представители ЦБ обещали 
рассмотреть такую возможность. В ЦБ 
вчера на запрос 

”
Ъ“ относительно пла-

нов по изменению процедур иденти-
фикации не ответили. Там лишь сооб-
щили, что в настоящее время «прове-
дение микрофинансовыми компани-
ями упрощенной идентификации 
клиентов — физических лиц должно 
отвечать требованиям действующего 
законодательства».

Вероника Горячева

Займы до кредита

Сокращение доли банковских 
вложений в портфелях негосу
дарственных пенсионных фон
дов (НПФ) стало одной из основ
ных тем на встрече представите
лей отрасли с куратором рынка 
коллективных инвестиций в ЦБ 
Филиппом Габунией. Принци
пиальная позиция ЦБ остается 
прежней — пенсионным нако
плениям не место в банках. Одна
ко ряд существенных для участ
ников рынка поправок, в том чи
сле касающихся брокерских сче
тов, регулятор обещает учесть.

Основной темой состоявшейся в 
пятницу встречи руководителей НПФ, 
управляющих компаний и саморегу-
лируемых организаций с директором 
департамента коллективных инвести-
ций и доверительного управления ЦБ 
Филиппом Габунией стали правки в 
подготовленный регулятором проект 
«Об установлении дополнительных 
ограничений при инвестировании 
средств пенсионных накоплений…» 
(см. 

”
Ъ“ от 24 августа), рассказали 

”
Ъ“ 

участники рынка. Ключевым стал во-
прос ограничения на вложения в бан-
ковские активы. Максимально разре-
шенная доля таких вложений в пор-
тфеле накоплений НПФ должна сокра-
титься с нынешних 40% до 25% к 1 ию-

ля 2018 года. Это будет стимулировать 
инвестиции в другие инструменты, «в 
том числе связанные с реальным сек-
тором экономики», подчеркивал ра-
нее Филипп Габуния.

Большинство фондов в настоящее 
время замещает депозиты облигация-
ми — они демонстрируют лучшую до-
ходность, указывает гендиректор На-
ционального НПФ Светлана Касина. 
Действующие требования к структуре 
инвестиций НПФ вводились в разгар 
кризиса 2008 года, вспоминает дирек-
тор по корпоративным рейтингам 
агентства «Эксперт РА» Павел Митрофа-
нов. «Тогда, по сути, только банковские 
депозиты смогли продемонстрировать 
стабильность и сыграли роль демпфе-
ра при инвестировании пенсионных 
накоплений. В текущих условиях депо-
зиты в портфелях НПФ уже не столь ак-
туальны»,— отмечает господин Митро-
фанов. «Но их замещение в авральном 
режиме чревато потерей доходно-
сти»,— продолжает госпожа Касина. 
Подробности этого процесса и обсу-
ждались на пятничной встрече.

Так, был поднят важный для отра-
сли вопрос — порядок расчета доли от 
портфеля и скорости гашения депози-
тов. Как отмечает заместитель генди-
ректора «ВТБ Пенсионный фонд» 
Александр Львов, при досрочном рас-

торжении депозитов они будут пере-
считаны по ставке «до востребования». 
«Наше предложение — дать фондам 
приемлемый срок для погашения 
имеющихся депозитов со сроком раз-
мещения более 3 месяцев, как мини-
мум, до конца 2016 года»,— отметил 
господин Львов.

Еще одним принципиальным для 
участников рынка исключением из 
квоты на банковские вложения явля-
ются поступления на брокерский счет 
при переходах клиентов из НПФ или 
ПФР. Разместить такие средства мгно-
венно фонд не сможет. Предполагает-
ся, что соответствующие поправки бу-
дут суммированы НАПФ и направлены 
в ЦБ. Как сообщили по запросу 

”
Ъ“ в 

ЦБ, регулятор ждет от фондов расчетов, 
«подтверждающих необходимость бо-
лее плавного перехода к новым требо-
ваниям, в том числе по возможности 
НПФ закрыть действующие депозиты». 
«По нашим оценкам, сроки, предло-
женные Банком России, являются до-
статочно комфортными. Что касается 
брокерских счетов, то проблема связа-
на с возможными разовыми значитель-
ными поступлениями ликвидности. 
Банк России изучает возможность сде-
лать исключения для подобных ситуа-
ций»,— отметили в пресс-службе ЦБ.

Павел Аксенов

Пенсии выведут из банков плавно
ЦБ готов пересмотреть отношение к брокерским счетам

с1

Крупнейшие страховые случаи в российской банковской системе
Название банка Дата Объем средств Объем Количество 
 отзыва на счетах физлиц выплат АСВ вкладчиков 
 лицензии (млрд руб.) (млрд руб.) (тыс. чел.)
Внешпромбанк 21.01.16 68,0 45,0 67,0
«Интеркоммерц» 08.02.16 66,5 64,3 91,4
Мастер-банк 20.11.13 46,9 31,2 144,5
«Российский кредит» 24.07.15 42,7 20,0 30,0
Инвестбанк 13.12.13 40,0 30,6 90,0
«Транспортный» 20.05.15 38,7 37,6 59,3
Первый республиканский банк 05.05.14 24,6 18,9 41,4
«Пушкино» 30.09.13 23,9 20,0 61,0
«Западный» 21.04.14 23,6 22,0 51,0
ПЧРБ-банк 01.04.16 20,8 17,4 22,5

Банки ранжированы по величине средств на счетах физических лиц на ближайшую к дате отзыва лицензии 
отчетную дату. По данным Агентства по страхованию вкладов (АСВ), отчетности банков.

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)
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КАК ИЗМЕНИЛСЯ ПОРТФЕЛЬ POS-КРЕДИТОВ КРУПНЕЙШИХ РОЗНИЧНЫХ БАНКОВ 
В ПЕРВОМ ПОЛУГОДИИ (МЛРД РУБ.)   ИСТОЧНИК: ОТЧЕТНОСТЬ БАНКОВ.
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Федеральная пассажирская компания 
(ФПК) ОАО РЖД в рамках новой стра-
тегии развития намерена выйти на 
рынок автобусных перевозок и стать 
оператором высокоскоростной ма-
гистрали (ВСМ) Москва—Казань. Вку-
пе с другими проектами к 2030  году 
это должно дать ей существенный 
рост объема перевозок — на 26%, тог-
да как при нынешней модели бизне-
са ожидается спад в 37%. Но для ро-
ста нужны льготы: так, стратегия ФПК 
пред полагает, что нулевой НДС на пе-
ревозки в поездах дальнего следова-
ния сохранят до 2030 года.

Актуализированная стратегия развития 
ФПК, управляющей перевозками в дальнем 
следовании, предполагает, что при сохра-
нении текущих рыночных тенденций объ-
ем перевозок компании будет планомерно 
падать и сократится к 2030 году на 36,7% от 
уровня 2016 года — до 56 млрд пассажиро-
километров. Доля компании на рынке пасса-
жирских перевозок упадет на 47,4%, до 19,3%, 
сообщается в презентации по стратегии (

”
Ъ“ 

ознакомился с ее содержанием). Причинами 
названы — тенденция к росту внутренних 
авиаперевозок и обеспеченность населения 
личным автотранспортом, следует из приве-
денных цифр.

Но ФПК рассчитывает увеличить объем 
перевозок к 2030 году, до 111,9 млрд пасса-
жирокилометров, но для этого нужен ряд 
льгот. И в базовом, и в оптимистическом 
сценарии развития ФПК заложено сохра-
нение нулевой ставки НДС на перевозки в 
дальнем следовании в 2017–2030 годах. О 
планах обнуления НДС на 2017 год на прош-
лой неделе объявил Дмитрий Медведев, до-

бавив, что обсуждается и фиксация обнуле-
ния на долгосрочный период. Каков этот пе-
риод, сказано не было, но эксперты говори-
ли 

”
Ъ“, что целесообразно говорить о трех-

пяти годах (см. 
”
Ъ“ от 14 сентября).

Помимо льготного налогообложения, 
ФПК рассчитывает на диверсификацию биз-
неса. В 2018 году она планирует выйти на ры-
нок автобусных перевозок, выступая в каче-
стве управляющей компании для франши-
зы ОАО РЖД. По оценке ФПК, это принесет 
ей более 230 млн руб. доходов в год. У ОАО 

РЖД ранее было иное видение конкуренции 
с автотранспортом: еще в 2015 году на уров-
не Минтранса обсуждалось объединение в 
рамках пригородных пассажирских компа-
ний (ППК, СП ОАО РЖД с регионами, зани-
мающиеся пригородными перевозками) же-
лезнодорожного сообщения и автобусных 
маршрутов. Но, говорит источник 

”
Ъ“, зна-

комый с ситуацией, обсуждение этой кон-
цепции в последнее время замерло.

Также ФПК собирается заняться высоко-
скоростными перевозками, рассчитывая на 
статус оператора ВСМ Москва—Казань. Это 
положение она планирует занять в 2021 году 
после реализации первого этапа ВСМ и в 2026 
— для второго этапа. Это приведет к увеличе-

нию объемов перевозок на 20%, следует из 
презентации. Все это вкупе с рядом стратеги-
ческих проектов должно обеспечить компа-
нии как целевой рост пассажиропотока, так 
и сокращение к 2030 году на 74% потребности 
в субсидиях относительно 2015 года. В 2015 
году, по отчету ФПК, она получила 27,27 млрд 
руб. из федерального бюджета.

В ФПК комментариев не дали. В ОАО РЖД 

”
Ъ“ сообщили, что стратегия ФПК должна 

быть готова к концу декабря, после чего ее 
рассмотрит совет директоров монополии.

ФПК правильно выделила ключевые тен-
денции, говорит глава «Infoline-аналити-
ки» Михаил Бурмистров, поясняя, что раз-
витие авиакомпаний-лоукостеров и улучше-
ние транспортной доступности аэропортов 
в сочетании с реализацией крупных проек-
тов к чемпионату мира по футболу-2018 сни-
жают конкурентоспособность железной до-
роги. Хорошо, что ФПК понимает, что точки 
роста лежат за пределами ее традиционного 
бизнеса, замечает он, но ее готовность к эф-
фективному их использованию под большим 
вопросом, так как обозначенные возможно-
сти не вполне сопрягаются с ее компетенци-
ями. Так, участие в оперировании ВСМ будет 
зависеть от того, как будет структурировано 
концессионное соглашение, и ФПК, по мне-
нию господина Бурмистрова, сможет претен-
довать максимум на то, чтобы быть одним из 
учредителей УК. Для продвижения в сегмент 
автобусных перевозок ОАО РЖД необходимо 
четко определить, будет ли ФПК конкуриро-
вать с ППК либо будет принято решение о пе-
редаче ФПК ряда активов пригородных ком-
паний или создании СП между ФПК и неко-
торыми ППК на рынках ключевых регионов.

Наталья Скорлыгина

Железнодорожники  
встают на асфальт
ФПК выходит на рынок автобусных перевозок

Минприроды хочет смягчить ре-
жим уплаты нефтяниками штрафов 
за сжигание попутного нефтяного 
 газа (ПНГ). Оно предлагает при даль-
нейшем расчете штрафов учесть ин-
вестиции нефтекомпаний в проек-
ты по полезному использованию ПНГ, 
понесенные с 2013 года. Кроме того, 
предлагается освободить от штрафов 
небольшие месторождения, для кото-
рых проекты по утилизации ПНГ не-
рентабельны,— от этой меры выиг-
рает в первую очередь «Башнефть». 
Эксперты считают, что такой подход 
логичен, поскольку нефтекомпании 
в последние годы существенно сни-
зили сжигание ПНГ, потратив на это 
200 млрд руб.

Минприроды готово пойти навстречу не-
дропользователям, инвестирующим в по-
лезное использование попутного нефтяного 
газа. Соответствующий проект постановле-
ния министерство внесло в правительство.

ПНГ добывается на месторождениях 
вместе с нефтью, но для его утилизации 
(обратное закачивание в пласт для поддер-
жания давления, использования в энерге-
тике и др.) требуются дополнительные ин-
вестиции. Поэтому нефтекомпании во мно-
гих случаях предпочитали сжигать его, хо-
тя за это и полагались штрафы. С 2013 го-
да эти штрафы резко выросли, из-за чего 
нефтекомпаниям стало выгоднее утилизи-
ровать ПНГ, чем платить их, поскольку за-
траты на создание систем утилизации ПНГ 
вычитаются из суммы штрафов. По сло-
вам главы Минприроды Сергея Донского, 
за три года нефтекомпании инвестирова-
ли в полезное использование ПНГ почти 
200 млрд руб., а уровень утилизации вырос 
на 11,6 п. п., до 88,3%. Целевой уровень ути-
лизации ПНГ, при котором штрафы уже не 
будут взиматься, составляет 95% (по каждой 
конкретной компании).

Теперь Минприроды готово дать неф-
тяникам определенные льготы. Как выяс-
нил 

”
Ъ“, министерство указывает, что на 

данный момент нефтекомпании вложили 
в системы утилизации ПНГ почти в два ра-
за больше, чем уплатили штрафов за этот 
период. Поэтому Минприроды предлага-
ет разрешить компаниям учитывать за-
траты, понесенные с 2013 года, в счет бу-
дущих штрафных платежей. Правда, ме-
ханизм компенсации таких переплат еще 
не выработан. Штрафы в 2015 году оцени-
вались примерно в сумму до 2 млрд руб., 
до этого, в 2014 и 2013 годах,— соответст-

венно в 1,9 млрд и 3,8 млрд руб. Кроме то-
го, Минприроды предлагает изменить пе-
риод расчета штрафов с квартального на го-
довой, чтобы компании не переплачивали 
из-за сезонного характера инвестиций (они 
сильно смещены на четвертый квартал).

В проекте постановления Минприроды 
также хочет дать льготу владельцам неболь-
ших месторождений с годовым объемом 
добычи ПНГ не более 3 млн кубометров. 
Для них инвестиции в утилизацию ПНГ по-
чти всегда экономически неэффективны, и 
министерство хочет освободить их от штра-
фов. На практике от такой льготы больше 
всех выиграет «Башнефть», на балансе у ко-
торой более 120 таких лицензий. У компа-
ний с большим объемом добычи ПНГ на та-
кие месторождения приходится менее 5% 
от общей добычи, что позволяет выйти на 
95% утилизации, но у «Башнефти» доля га-
за с мелких месторождений выше. Льгота 
позволит «Башнефти» исключить потери, и 
компания планирует довести утилизацию 
ПНГ с текущих 88,5% до 95% к 2018 году. Еще 
одно послабление для недропользователей 
— отсутствие в новой методике расчета до-
полнительного повышающего коэффици-
ента при сжигании ПНГ в районах Крайне-
го Севера.

В последние несколько лет процент ути-
лизации ПНГ действительно рос быстрее, 
говорит Виталий Крюков из Small Letters. 
По его мнению, государство смогло обес-
печить условия, при которых компаниям 
было бы выгодно увеличивать полезное 
использование ПНГ. Новые льготы для не-
больших месторождений, где невыгодны 
мощности по утилизации ПНГ, безуслов-
но, простимулируют их разработку, гово-
рит эксперт.

Дмитрий Козлов

Нефтяникам  
разрешат зажигать 
бесплатно
Требования по утилизации попутного газа смягчают

ФАС и стивидоры попытаются найти 
компромиссное решение, касающееся 
тарифов на услуги в морских портах. 
Служба готова ввести комбинирован-
ные расчеты в зависимости от назна-
чения перевозки: для нерезидентов 
оставить долларовые тарифы, а для 
российских компаний ввести расчеты 
в рублях. При этом обсуждение наибо-
лее спорных для отрасли документов 
— методики расчета тарифов и пра-
вил недискриминационного доступа 
— ФАС готова отложить, не переставая, 
впрочем, привлекать к ответственно-
сти монополистов.

Вчера в ФАС состоялось рабочее совещание 
по вопросам тарифов на услуги стивидоров в 
морских портах. По данным источников 

”
Ъ“, в 

нем участвовали глава ведомства Игорь Арте-
мьев, его заместитель Александр Редько, пер-
вый вице-президент ОАО РЖД Анатолий Крас-
нощек, гендиректор Агентства стратегиче-
ских инициатив Андрей Никитин, президент 
«Опоры России» Александр Калинин, предста-
вители Росморречфлота и ФГУП «Росморпорт», 
а также грузоотправители и стивидоры.

В ФАС 
”
Ъ“ подтвердили факт проведения 

совещания, отметив, что одной из главных 
тем стало обсуждение хода исполнения по-
ручения президента по переводу тарифов 
стивидоров из валюты в рубли. Это требова-
ние выдвинула в октябре 2015 года прези-
дентская комиссия по ТЭКу. ФАС изучила ры-

нок стивидорных услуг и пришла к выводу, 
что с момента либерализации отрасли, на-
чавшейся в 2013 году, цены в морских пор-
тах выросли в среднем в 2,5 раза. Были воз-
буждены антимонопольные дела в отноше-
нии нескольких крупных стивидоров. По-
зже служба опубликовала проекты методи-
ки расчета тарифов и правил недискримина-
ционного доступа (ПНД) к услугам в портах и 
транспортных терминалах, которые факти-
чески отменяли либерализацию отрасли и 
вводили регулирование предельной доход-
ности стивидорного бизнеса.

По данным собеседников 
”
Ъ“, вчера на со-

вещании ФАС «дала вектор» перевести долла-
ровые ставки в портах в рубли с возможным 
сохранением валютных расчетов для зару-
бежных клиентов — преимущественно судо-
ходных компаний. В службе предложили вы-
работать консолидированную позицию (на-
пример, в рамках рабочей группы) по исполь-
зованию комбинированных валют в зависи-
мости от назначения перевозки. Проблемные 
документы — методику и ПНД — детально не 
обсуждали. По данным нескольких собесед-
ников 

”
Ъ“, ФАС выразила готовность приоста-

новить их принятие, признав сложившуюся 
среду в портах конкурентной, а тарифы ры-
ночными, но служба продолжит предъявлять 
антимонопольные претензии стивидорам.

Большинство стивидорных компаний и 
Ассоциация морских торговых портов вы-
ступали против перехода на рублевые рас-

четы. Согласно позиции Минтранса, вошед-
шей в доклад ФАС от 4 августа о состоянии 
конкуренции, отказ от установления цен в 
портах в валюте негативно повлияет на «осу-
ществление иностранных инвестиций в 
объекты портовой инфраструктуры, а так-
же на возможность кредитования крупных 
проектов зарубежными и российскими бан-
ками в валюте» из-за непрогнозируемых ва-
лютных рисков. Стивидоры также отмеча-
ли, что инициатива ФАС принесет прибыль 
иностранным компаниям.

Большинство участников совещания от 
комментариев отказались. Переход на рас-
четы в рубли поддерживала «Опора России», 
ссылаясь на мировую практику (см. 

”
Ъ“ от 15 

сентября). На безусловном выполнении пору-
чения президента настаивают в «Русале», где 
отмечают, что тарифы на погрузо-разгрузоч-
ные работы и хранение в европейских пор-
тах установлены в евро, в японских — в ие-
нах, в китайских — в юанях и т. д. «Это особен-
но важно в условиях сохранения девальваци-
онных ожиданий во избежание возможности 
резкого роста стоимости услуг»,— пояснили 
в компании. Также в «Русале» подчеркивают, 
что сохранение валютных тарифов для ино-
странных контрагентов недостаточно аргу-
ментировано, так как сквозной тариф в валю-
те на доставку контейнера «от двери до двери» 
может быть без труда рассчитан путем конвер-
тации рублевых ставок в доллары.

Анастасия Веденеева

Рубли только для своих
Портовые тарифы в валюте могут сохранить для иностранцев

 160 млрд рублей 
составили доходы ФПК 
от перевозки пассажиров 
в 2015 году

Его поздравляет руководитель Федеральной 
налоговой службы Михаил Мишустин:
— Дорогой Дмитрий! От всей души поздрав-
ляю тебя с днем рождения! Многие знают, 
что ты окончил Станкоинструментальный 
институт по специальности «инженер-си-
стемотехник», что позволило тебе стать не 
только первоклассным программистом 
и системным аналитиком, но и признан-
ным организатором и спортивным менед-
жером, успешным руководителем меди-
ахолдинга, талантливым креативщиком. 

Но немногие знают, что ты поступил в МФ-
ТИ на сложный факультет проблем физи-
ки и энергетики, но выбрал Станкин за лю-
бовь к информационным технологиям. А 
еще я помню, как ты прекрасно боксиро-
вал в общежитии... Пусть твои способности 
и таланты будут всегда востребованы, но-
вых тебе побед и горизонтов! Пусть жизнь 
будет наполнена радостными событиями и 
семейным теплом!

Рубрику ведет  
группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 48 лет  
председателю правления  
холдинга «Газпром-медиа»  
Дмитрию Чернышенко

ДНИ РОЖДЕНИЯ

ЦИТАТА

Национальным планом России 
 предусмотрено снизить уровень 
 парниковых газов к 2030 году  
до уровня 70% от показателя 1990 года
— Антон Инюцын,
заместитель главы Минэнерго России,  
1 сентября (цитата по ТАСС)
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потребительский рынок и телекоммуникации

Операторы связи и чиновники продолжают ис-
кать компромисс по проекту реформы системы 
межоператорского взаимодействия. Рабочая груп-
па экспертного совета при правительстве реко-
мендует одобрить проект Минкомсвязи, но с обя-
зательным условием: принять в дальнейшем це-
лый ряд необходимых подзаконных актов. Окон-
чательное решение, в частности, по какой схеме 
сотовые операторы будут возмещать расходы су-
щественным, должен принимать вице-премьер 
Аркадий Дворкович.

Рабочая группа «Связь и информационные техноло-
гии» Экспертного совета при правительстве подготовила 
отзыв на проект постановления правительства РФ, кото-
рым предлагается реформировать систему межоператор-
ского взаимодействия (копия есть у 

”
Ъ“). В целом экспер-

ты оценили проект положительно, при этом указав на за-
мечания к нему от участников рынка. Так, «Ростелеком» и 
сотовые операторы имеют различные взгляды на схему 
специальной компенсации, которую, как предлагает 
Минкомсвязь, сотовые компании должны будут платить 
существенным операторам (операторы фиксированной 
телефонии, контролирующие не менее 25% номерной ем-
кости региона, в основном это «Ростелеком»). В частности, 
в документе упоминаются различные позиции на этот 
счет у «МегаФона», того же «Ростелекома» и «Межрегио-
нального ТранзитТелекома» (МТТ).

Проект реформы межоператорского взаимодействия 
предлагает разрешить прямое присоединение междуго-
родных и международных сетей (мг/мн), а также сотовых 
сетей к местным в пределах региона. По действующему за-
конодательству звонки должны идти не напрямую, даже 
если есть такая возможность, а через зоновые сети. Неоп-
тимальное построение сети связи создает дополнитель-
ные издержки для операторов, но устранение зонового 
уровня приведет к снижению доходов «Ростелекома», 
основного зонового оператора в стране. Поэтому Минком-
связь предложила ввести механизм возмещения. Его ве-
личина должна рассчитываться как разница цен на услу-
ги по пропуску трафика, умноженная на объем подобных 
услуг, оказанных существенному оператору.

Однако в «МегаФоне» настаивали, что возмещение 
нужно платить только за исходящий трафик из сетей со-
товых на сети существенных операторов. По мнению 
компании, в противном случае ей придется платить в 
том числе за транзитный трафик, что, в конечном счете, 
приведет к потере всех сотовых операторов более чем 
на 44,5 млрд руб. и ценовым войнам на рынке межсете-

вого взаимодействия (см. 
”
Ъ“ от 15 августа). Позиция 

«Ростелекома» заключается в том, чтобы рассчитывать 
возмещение за трафик не только в пределах субъекта, 
но и за междугородные вызовы с фиксированных на мо-
бильные сети. «Трафик с фиксированных сетей на мо-
бильные в других регионах довольно существенный, и 
он учитывался при расчетах компенсационных тари-
фов. Если этот трафик исключить, потребуется перерас-
чет тарифов на другие виды трафика»,— говорит пред-
ставитель «Ростелекома» Валерий Костарев. В МТТ вы-
ступают за равные условия для всех фиксированных 
операторов: либо сотовые компании должны компен-
сировать разницу в тарифах всем фиксированным опе-
раторам, либо никому.

Рабочая группа Экспертного совета указала на ряд за-
мечаний. В частности, на необходимость оценить целесо-
образность включения в расчет себестоимости услуги за-
вершения вызова на фиксированную сеть затрат на або-
нентскую линию. Ранее участники рынка настаивали, 
что существенные операторы уже получают плату за або-
нентскую линию от абонентов. Среди прочего упомина-
ется и необходимость обязать оператора местной связи 
реализовывать выбор абонентом оператора мг/мн (до 
сих пор такой выбор осуществлялся на зоновом узле). Ра-
бочая группа рекомендует утвердить проект, но считает, 
что Минкомсвязи необходимо дать поручение «в кон-
кретные сроки (например, в течение шести месяцев) сов-
местно с участниками рынка (не ограничиваясь только 
крупнейшими операторами связи)» проработать даль-
нейшее регулирование в этой области. Руководитель ра-
бочей группы Михаил Якушев уточнил, что на прошлой 
неделе она представила позицию министру РФ по вопро-
сам «Открытого правительства» Михаилу Абызову.

На портале Regulation.gov.ru опубликован отрица-
тельный отзыв Минэкономики на проект. Впрочем, ми-
нистерство готовило заключение об оценке регулирую-
щего воздействия к первоначальной версии документа. 
«Новый НПА в Минэкономразвития не поступал и его 
оценку мы не проводили, потому что это уже внесенный 
акт в правительство,— сообщила пресс-секретарь Мин-
экономики Елена Лашкина.— Окончательное решение 
по урегулированию возникших замечаний за вице-пре-
мьером (Аркадием Дворковичем.— 

”
Ъ“)». Представитель 

Аркадия Дворковича Алия Самигуллина лишь сообщи-
ла, что «предложения прорабатываются в аппарате пра-
вительства». В Минкомсвязи не комментируют, когда 
может быть принято решение и каким оно будет.

Анна Балашова

Межоператорскому взаимодействию 
придали ускорение
К реформе подключилось «Открытое правительство»

«Роснано» может выкупить у французской Crocus 
Technology 50,32% в российском производителе 
магниторезистивной памяти для биометриче-
ской аутотентификации «Крокус Наноэлектрони-
ка» (КНЭ). В результате сделки «Роснано» станет 
единственным владельцем КНЭ.

Федеральная антимонопольная служба удовлетвори-
ла ходатайство «Роснано» о приобретении 50,32% в про-
изводителе электронных компонентов КНЭ. Продавцом 
выступит Crocus Technology, в результате сделки «Росна-
но» консолидирует 100% КНЭ.

О том, что у КНЭ может измениться акционерная струк-
тура, 

”
Ъ“ сообщал в апреле 2016 года. Тогда, по данным 

источников 
”
Ъ“, переговоры о приобретении доли в КНЭ 

велись с группой «Микрон», основными владельцами ко-
торой являются «Роснано» и АФК «Система». «Стороннего 
покупателя искали, так как КНЭ нужны дальнейшие инве-
стиции на разработку. Так как его не нашли, 

”
Роснано“ ре-

шило консолидировать актив»,— говорит собеседник.
«Роснано» также является совладельцем и французской 

Crocus Technology, госкомпания совокупно инвестирова-
ла 4,5 млрд руб. в Crocus и в КНЭ. По словам источника 

”
Ъ“, 

в ходе сделки доля «Роснано» в Crocus Technology может 
быть конвертирована в долю в КНЭ, в результате чего 
«Роснано» может либо существенно сократить свою долю, 
либо полностью выйти из Crocus Technology. В «Роснано» 
не стали комментировать эту версию. Гендиректор КНЭ 
Олег Сютин отказался от комментариев, в Crocus 
Technology не ответили на запрос 

”
Ъ“.

КНЭ создана «Роснано» и Crocus Technology в 2011 году. 
Совместное предприятие должно было стать первым в 
мире производителем магниторезистивной памяти 
(MRAM) 90, 65 и 45 нм на пластинах диаметром 300 мм по 
технологии Crocus Technology. MRAM может использо-
ваться в смарт-картах, сетевых коммутаторах, устройствах 
биометрической аутентификации. В апреле Олег Сютин 
сообщал 

”
Ъ“, что КНЭ пока так и не приступила к выпуску 

конечной серийной продукции. В КНЭ также планирова-
ли улучшать технологии Crocus. При этом в апреле 2015 
года было ликвидировано ООО «Крокус Рус», а сейчас в ста-
дии ликвидации находится ООО «Крокус Технолоджи Рус» 
— оба дочерних предприятия КНЭ специализировались 
на научных исследованиях.

Мария Коломыченко

«Роснано» вырастило «Крокус»
Госкомпания получит контроль в производителе наноэлектроники

Они уточняют, что хотят разви-
вать бизнес по дистрибуции контен-
та на русскоязычных рынках и пла-
нируют сделать проект операционно 
прибыльным через три года. «Огром-
ное преимущество компании — это 
ее софт и интерфейс. Этот бизнес 
ориентирован на завтра»,— уверен 
Ержан Исабаев. Руководить компа-
нией в «транзитный период», пока 
формируется новая стратегия, будет 
Талгат Шакенов.

Основной бизнес господ Исабаева, 
Нурбаева и Шакенова — казахстан-
ский спутниковый оператор Caspio 
HD. На его сайте сказано, что продажи 
стартовали в июне 2016 года, сейчас у 
него 5 тыс. абонентов. Caspio HD на 
60% принадлежит группе Modern 
Nomads Entertainment, в которой Гер-
ман Нурбаев и Ержан Исабаев владе-
ют по 37,23%, у Талгата Шакенова — 
5,31%, еще 20,24% у компании BSG 
Technology, сказано на сайте казахс-
танской биржи KASE. BSG в сентябре 
и ноябре заплатила за свой пакет 

863 млн тенге, или около $2,5 млн. 
Modern Nomads также развивает в Ка-
захстане рекламный бизнес под брен-
дом Tengri Saatchi & Saatchi.

• По данным «ТМТ Консалтинга», 
в 2015 году объем рынка онлайн-виде-
осервисов в России составил 3,4 млрд 
руб., а в 2016-м вырастет до 4,5  млрд 
руб. Nemo TV не входила в число круп-
нейших участников рынка.
Хотя большинство российских 

онлайн-видеосервисов ищет инвес-
торов, сделки на этом рынке ред-
кость, признают собеседники 

”
Ъ“ в 

нескольких компаниях. «Мы входим 
в такую фазу развития рынка в Рос-
сии, где еще не раз увидим продажу 

бизнеса, слияния и другие измене-
ния в структуре игроков. Наш рынок 
пресыщен предложениями, на них 
уже нет того спроса, как пару лет на-

зад»,— рассуждает гендиректор он-
лайн-кинотеатра Megogo в России 
Виктор Чеканов.

В ситуации нехватки финансиро-
вания год назад оказался онлайн-ки-
нотеатр TVzor, в развитие которого 
основатель группы компаний «Связ-
ной» Максим Ноготков вложил более 
$35 млн. После банкротства активов 
бизнесмена TVzor пытался найти но-
вого инвестора, но в итоге проект за-
крылся, сообщал ранее 

”
Ъ“.

Анна Афанасьева

Nemo TV приняла сигнал из Казахстана

Производитель водки «Пять 
озер» и «Белая березка» — Алко-
гольная сибирская группа (АСГ) 
получила в управление завод в 
Подмосковье, прежде принадле-
жавший украинской компании 
«Союз-Виктан». На эту площадку, 
способную выпускать 3 млн дал 
в год, АСГ в 2017 году перенесет 
часть объемов со своего омского 
предприятия, что позволит ей 
оптимизировать логистику и 
транспортные издержки. В тече-
ние трех лет у компании действу-
ет опцион на покупку завода.

Как рассказали 
”
Ъ“ в АСГ, компа-

ния стала оператором ликеро-водоч-
ного завода в Рузском районе Москов-
ской области. Предприятие находит-
ся на балансе ООО «Новая Руза», заре-
гистрированном 1 августа 2016 года. 
По данным базы «СПАРК-Интерфакс», 
на момент регистрации собственни-
ком ООО был Александр Горин, но че-
рез месяц им стала кипрская «Амолет-
ти Лтд», бенефициары которой неиз-
вестны. Гендиректором «Новой Рузы» 
указан Андрей Кузьмин — менеджер 
АСГ, в прошлом возглавлявший ее 
единственное предприятие в Омске 
(ООО «Омсквинпром», входит в топ-3 
крупнейших водочных заводов в РФ). 
Деталей соглашения с собственни-
ком «Новой Рузы», касающихся 
управления предприятием, в АСГ не 
раскрывают.

Завод в Рузе был запущен в 2003 го-
ду ГК «Вестор», которая выпускала на 
нем водки «Царский лекарь», «Полит-
бюро» и др. По данным «Вестора», 
строительство предприятия обо-
шлось в $15 млн. В 2005 году собст-
венником завода стала украинская 
компания «Союз-Виктан», перенес-
шая на него выпуск продукции для 
России. Из-за финансовых трудно-
стей, приведших к ее банкротству, с 
сентября 2008 года производство в Ру-
зе было остановлено. По данным топ-
менеджера одной из алкогольных 
компаний, собственники «Союз-Вик-
тана» сохранили контроль над заво-

дом и марками. «Но, несмотря на на-
личие своего завода, им дешевле бы-
ло организовать разлив в Татарста-
не»,— говорит он. Сейчас бренды «Со-
юз-Виктана» — «На березовых брунь-
ках», Medoff, «Мерная» — выпускают-
ся на мощностях «Татспиртпрома» по 
заказу Русского водочного холдинга, 
бенефициары которого неизвестны.

В настоящее время, как сказали в 
АСГ, рузский завод проходит процесс 
лицензирования. Запуск производ-
ства на нем запланирован ко второ-
му кварталу 2017 года. После этого на 
предприятие будет перенесена часть 
объемов с «Омсквинпрома». Это бу-
дут водки «Белая березка», «Хаски», 
«Тельняшка» и ряд других продуктов. 
Флагманский бренд АСГ «Пять озер», 
позиционирующийся как водка из 
Сибири, в полном объеме по-преж-
нему будет выпускаться в Омске. В 
компании подчеркивают, что в Рузе 
будут выпускаться только ее собст-
венные марки. В год завод способен 
производить 3 млн дал в год. За весь 
прошлый год АСГ разлила 4,5 млн 
дал своей продукции.

В АСГ отметили, что запуск пред-
приятия в Рузе происходит при ак-
тивной поддержке правительства 
Московской области, в планах кото-

рого создать к 2018 году 6,2 тыс. но-
вых рабочих мест в регионе. Рузский 
завод создаст 400 вакансий.

Поиском производственной пло-
щадки в центральной части России 
АСГ занималась уже несколько лет. 
Так, например, в 2012 году она вела 
переговоры о покупке подмосковно-
го завода «Родник и К», который в ито-
ге в прошлом году был приобретен 
украинской Global Spirits, владель-
цем водки «Хортица» (см. 

”
Ъ“ от 4 мар-

та). Потребность во втором предприя-
тии в АСГ объясняют желанием упро-
стить логистику и сократить транс-
портные издержки. «Сегодня до 70% 
объема потребления продукции АСГ 
приходится именно на Центральную 
Россию»,— пояснил председатель со-
вета директоров АСГ Андрей Стрелец. 
Экономическая выгода от второй про-
изводственной площадки для АСГ не 
так очевидна, считает председатель 
правления «Синергии» («Беленькая», 
Beluga) Александр Мечетин: «С одной 
стороны, компания будет экономить 
на логистике, но, с другой стороны, у 
нее вырастут производственные рас-
ходы на содержание завода. Стои-
мость персонала в Подмосковье нема-
ленькая».

У АСГ есть опцион на покупку заво-
да в Рузе, который будет действовать в 
течение трех лет. По словам предста-
вителя компании, был выбран путь 
«осторожного входа в актив» в услови-
ях, когда инвестиционная актив-
ность в водочной отрасли близка к ну-
лю. «Мы постоянно читаем о консер-
вации заводов. В том числе это проис-
ходит у лидеров рынка. В таких усло-
виях приобретать производственные 
мощности — далеко не тренд рын-
ка»,— сказали в АСГ. Директор ЦИФР-
РА Вадим Дробиз оценивает стои-
мость завода в Рузе не дороже не-
скольких миллионов долларов. «Даже 
при хорошем оборудовании его цена 
не будет высокой, учитывая, что сей-
час по всей стране простаивают десят-
ки заводов»,— пояснил эксперт.

Олег Трутнев

«Белая березка»  
пустит корни в Подмосковье
АСГ перенесет часть производства на бывший завод «Союз-Виктана» Выручка группы ПИК по итогам 

первого полугодия составила 
18,9 млрд руб., на 14,2% меньше пока-
зателя аналогичного периода прош-
лого года (данные МСФО). Чистая 
прибыль девелопера упала до 1,7 мл-
рд руб. с 4,08 млрд руб. годом ранее, 
говорится в сообщении компании. 
Доходы от продажи жилья составили 
15,7 млрд руб. (падение 15,5%).

«Мое намерение (купить 
”
Мор-

тон“.— 
”
Ъ“) совпало с желанием Алек-

сандра сосредоточиться на других на-
правлениях бизнеса»,— поясняет 
Сергей Гордеев. Господин Ручьев под-
твердил, что теперь займется развити-
ем построенного им технопарка «Физ-
тех», реализацией проектов по произ-
водству высокотехнологических ма-
териалов на экспорт, а также ранее 
анонсированных зарубежных проек-
тов в сфере ЖКХ (речь идет о Вьетна-
ме, Монголии, Египте). Основатель 
«Мортона» утверждает, что вышел из 
бизнеса, так как в девелопменте для 
него «не осталось новых вызовов».

Стороны не раскрывают сумму 
сделки. Господин Гордеев лишь уточ-
няет, что «Мортон» для него — страте-

гическая инвестиция. Он не намерен 
интегрировать «Мортон» в группу 
ПИК, где ему принадлежит 29,9%. 
Аналитик Sberbank CIB Юлия Гордее-
ва оценивает стоимость только зе-
мельного банка «Мортона» и ДСК в 
60 млрд руб. без учета долга. Руково-
дитель департамента оценки АКГ 
«МЭФ-Аудит» Дмитрий Трофимов го-
ворит, что текущая справедливая сто-
имость всего бизнеса «Мортона» до-
стигает 165 млрд руб. без учета долга, 
который осенью 2015 года составлял 
20 млрд руб. «Ежегодная прибыль 
группы — 20–25 млрд руб. Сейчас 
компании такого рода оцениваются 
в размере пятикратной прибыли»,— 
объяснил свои расчеты господин 
Трофимов. Он добавляет, что потен-
циал роста текущей стоимости «Мор-
тона» в среднесрочной перспективе 
составляет 25–30%.

Не все опрошенные 
”
Ъ“ эксперты 

уверены, что Александр Ручьев и его 
партнеры получат по итогам сделки 
всю сумму. «Сейчас банки неохотно 
кредитуют строительный сектор»,— 
утверждает один из них. Но сторо-
ны, как полагает Дмитрий Трофи-
мов, могут договориться об отсроч-
ке платежей. Сергей Гордеев утвер-

ждает, что приобретает бизнес «Мор-
тона» на собственные средства. 
Деньги у господина Гордеева есть, 
считает Юлия Гордеева. «Акции ПИК 
с начала этого года подорожали на 
75%, до $4,4 за бумагу. Пакет Сергея 
Гордеева сейчас стоит $870 млн про-
тив $500 млн в начале 2016 года»,— 
рассуждает Юлия Гордеева, добав-
ляя, что под $300 млн, на которые 
подорожал пакет, бизнесмен мог 
взять кредит.

В последнее время активы на рын-
ке недвижимости скупала в основ-
ном группа БИН семьи Гуцериевых-
Шишхановых. В конце 2011 года 
группа заплатила Елене Батуриной 
за «Интеко», по данным разных 
источников, около $600 млн. Летом 
2015 года группа БИН купила весь де-
велоперский бизнес у экс-сенатора и 
совладельца агрохолдинга «Росагро» 
Вадима Мошковича (проект А101 на 
20 млн кв. м в Коммунарке в Новой 
Москве) приблизительно за $2–4 мл-
рд. В 2016 году уже ФСК «Лидер» стала 
владельцем ДСК-1, пообещав пога-
сить долги компании почти на 13 мл-
рд руб. перед банками-кредиторами.

Халиль Аминов,  
Екатерина Геращенко

В «Мортон» вселяется новый владелец
с1

с9

3,4 миллиарда рублей
cоставил объем рынка онлайн-видео-
сервисов в России по итогам 2015 года 
( данные «ТМТ Консалтинг»)

ЦИТАТА

В какой-то момент стало тяжело 
из Омска развивать компанию 
дальше… Мы пытались пригла-
шать людей на топовые позиции 
в Омск, но они за любые деньги 
не соглашаются
— Андрей Стрелец,
председатель совета директоров АСГ, 
о переводе штаб-квартиры в Москву, 
в интервью ”Ъ“ в ноябре 2014 года
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первые лица
«Рост цен выше $50 за баррель вызовет открытие крана»
Глава Argus Media Эдриан Бинкс о переговорах России и ОПЕК, будущем Brent и сланцевой добычи

Через неделю в Алжире пред-
ставители России и стран ОПЕК 
попробуют договориться о ко-
ординации добычи нефти, что-
бы стабилизировать цены. Гла-
ва одного из ведущих ценовых 
агентств Argus Media ЭДРИАН 
БИНКС рассказал 

”
Ъ“, как он ви-

дит перспективы такого согла-
шения, почему США заберут ба-
лансирующую роль на рынке 
у ОПЕК и что может заменить 
Brent в качестве глобального 
бенчмарка для легкой нефти.

— Как вы оцениваете вероятность 
достижения соглашения между 
крупными производителями неф-
ти об уровне добычи?
— Конечно, вполне возможно, что 
такое соглашение будет достигнуто. 
Важное изменение по сравнению с 
прошлым годом и началом текуще-
го года — это то, что Иран сейчас уже 
добывает нефть на уровне, близком к 
досанкционному уровню. Иран всег-
да хотел вернуться на тот уровень до-
бычи нефти, который был у страны до 
санкций,— это примерно 4 млн бар-
релей в сутки. После снятия санкций 
в начале года добыча нефти в Ира-
не довольно быстро росла до уровня 
примерно 3,6 млн баррелей в сутки, 
и на этом уровне добыча стабилизи-
ровалась в последние два месяца. Это 
значит, что проблема, которая возни-
кала у многих других производите-
лей в связи с наращиванием добычи 
нефти Ираном, выглядит решенной, 
по крайней мере в краткосрочной 
перспективе. Теперь, когда рынок 
входит в период снижения потребле-
ния зимой в Северном полушарии, 
соглашение между производителями 
выглядит более вероятным.

Конечно, в последние два года 
сравнительно низкие нефтяные це-
ны привели к тому, что с рынка уш-
ла нефть из других регионов. То есть 
производители на Ближнем Восто-
ке имеют возможность сейчас нара-
стить добычу, но другие производите-
ли — с высокой себестоимостью неф-
ти — не могут этого сделать. Речь идет 
не только о сланцевой нефти в США, 
но и о глубоководной добыче, старых 
месторождениях Венесуэлы, падении 
добычи в Ливии из-за военного кон-
фликта, проблемах с безопасностью 
в Нигерии, из-за которых ее добыча 
снижается. Добыча снижается в Мек-
сике, Бразилии и, конечно, в Канаде, 
так как там очень высокая стоимость 
извлечения нефти. Наконец, есть Се-
верное море, где добыча снижается 
сейчас гораздо быстрее, чем это про-
исходило в период высоких цен. Все 
эти факторы приводят к снижению 
добычи в странах вне Ближнего Вос-
тока и позволяют иранской нефти 
выйти на рынок.
— Если соглашение будет достиг-
нуто, то до какого уровня могут 
вырасти цены? Не выйдут ли 
тогда производители сланцевой 
нефти на рынок и не упадут ли це-
ны снова?
— Упадут. Я имею в виду, что сейчас 
мировая нефтяная отрасль работа-
ет совсем в другом режиме, нежели 
десять лет назад. Фундаментальное 
изменение, как мы все понимаем, 
это наличие сланцевой индустрии 
в США. После достижения соглаше-
ния между странами ОПЕК и Росси-
ей, если такое произойдет, цены на 
нефть, вероятно, немного восстано-
вятся. Но в краткосрочной перспек-
тиве на цены давит фактор огромных 
накопленных запасов нефти. Сейчас 
запасы в странах ОЭСР на 360 млн бар-
релей превышают средний уровень 
за последние пять лет. С 2014 года ми-
ровое производство нефти примерно 
на 1,5 млн баррелей в день превыша-
ет потребление, и этот избыток нефти 
сформировал запасы, которые долж-
ны быть израсходованы, прежде чем 
на рынке установится какая-то реаль-
ная ценовая стабильность.

Если цены на нефть начнут всерь-
ез расти, в частности сработает психо-
логический фактор на новостях о со-
глашении по заморозке добычи, то 
на рынок будет выходить все боль-
ше американской сланцевой нефти. 
Мы уже видели это в нынешнем году, 
когда сначала низкие цены привели к 
снижению сланцевой добычи, но уже 
в мае на фоне восстановления цен мы 
увидели стабилизацию, поскольку 
производители стали больше бурить. 
Так что любой фактор, который при-
ведет к росту цен на нефть выше уров-
ня $50 за баррель, вызовет, образно го-
воря, открытие крана.
— Тогда, получается, уровень 
цен $50 за баррель сохранится 
надолго...
— Да, он может сохраниться надо-
лго, до конца десятилетия. Насколь-
ко можно видеть, возможности для 
роста цены на нефть будут ограниче-
ны. Кроме того, стоимость добычи 
сланцевой нефти сокращается, и мы 
можем увидеть, как на Permian (круп-
ная сланцевая залежь в США.— 

”
Ъ“), к 

примеру, где сейчас добывается 2 млн 
баррелей в день, будет добываться че-
рез некоторое время 4 млн баррелей 

в день. С учетом того что трубопро-
водная инфраструктура, хранили-
ща, экспортные терминалы на побе-
режье США уже построены, возмож-
ности сланцевых производителей до-
бывать существенные объемы неф-
ти со сравнительно низкой себестои-
мостью будут расти. Если сейчас, что-
бы снизить сланцевую добычу, по-
надобился уровень цен в диапазо-
не $40–50 за баррель, то через неко-
торое время для достижения того же 
эффекта может понадобиться сниже-
ние цен до $30 за баррель. Уже сейчас 
некоторые компании, работающие 
на Permian, говорят, что могут произ-
водить нефть с такой же низкой себе-
стоимостью, как Саудовская Аравия. 
Так что если смотреть долгосрочно, то 
вместо восстановления цен на нефть 
мы можем увидеть даже их некоторое 
снижение с текущего уровня.

Такая ситуация ставит нефть с вы-
сокой себестоимостью добычи — 
нефтяные пески, глубоководный 
шельф, арктические месторождения 
— в крайне невыгодное положение. 
Поэтому сейчас является спорным во-
прос, будут ли подобные запасы вооб-
ще разрабатываться.
— Многие люди в отрасли, в основ-
ном из стран—производителей 
традиционной нефти, говорят, 
что цены непременно вырастут, 
так как за последние два года ми-
ровая нефтяная отрасль недоинве-
стирована и эта нехватка инвести-
ций приведет к снижению добы-
чи. Считаете ли вы, что сланцевая 
добыча восполнит этот возмож-
ный дефицит?
— Я думаю, да, потому что если нет, то 
цены вырастут и мы увидим увели-
чение добычи нефти со стороны, как 
вы говорите, традиционных произво-
дителей нефти. В мире все еще очень 
много нефти с низкой себестоимо-
стью добычи, в основном на Ближ-
нем Востоке.
— Каковы, по вашему мнению, бу-
дут долгосрочные последствия от 
снятия запрета на экспорт нефти 
из США?
— Через некоторое время это приве-
дет к тому, что США начнут играть ба-
лансирующую роль на мировом рын-
ке нефти. Эта роль традиционно при-
надлежала ОПЕК. И это часть пробле-
мы, поскольку теперь вопрос балан-
сировки нефтяного рынка не может 
быть решен только внутри ОПЕК пу-
тем компромисса между Саудовской 
Аравией, Ираном и другими членами 
организации. Саудовская Аравия пу-
тем наращивания добычи добилась 
в последнее время большого успеха 
в вытеснении с рынка нефти с высо-
кой себестоимостью, в том числе отча-

сти и сланцевой нефти, что открывает 
путь к достижению ценовой стабили-
зации в краткосрочной перспективе.
— Но на очень низком уровне.
— Ну на сравнительно низком уров-
не, я бы не сказал, что он очень низ-
кий. Если вы посмотрите на цены де-
сять лет назад, то увидите, что все не 
так плохо. Все-таки это десятилетие 
очень быстрого роста китайской эко-
номики было аномальным, и сейчас 
мы скорее возвращаемся к нормаль-
ному уровню цен.
— Что ОПЕК может сделать в этой 
ситуации?
— Не очень много. В долгосрочной 
перспективе, если все страны ОПЕК 
согласятся сократить добычу ради 
поддержания цен, это может стаби-
лизировать цены. Но опять же сто-
ит ценам вырасти, как добыча неф-
ти в США увеличится и начнется но-
вый виток балансировки рынка. В то 
же время я сомневаюсь, что все стра-
ны ОПЕК и такие крупные произво-
дители, как Россия, смогут прийти к 
согласию относительно сокращения 
добычи.
— Сланцевая индустрия в США, по 
крайней мере многие ее предста-
вители, находится в сложном фи-
нансовом положении. Почему вы 
считаете, что отрасль будет в со-
стоянии постоянно наращивать 
добычу при росте цен, периодиче-
ски проходя через кризисы из-за 
снижения цен?
— Во-первых, огромное количество 
объектов инфраструктуры уже по-
строено на основных сланцевых ме-
сторождениях в США, и поэтому, да-
же если часть мелких компаний об-
анкротится, другим будет легче прий-
ти и занять их место. Во-вторых, круп-
ные компании, такие как ExxonMobil, 
сейчас вынуждены сокращать вложе-
ния в нефть с высокой себестоимо-
стью, и они будут покупать подеше-
вевшие сланцевые активы. Я думаю, 
нет никакой реальной вероятности 
того, что способность американской 
сланцевой отрасли наращивать до-
бычу будет подорвана банкротства-
ми компаний, хотя отдельные компа-
нии, конечно, обанкротятся.
— Что вы думаете о перспективах 
динамики добычи нефти в Рос-
сии? В последние годы она толь-
ко росла.
— Да, и продолжает расти. Сейчас за-
пускаются месторождения, разработ-
ка которых началась несколько лет 
назад, и это позволит в целом увели-
чивать объемы добычи и в ближай-
шие один-два года. Увидим ли мы 
рост добычи и через пять лет? Это 
представляется спорным, поскольку 
разработка некоторых месторожде-

ний, в частности в Арктике, сейчас 
остановлена из-за ценовой ситуации, 
и это скажется на динамике добычи 
через несколько лет.
— Если мы говорим, что период 
сравнительно низких цен — это 
надолго, то приведет ли это, на 
ваш взгляд, к изменению ситуа-
ции, в том числе политической, 
в тех странах, бюджет которых в 
основном наполняют нефтяные 
доходы?
— Думаю, таким странам придет-
ся приспосабливаться. Потребуются 
корректировки бюджета и экономи-
ческой политики, диверсификация 
экономики, это уже осознали многие 
правительства, например Саудовская 
Аравия. Уже сейчас правительства та-
ких стран ищут источники дополни-
тельных доходов, в частности это мо-
жет быть сокращение внутренних то-
пливных и в целом энергетических 
субсидий. Рост цен на топливо внутри 
стран-производителей приведет к со-
кращению потребления и соответст-
венно увеличит объемы для экспорта.
— Мы смотрели на рынок с точки 
зрения предложения нефти. Как 
вы видите ситуацию со спросом? 
Китайская экономика охлаждает-
ся, особенно с точки зрения потре-
бления энергии, но есть Индия. 
Сможет ли она заменить Китай в 
качестве центра роста потребле-
ния нефти?
— Мы в последнее десятилетие виде-
ли, как индустриализация и экономи-
ческий рост Китая привели к резкому 
росту спроса на нефть. Экономика Ин-
дии растет все же более медленными 
темпами, хотя, конечно, страна явля-
ется важным центром роста потребле-
ния нефти. Думаю, сдерживающими 
факторами будут увеличение энерго-
эффективности, рост доли возобнов-
ляемых источников, в том числе в ка-
честве альтернативы нефти как сы-
рья для моторного топлива. Уголь в 
обозримом будущем, видимо, будет 
вытеснен как топливо из-за экологи-
ческих соображений. Доля газа будет 
расти, как и доля атомной энергети-
ки,— как в Китае, так и в Индии. Чест-
но говоря, я не вижу сейчас в мире ка-
кой-либо страны или региона, кото-
рый мог бы оказать такое же большое 
влияние на нефтяную отрасль с точки 
зрения увеличения спроса, как Китай 
в 2003–2013 годах. То, что мы наблю-
дали в тот период, видимо, было ано-
мальным явлением и подняло цены 
выше $100 за баррель, сейчас же мы 
наблюдаем более нормальный темп 
роста потребления.
— Как вы видите будущее нефтя-
ной добычи в Северном море? Сей-
час состояние дел выглядит край-
не депрессивным.
— Так и есть, и ситуация будет ухуд-
шаться. Есть несколько новых реги-
онов добычи в норвежском секторе 
Северного моря, но эти месторожде-
ния со сравнительно высокой себе-
стоимостью извлечения нефти. Ста-
рые месторождения истощаются, до-
быча продолжает снижаться, и круп-
ные нефтяные компании не хотят 
инвестировать в поиск и разработ-
ку новых месторождений в этом ре-
гионе. Есть серьезная проблема, свя-
занная с большими расходами, кото-
рые компании должны нести по ути-
лизации оборудования и добываю-
щих платформ, построенных еще 
в 1980-е годы. Есть и другой аспект, 
связанный с инфраструктурой: круп-
ные компании, которые в свое время 
построили нефте- и газопроводы для 
месторождений Северного моря и 
владеют ими, постепенно уходят из 
региона. Есть сравнительно неболь-
шие компании, которые готовы там 
работать и брать на себя риски, но 
они серьезно обеспокоены вопро-
сом, кто будет поддерживать инфра-

структуру, если мейджоры уйдут. 
Есть большое количество вопросов, 
на которые пока нет ответа.

Добыча в Северном море снижает-
ся, и это значит, что в долгосрочной 
перспективе возникнут вопросы с со-
стоятельностью некоторых глобаль-
ных бенчмарков, таких как Brent.
— Как вы видите развитие ситуа-
ции вокруг Brent?
— Я, безусловно, считаю, что миро-
вой рынок нуждается в новом марке-
ре для легкой малосернистой нефти. 
И, учитывая развитие нефтедобычи в 
Мексиканском заливе в США, где со-
бираются значительные физические 
потоки нефти, в том числе и сланце-
вой нефти, а также учитывая снятие 
запрета на экспорт нефти из США в 
декабре прошлого года... Да, все еще 
остаются вопросы, связанные со 
строительством достаточной инфра-
структуры для экспорта нефти. Но, 
как только она будет создана в бли-
жайшие год-два, я уверен, что имен-
но побережье Мексиканского зали-
ва США станет местом формирова-
ния нового глобального эталона для 
легкой нефти. Мы уже видим это сей-
час по динамике финансового рын-
ка, поскольку интерес инвесторов на 
NYMEX постепенно смещается от тор-
говли фьючерсами на Brent к торгов-
ле фьючерсами на WTI. Я думаю, что 
подобное смещение скоро произой-
дет и на физическом рынке нефти. 
Так что я считаю, что вскоре котиров-
ки WTI в Хьюстоне станут более зна-
чимым бенчмарком для легкой неф-
ти, чем североморская смесь Brent, и 
постепенно заменят ее. Но это не про-
изойдет за один день, это будет очень 
плавный переход. Быстрое измене-
ние ситуации возможно, если госу-
дарственные регуляторы станут про-
являть обеспокоенность малым чи-
слом участников рынка Brent, его ре-
презентативностью и т. д.
— То есть, на ваш взгляд, количе-
ство игроков на побережье Мек-
сиканского залива США достаточ-
но для формирования репрезента-
тивного индикатора?
— Для формирования бенчмарка 
вам нужно много продавцов, много 
покупателей, стабильная законода-
тельная система, развитый финансо-
вый рынок. И все эти составляющие 
есть на побережье Мексиканского за-
лива в США. Так что я не сомневаюсь, 
что в следующие пять-десять лет WTI 
Хьюстон станет основным глобаль-
ным бенчмарком, забрав ликвид-
ность у Brent.
— Что вы думаете о перспективах 
создания бенчмарка на среднесер-
нистую нефть, в частности на базе 
российской Urals?
— Если мы говорим о том, чтобы про-
сто продать нефть — Urals или Dubai, 
то уже есть механизмы, чтобы это де-
лать. Если же мы говорим о торгов-
ле финансовыми инструментами на 
нефть, то, думаю, многие люди будут 
настаивать, что у Urals или Dubai нет 
шансов стать бенчмарком, потому 
что для этого нужны участие большо-
го числа финансовых игроков и раз-
витые финансовые рынки. Чтобы по-
лучить настоящий рынок фьючерсов 
на нефть, нужно, чтобы подавляющая 
часть сделок проводилась участника-
ми финансового рынка, а не произво-
дителями или потребителями неф-
ти — нужно нечто большее, чем про-
сто пункт отгрузки физического то-
вара. При этом физическая торгов-
ля нефтью, в том числе через бирже-
вые механизмы, на определенном ге-
ографическом базисе может быть со-
здана сравнительно легко, и нет ни-
каких сомнений, что это может рабо-
тать. Если у вас есть один-два произ-
водителя нефти, которые находятся 
под контролем государства, то прави-
тельство может сказать — продавай-

те нефть через этот механизм, и ком-
пании будут это делать. Но это не при-
ведет к созданию полноценного фью-
черсного рынка, и если задача в том, 
чтобы с помощью нового механиз-
ма получить полную рыночную сто-
имость нефти — о чем, видимо, идет 
речь, то я сомневаюсь, что этого мож-
но достигнуть таким образом. Я хочу 
сказать, что это действительно очень 
сложно — создать по-настоящему 
независимый и полноценный бен-
чмарк с развитым фьючерсным рын-
ком на его основе, и именно поэтому 
за последние 20 лет ни одна из таких 
попыток не увенчалась успехом.

Например, есть котировка на рос-
сийскую смесь — ВСТО, и это хоро-
шая котировка, которая широко ис-
пользуется продавцами и покупате-
лями физической нефти, и на ее ос-
нове заключается достаточно много 
контрактов. Кроме того, с этим инди-
катором проводилось некоторое ко-
личество финансовых свопов (ин-
струмент хеджирования на основе 
индекса.— 

”
Ъ“), но не очень много, 

то есть нельзя сказать, что здесь суще-
ствует развитый финансовый рынок. 
Да, вы можете провести контракт на 
ВСТО через клиринг на биржах ICE 
или CME, но он все равно не будет об-
ладать характеристиками, соответст-
вующими настоящему фьючерсно-
му рынку. И, я полагаю, для контрак-
та на ВСТО такие характеристики ни-
когда не будут созданы и ВСТО оста-
нется прекрасной котировкой, но 
для продавцов и покупателей физи-
ческой нефти.
— Все же почему ВСТО, к примеру, 
не может стать бенчмарком?
— Смотрите, если вы финансовый 
инвестор, вам нужна большая лик-
видность для ваших операций, вы не 
заинтересованы покупать груз ВСТО 
или иного сорта нефти, вы заинтере-
сованы получить свою прибыль как 
трейдер, торгуя финансовыми ин-
струментами. Так что вы вынужде-
ны идти на рынки, где большая лик-
видность уже создана, такие как WTI 
или Brent. В чем ваш интерес выхо-
дить на рынки с меньшей ликвидно-
стью, принимая на себя большие ри-
ски? Это фундаментальная проблема 
в превращении котировки на физи-
ческую нефть в настоящий бенчмарк.
— Сейчас у Spimex есть проект по 
запуску биржевого поставочного 
фьючерса на Urals. Если этот меха-
низм будет успешным, то будет ли 
смысл в том, что делает Argus, и не 
станут ли участники рынка ориен-
тироваться на биржевые котиров-
ки, а не на ваши?
— Что ж, подобного рода проект, ско-
рее всего, приведет к созданию вто-
ричного рынка нефти. Продажа-по-
купка нефти как-то шла все это вре-
мя. Теперь если государство говорит, 
что какая-то часть нефти должна про-
даваться через биржу, то так и будет. 
Но такой механизм скажется на цене 
продажи этой нефти. Риск в том, что 
если государство скажет, что хочет ис-
пользовать получившуюся биржевую 
цену для целей налогообложения до-
бычи нефти в стране, то, судя по исто-
рическим примерам, компании будут 
стремиться продавать по более низ-
кой цене, чтобы минимизировать на-
логи. И тогда возникнет вторичный 
рынок перепродажи этой нефти — 
уже за границей, по рыночной цене. 
Мы видели подобную ситуацию — на-
пример, в Индонезии.
— Вы, очевидно, скептически от-
носитесь к идее фьючерса на Urals?
— Если российское правительство хо-
чет создать такой механизм по прода-
же нефти за рубеж, то он будет создан 
и наверняка будет работать. Так что я 
вовсе не настроен скептически, это 
реальность. Вопрос в том, как между-
народные трейдеры будут работать 
с этим механизмом. Это также часть 
реальности, и нужно понимать, что, 
если вы устанавливаете определен-
ный механизм, рынок будет адапти-
роваться к этому механизму.
— Видите ли вы угрозу для дея-
тельности ценовых агентств, в 
частности Argus, из-за развития 
биржевой торговли нефтью?
— Я не вижу никаких угроз, потому 
что мы работаем по всему миру, сооб-
щая о ценах рыночных сделок. Наша 
компания ежегодно проходит аудит 
со стороны независимых аудитор-
ских компаний на соответствие на-
шей методологии и того, как форми-
руются наши котировки, принципам 
Международной организации комис-
сий по ценным бумагам (IOSCO). Мы 
сотрудничаем со многими биржами, 
и я не вижу здесь столкновения ин-
тересов, поскольку мы сообщаем о 
сделках на физическом рынке, а бир-
жи в целом занимаются развитием 
финансовых рынков и финансовых 
инструментов. Так что у нас разные 
функции. При этом участники фи-
нансового рынка используют цены, 
сообщаемые ценовыми агентствами, 
в том числе котировки Argus, для за-
крытия сделок по финансовым ин-
струментам.

Интервью взял  
Юрий Барсуков

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Э Д Р И А Н  Б И Н К С

Родился 8 августа 1954 года в Великобритании. Вырос в городе Лидс, где окончил 
среднюю классическую школу, затем — исторический факультет Кембриджского 
университета. Начал свою карьеру в британской нефтегазовой компании ВР, потом не-
которое время работал в лондонском Сити аналитиком нефтяных рынков. В 1984 году 
купил долю в компании Europ-Oil Prices, которая вскоре была переименована в Argus. 
Сейчас является акционером, исполнительным председателем совета директоров 
и издателем Argus Media. Является членом Международной ассоциации экономистов-
энергетиков. Женат, есть двое сыновей.

C O M P A N Y  P R O F I L E A R G U S  M E D I A

Одно из ведущих независимых международных ценовых агентств, основано 
в 1970 году. Argus публикует котировки, индексы и другую ценовую информацию, 
статистические данные, аналитические материалы и новости, организует конференции 
и оказывает консалтинговые услуги. Агентство освещает мировые товарно-сырьевые 
рынки: нефти, нефтепродуктов, природного газа, электроэнергии, угля, металлов, квот 
на выбросы, биотоплива, продуктов нефтехимии, минеральных удобрений и тран-
спортировки этих товаров. Международный штат агентства превышает 750 человек. 
В России и странах бывшего СССР компания присутствует с 1994 года.

Офисы Argus расположены в Лондоне, Москве, Астане, Киеве, Нью-Йорке, 
Хьюстоне, Сингапуре, Дубае, Рио-де-Жанейро, Пекине и Токио. Argus Media является 
закрытым акционерным обществом. Эдриан Бинкс является крупнейшим индивиду-
альным акционером компании. В мае 2016 года наследники основателя компании Яна 
Нейсмита подписали соглашение о продаже своей доли в компании инвестиционному 
фонду General Atlantic. Сделка должна быть закрыта до конца 2016 года.

Сейчас, чтобы снизить 
сланцевую добычу, понадо-
бился уровень цен $40–50 
за баррель, через некото-
рое время может понадо-
биться $30 за баррель

Я не вижу сейчас страны, 
которая могла бы оказать 
такое же влияние на от-
расль с точки зрения уве-
личения спроса, как Китай 
в 2003–2013 годах

Нужно понимать, что, 
если государство устанав-
ливает определенный ме-
ханизм продажи нефти, 
рынок будет адаптиро-
ваться к этому механизму
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Экс-директор балета Парижской оперы Бенжамен Мильпье  
показал Парижу свою американскую труппу L.A. dance project.  
Подробности — в следующем номере ”Ъ“

В бельгийской столице откры-
лась выставка «Живопись по-
сле постмодернизма». Ее под-
готовили историки искусства 
куратор Барбара Роуз и гале-
рист и коллекционер Роберто 
Поло. Она объединяет бельгий-
ских и американских мастеров, 
но важна для всего мира искусст-
ва — как одна из последних попы-
ток защитить живопись и живо-
писцев. Из Брюсселя — АЛЕКСЕЙ 
ТАРХАНОВ.

Выставка открыта в бывшем уни-
вермаге Vanderborght — вроде мос-
ковского ЦУМа с высоким внутрен-
ним двором под стеклянной кры-
шей. На семи его этажах готовились 
разместить Музей современного 
искусства, но пока что открыли — 

на пяти — выставку, направленную 
резко против. Или, по крайней ме-
ре, против того, что мы понимаем 
под современным искусством.

«Постмодернизм» у Роуз высту-
пает не только как название кон-
кретного течения (кстати, также ро-
жденное в итоге многих выставок), 
но и вредное, по ее мнению, наме-
рение демократизировать и меди-
атизировать визуальное искусство. 
Не то чтобы Барбара Роуз эти жела-
ния не понимала. В свое время она 
была одним из критиков, увидев-
ших будущее минимализма. Но те-
перь ей близка идея того, что прав 
не куратор и не теоретик, а именно 
художник.

Она ищет людей, равнодушных 
к цитированию, перекомпоновке 

стандартных образов. По ее мнению, 
все устали от иронии, объектом кото-
рой становится общество потребле-
ния. Потому что всякий раз, нападая 
на это общество, искусство нападало 
и на живопись, считавшуюся старо-
модной и буржуазной. С этим Барба-
ра Роуз готова спорить. Она не зря го-
ворит о «сопротивлении». Ее худож-
ники отчасти выглядят такими же 
нонконформистами, какими выгля-
дели советские живописцы, обра-
щавшиеся к абстракции против соц-
реализма. Современное искусство 
так же жестоко к ним, загоняя худож-
ников в мастерские.

Историк искусств, музейный ку-
ратор, художественный журналист, 
она рассказывает, как увидела у кол-
лекционера и галериста Роберто По-

ло картину бельгийского живопис-
ца. Картина показалась очень похо-
жей по духу на те, что она встреча-
ла в Америке. Постепенно они с По-
ло обнаружили, что по обе стороны 
океана художники заняты одним и 
тем же. Сохранением живописи под 
градом постоянных напоминаний о 
том, что «живопись умерла».

Авторитет и знания Барбары Роуз, 
энергия и средства Роберто Поло по-
зволили им собрать под одной кры-
шей 16 мастеров двух стран и пока-
зать, что искусство не исчерпывает-
ся тем, что мы сейчас привыкли ви-
деть в музеях. Кураторы вовсе не пре-
тендуют на то, что эта выставка обо-
значает какое бы то ни было офор-
мившееся новое течение. Другое де-
ло, что оно может появиться в итоге, 
если художники сохранят между со-
бой некоторую общность.

Трудно сказать, насколько это воз-
можно. Многие участники библей-
ски стары и справедливо заняты 
только своей работой. Но если ито-
гом заинтересуется более молодое 
поколение, брюссельская выстав-
ка действительно положит начало 
первому международному художе-
ственному направлению начала но-
вого века. Точно так же, как постмо-
дернизм подвел итог века прошлого.

Нам в России пока не знакомы 
имена участников выставки. Но мы 
еще не раз встретим, к примеру, по-
луфигуративные работы бельгий-
ца Яна Ванрита, рельефную, почти 
скульптурную живопись американ-
ца Ларри Пунса, черные, вылеплен-
ные кистью, монохромные карти-
ны-рельефы американки Карен Гун-
дерсон, цветные перспективы бель-
гийца Мила Кёлеманса. «Живопись 
после постмодернизма» — не сов-
сем групповая выставка, потому 
что общая идея здесь не давит идеи 
личные. Это соседство персональ-
ных выставок, где каждый худож-
ник рассказывает не только о живо-
писи, но и о себе.

При этом тема выставки букваль-
но просматривается с полной оче-
видностью — спасибо Vanderborght. 
Собрав 16 «персоналок», кураторы 
разместили работы так, чтобы, на-
ходясь в поле одного художника, 
мы способны были бы одновремен-
но увидеть множество других. Это 
довольно сильное ощущение, быть 
может, не появившееся бы в других 
пространствах. Пять этажей картин 
подсказывают, что даже если живо-
пись умерла, смерть ей к лицу.

ВЫСТАВКА ЖИВОПИСЬ

Пятиэтажное 
проклятие постмодернизму
Painting after Postmodernisme в Брюсселе
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АРТ-РЫНОК

Самым дорогим 
российским художником 
за десять лет назвали 
Георгия Гурьянова
По данным аналитического обзора 
рынка российского современного 
искусства InArt 2016, который бу-
дет представлен 23 сентября в Вене, 
самым дорогим российским худож-
ником последнего десятилетия стал 
скончавшийся в 2013 году Георгий 

Гурьянов, известный как барабан-
щик легендарной рок-группы «Ки-
но». «Мы проанализировали тысячу 
современных российских художни-
ков, чья карьера достигла пика по-
сле 1990-х годов и чьи работы участ-
вовали в аукционных торгах за по-
следние десять лет. Самым дорогим 
художником стал Георгий Гурьянов, 
в частности его 

”
Автопортрет“ был 

продан на летних русских торгах в 

Лондоне за £183 612»,— рассказала 
директор «Sotheby’s Россия» Ирина 
Степанова.

Обзор InArt 2016 издан на рус-
ском и английском языках, он бу-
дет представлен международному 
сообществу 23 сентября в Вене на 
ярмарке Vienna Contemporary. С 
2017 года обзоры InArt будут выхо-
дить дважды в год — в апреле и сен-
тябре. «РИА Новости»

В переполненном Crocus City 
Hall прошел концерт итальян-
ского композитора Лудовико 
Эйнауди, который на сегодняш-
ний день является самым попу-
лярным в мире автором музы-
ки в категории «современная 
классика». БОРИС БАРАБАНОВ 
встретился с ЛУДОВИКО ЭЙНА-
УДИ после концерта, чтобы вы-
яснить, что в его музыке находит 
молодежь и тяжело ли играть 
на рояле в Арктике.

— Когда я шел на ваш концерт, 
я знал, что будет аншлаг, но не 
ожидал, что в зале будет столько 
молодых людей. Как вы это объ-
ясняете?
— Сам не понимаю до конца. Сло-
вами это не объяснить. Наверное, 
не последнюю роль в этом сыграл 
фильм «1+1», к которому я написал 
музыку, его любит молодежь. Но 
этого было бы недостаточно. Я ду-
маю, дело в том, что мои произве-
дения очень мелодичные и у меня 
очень современный подход к мело-
дии, сразу слышно, что это не тра-
диционная классическая музыка. 
Все-таки молодым людям не так 
просто найти общий язык с клас-
сической музыкой прошлого. Мои 
мелодии оставляют ощущение че-
го-то имеющего отношение к сегод-
няшнему дню. Что же касается рус-
ских слушателей, то, как мне кажет-
ся, для них очень важна та меланхо-
лия, которая присутствует в моей 
музыке. Это что-то из области зага-
дочной русской души.
— Вы в России четвертый раз, 
у вас всегда аншлаги, и это при 
практически полном отсутст-
вии рекламы. Людям очень важ-
но не только слушать мелодии, 
но быть под одной крышей с ва-
ми — даже несмотря на то, что 
ваши музыканты на сцене почти 
не двигаются, а вы на сцене си-
дите спиной к аудитории. Ког-
да вы поняли, что нужны аудито-
рии именно как концертный ис-
полнитель, а не только как ком-
позитор?
— Я начал выступать с концертами 
всерьез где-то 20 лет назад. К этому 
времени я уже был состоявшимся 
композитором, но мне не хватало 
того уровня взаимодействия с ау-
диторией, который есть у совре-
менных поп-исполнителей, ну, на-
пример, у Боба Дилана. Это то, чего 
я хотел. Те, кто знал меня как ком-
позитора, смогли услышать мой го-
лос. Под голосом я, конечно, имею 
в виду рояль. Но успех не пришел 
по щелчку пальцев. Поначалу это 
были залы на 300 мест, потом на 
500, потом больше. Все эти годы 
мои представления выглядят при-
мерно одинаково, по сути, несмо-
тря на то что в них все больше ис-
пользуются световые эффекты или 
видеопроекция. Я ощущаю свой 
концерт как некую сферу, любой, 
кто пересекает ее границы, стано-
вится частью ритуала. Хотите — на-
зывайте это церемонией, хотите — 
духовным опытом. Это для меня 
важнее, чем более привычная фор-
ма концерта, которая подразумева-
ет, что пианист играет миллион нот 
в минуту. Он может быть хорош в 
техническом смысле, но он ничего 
не открывает внутри меня, он ме-
ня не меняет.
— В наборе инструментов, кото-
рые используют ваши музыкан-
ты, определенно есть «ритуаль-
ные». Вы даже используете воду 
на сцене…
— Давайте начнем с того, что мой 
скрипач играет также на электро-
органе и гитаре, а виолончелист иг-
рает как на акустической, так и на 
электрической виолончели. Басист 
отвечает за синтезаторы и семпле-
ры. Соло-гитарист играет также на 
пиле. А перкуссионист как раз иг-
рает на вотерфоне, в основе этого 
инструмента чаша с водой. Также в 
одной из композиций он играет на 
гонге, который опускает в воду для 
изменения звука. Конечно, эти ин-
струменты идеально подходят для 
создания особой атмосферы в филь-
мах, к которым, как вы знаете, я ча-
сто пишу музыку.

— Я бы не сказал, что вы даете 
коллегам много возможностей 
для импровизации. У ваших пь-
ес всегда очень четкий финал, 
жирная точка в конце.
— Это так, но внутри пьес достаточ-
но мест, где музыканты могут рас-
крыться.
— Когда выходил ваш последний 
альбом «Elements», вы размести-
ли на своем сайте игру, в ходе ко-
торой любой слушатель мог по-
чувствовать себя композитором, 
сочиняя музыку вместе с вами. 
Вы не боитесь, что у публики мо-
жет возникнуть иллюзия просто-
ты вашего ремесла или прими-
тивности вашей музыки?
— Давайте ограничимся термином 
«ремикс». Да, мой трек можно было 
замедлить, ускорить, сделать собст-
венную версию, что-то добавить, но 
это все же не композиторская рабо-
та. Я не говорю, что каждый может 
быть профессиональным компози-
тором, но я уверен, что каждый мо-
жет быть творцом. Кто ставит для 
нас рамки? Только мы сами. Боль-
шинство из нас просто боится тво-
рить. Я вот, например, не художник, 
но иногда я беру карандаш, делаю 
какие-то наброски — как малень-
кий мальчик, который рисует и не 
может остановиться, и получаю от 
этого удовольствие. Наша игра мо-
жет подтолкнуть к творчеству, что-
то подсказать, но, конечно, чтобы 
создать по-настоящему выдающие-
ся вещи, нужно посвятить этому за-
нятию всю свою жизнь.
— Недавно в рамках совместно-
го с Greenpeace проекта вы сыг-
рали одно из своих произведе-
ний среди ледников — возле 
норвежского архипелага Сваль-
бард. Как это выдержали ваши 
руки и ваш рояль?
— В июне температура не была та-
кой уж страшной — всего-то около 
ноля. Поэтому, кстати, ледники та-
яли буквально на глазах. В первый 
день я сам удивился тому, что мой 
Steinway практически все время 
был в норме. На второй день съемок 
было холоднее, рояль приходилось 
то и дело настраивать. Руки, конеч-
но, мерзли, но у меня был такой 
специальный маленький обогре-
ватель для рук, и каждые десять ми-
нут я делал паузы, чтобы согреться.
— Недавно я брал интервью у од-
ного вашего российского кол-
леги, пианиста и композито-
ра, и он назвал вас Вивальди на-
ших дней. А кого вы считаете 
своим главным ориентиром в 
творчестве?
— Спасибо ему за комплимент, я 
обожаю Вивальди. Как бы объяс-
нить? Я не пишу музыку для того, 
чтобы понравиться публике. Я пи-
шу прежде всего для того, чтобы вы-
разить то, что у меня на душе. Ни ра-
зу в жизни я не сочинял с мыслью 
о том, что вот на этой вещи будет 
стоячая овация. Моя музыка долж-
на трогать прежде всего меня само-
го, а то, что о ней думают другие, де-
ло десятое. Но если мне удается са-
мовыразиться на сто процентов, 
это чаще всего производит впечат-
ление и на других людей. Взять хо-
тя бы тему «Una Mattina» из филь-
ма «1+1». Я никогда не предполагал, 
что она станет одной из моих самых 
узнаваемых вещей. Другие произ-
ведения казались мне более глубо-
кими. Но получилось так, что ее зна-
ют лучше прочих.

КОНЦЕРТ МУЗЫКА

«Это что-то  
из области загадочной  
русской души»
Итальянский композитор  
Лудовико Эйнауди выступил в Москве

На выставке «Живопись после 
постмодернизма» американ-
ские и бельгийские художни-
ки изо всех сил доказывают, 
что все-таки еще живы   
ФОТО АЛЕКСЕЯ ТАРХАНОВА

Б Л И Ц И Н Т Е Р В Ь Ю « Л Ю Д И  С К У Ч А Ю Т,  К У Р А Т О Р Ы  И Д У Т  У  Н И Х  Н А  П О В О Д У »

Перед открытием «Живописи 
 после постмодернизма» ку ратор 
 выставки БАРБАРА РОУЗ ответи-
ла на вопросы АЛЕКСЕЯ ТАРХАНОВА.

— Вы всерьез считаете, что живопись 
нуждается в защите?
— Она больше не в моде. Биенна-
ле и большие музеи хотят чего-то дру-
гого, хотя живопись известна с нео-
литических времен, с самого начала 
человечества. Когда-то она была рос-
кошью, а теперь стала последним де-
лом. Старая система выражения, старая 
система ценностей. Но дело не в этом. 
Просто живопись — искусство, кото-
рое многого требует от зрителя. За это 
на нее и нападают.
— Может быть, это нормально, что 
люди отказываются воспринимать 
искусство, которое кажется им слиш-
ком сложным?
— Нужны годы, чтобы ее понять. А люди 
 скучают, им нужно что-то быстро сделанное, 
быстро воспринятое, быстро переваренное. 
Они не хотят работать, не хотят приклады-
вать никаких усилий, они хотят, чтобы их раз-

влекали. И кураторы идут у них на поводу, 
придумывая, как бы их позабавить.
— И вы решили с этим побороться?
— Я не преувеличиваю свою известность. 
Я достаточно маргинальна, бросила писать 
в газеты и журналы и не хочу портить моло-
дежи мозги в академиях изящных искусств. 
Я не шляюсь по коктейлям и верниса-

жам, я хожу по мастерским. Когда-то я хо-
тела стать художником, но потом поняла, 
что у меня не хватает таланта. И если я могу 
себе сказать, что у меня мало таланта, по-
чему я не могу оценить так же строго работу 
других? Зато я в состоянии увидеть разницу 
между тем, что я в состоянии сделать, и тем, 
что способен сделать гений. Потому что есть 
гении и есть люди, способные их понять,— 
первых очень мало, вторых больше, но тоже 
мало. Я вот сомневаюсь, что в искусстве есть 
демократия. Демократия даже в политике — 
дело сложное. Ну а в искусстве уж точно де-
мократии нет.
— Но вы же куратор, а смысл работы 
куратора — направлять художников, 
подводить их под свою концепцию, 
превращать выставку в шоу.
— Я совершенно с этим не согласна. Я ува-
жаю художников гораздо больше, чем музей-
ных хранителей, художественных критиков 
и интернациональных кураторов. Художники 
пишут, не надеясь на мгновенный отклик, они 
не читают глянцевых журналов, не строят на-
полеоновских планов, они просто пишут кру-
глые сутки. Художники — вот единственное, 
что считается.
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Экскурсовод заговорила про истоки пра-
вославия, зафиксированного в том числе 
и в этом зале, и один из паралимпийцев пе-
ребил ее:

— Но вы понимаете, что религия пришла 
к нам из иудейского мира и уничтожила на-
шу культуру?..

— Как? — испуганно переспросила она.— 
Религия… Она же просто вплелась… Но как 
удивительно, что вы об этом говорите!..

— Про Дмитрия Донского расскажите! — 
потребовал паралимпиец в очках.— Это то-
же раскрученный бренд!

— Раскрученный? Как кто? — затрепета-
ла она.

— Ну… Как Александр I, например…
Она покорно рассказывала.
— И знаете,— говорила она.— Победи-

тель — не тот, кто самый сильный, а тот, 
кто самый гибкий… Впрочем, кому я это 
говорю…

Они ей покровительственно улыбались.
Эта экскурсия могла продолжаться беско-

нечно, и продолжалась, а я остановил (чуть 
не проголосовав, потому что он катился 
в коляске) одного спортсмена, которого, ка-
жется, узнал. Где-то я его видел… Он сказал, 
что он фехтовальщик, Александр Кузюков.

— Готовились мы до последнего, понима-
ете?.. Даже когда нам сказали: «Все… Не еде-
те…» Была ли возможность посмотреть Па-
ралимпиаду в Рио? Была возможность. Но 
я не стал. Почему? Элементарно я понимал, 
что я там должен быть, драться… А я здесь… 
Нет, не смотрел…

Он, по-моему, был рад, что я его спраши-
ваю. Ему хотелось поговорить.

— Знаете,— сказал он,— ведь мы три 
месяца назад на чемпионате мира в фина-
ле французов разнесли с разгромным сче-
том… 45:31… Они даже бороться не мо-
гли… А там, в Рио, они олимпийскими чем-
пионами стали. Ну конечно, мы должны 
были стать… И вы спросите: отпустило ме-
ня сейчас? Нет, не отпустило. Такое не мо-
жет отпустить.

Руки его спокойно лежали на неподвиж-
ных коленях. Да и сам он говорил так бес-
страстно, что я понимал: да, не отпустило 
и, может, вообще никогда не отпустит.

— Я в мировом рейтинге,— продолжил 
он,— был вторым номером, когда мы на Па-
ралимпиаду собирались. Но все время бо-
ролся за золото. Вся команда боролась. Мы 
за последние четыре года, после Лондона, 
ни разу ни с одних соревнований без меда-
ли не уезжали… А вы знаете, что за 11 лет 
у нас ни разу не было ни одного случая до-
пинга? Сотни раз люди сдавали… Ни одно-
го… Так что тем более обидно.

— Вообще ни разу? — не скрою, удивил-
ся я.— За 11 лет? Хоть по ошибке, хоть один 
раз да должно было быть… По теории веро-
ятности хотя бы…

— Ни одного,— покачал он головой.— 
Ни одну таблетку ребята не употребляли, 
даже ту, которую им доктор прописал, тер-
пели, если были сомнения… смотрели спра-
вочник РУСАДА, консультировались… Так 
что получилось почти как смешно, что ли, 
все это…

Он с кем-то здоровался, делал селфи, по-
том опять повернулся ко мне:

— Я вот что хочу сказать. Пусть нас сей-
час пытаются замарать, но они себе только 
хуже делают. С такими сплоченными людь-
ми, как мы, это будет только хуже. Мы вели-
кого добьемся.

Я даже не понял, у кого сейчас слезы бы-
ли в глазах: у него или у меня.

Я подошел к очень красивой девушке, 
стоявшей у стены, спросил, какой у нее вид 
спорта.

— Легкая атлетика,— тихо ответила она, 
можно сказать прошелестела.

— И вы, значит…
— Простите,— так же неслышно произ-

несла она.— Я не могу вас спрашивать.
Я понял уже, что с ней надо мне быть 

очень осторожным, и аккуратно переспро-
сил:

— Отвечать, наверное…
— Да, отвечать… Простите…
И она вдруг разрыдалась. На весь Алек-

сандровский зал, опять почти неслышно, но 
так, что плечи ее страшно тряслись…

И я не мог ее успокоить, я понимал это, 
я знал, что они такие, паралимпийцы, 
не все, конечно, но они такие с такой вот 
страшной, изломанной психикой, с таки-

ми незаживающими ранами, просто неко-
торые могут какое-то время скрывать и тер-
петь, и осторожнее надо с ними, и еще осто-
рожней, и вообще лучше даже не прикасать-
ся, ни одним словом…

И я подумал, что, Господи, что же эти лю-
ди, эта девушка должна была чувствовать, 
когда ей запретили Паралимпиаду, главное 
событие в ее такой хрупкой и на самом де-
ле глубоко несчастной, даже если чемпион-
ской жизни… Нет, мне этого не дано даже 
представить.

Молодой человек в темных очках, тот са-
мый, который терроризировал экскурсово-
да вопросами про битву при Молоди, впро-
чем, сам подошел ко мне.

— Я подозревал, что нас бортанут, ко-
нечно, когда олимпийских легкоатлетов 
отстранили… Когда стало понятно, что не 
пахнет никакой честностью, а пахнет толь-
ко ВАДой… Они решили, видимо, давайте 
отыграемся на этих убогих, чтобы всем бы-
ло видно…

— Какие же вы убогие…— перебил 
я его.— Вы великие спортсмены…

— Ну если бы я был великим,— усмех-
нулся он, оценив, впрочем, по-моему, мою 
поправку,— если бы выиграл какой-ни-
будь чемпионат среди зрячих, среди здоро-
вых… а так…

— А каким спортом вы занимаетесь?
— Марафонец… по мне не видно?.. Да 

ладно, я метатель диска. Я хотел за третье ме-
сто на Паралимпиаде побороться, у нас раз-
ница вот столечко… Первый и второй номе-
ра далеко убежали, ну ладно, о врагах не бу-
ду говорить хорошо.

Он вдруг сказал, что на самом деле его 
это все не очень интересует, потому что он 
не любит спорт совершенно.

— Как это? — изумился я.
— Вот вы же можете тоже свое дело не лю-

бить так… яро…— засмеялся он.
— Иногда ненавижу,— признался я.
— Ну вот, примерно так же! — обрадовал-

ся он.— Иногда сыт настолько… живешь 
просто в этой системе… Ну что я вам гово-
рю, вы ж понимаете… Киса, я вам как худож-
ник художнику говорю…

— Что же вы стали спортом заниматься?
— Когда еще здоровым был, разряд имел 

по парашютному спорту, по стрельбе камэ-
эсник… Потом ослеп, и чем заниматься-то? 
Что я умею? Я вот умею только деревья про-
фессионально пилить. Вы что, это же высо-
котехнологичный процесс… И когда ослеп, 
когда встал выбор, бухать или чем-то еще за-
ниматься… Милостыню у церкви просить 
западло… Валенки, может, шить? Не шью 
я валенки…

— А можно спросить, как вы зрение по-
теряли?

— О, это история, достойная пера…
вашего, видимо… Мне было в 2008 го-

ду 20 лет, и я очень сильно хотел рвануть 
в Грузию, когда там началась заваруха… На 
Чечню я не успел… Проклятое советское 
воспитание… Кино про советских сол-
дат… Понимаете, всегда хотелось быть сол-
датом Родины…

Я понимал, может, как никто.
— Но я посмотрел карту,— вздохнул 

он,— понял, что меня тормознут на Военно-
Грузинской дороге и закатают куда Макар те-
лят не гонял… Остался. Круг моих занятий 
был определен. Баловался я тем, что изго-
товлял взрывчатку… Ну как… Для хозяйст-
венных нужд…

У Виталия Телеша оказался удивитель-
ный язык: ни одного лишнего слова и все 
так точно подогнаны одно к одному… И мо-
жет, правда, не ту профессию он выбрал, 
и еще не поздно, и, по-моему, он понимал 
это и изучал меня не менее пристально, 
чем я его…

— И вот однажды нештатно сработало 
устройство у меня,— добавил он.— Но мама 
говорит сейчас: «Может, и к лучшему, сынок, 
а то бы оказался теперь, конечно, где-нибудь 
под Луганском…» И тренер мой не зря гово-
рит: «Бодливой корове бог рогов не дает»…

Я не понимал уже только одного: почему 
он именно метанием диска занялся?

— А потому что ночью есть можно,— 
охотно объяснил он.— Все другие спортсме-
ны режимят, вес держат… А метатели могут 
есть что угодно в любых количествах. Это 
единственный такой спорт… Может, еще 
только сумо… Хотя в сумо режим в том, что 
именно надо жрать! А я как хочу, так и ем. 
Так что выбора у меня не было.

Так, с меня было достаточно! Этот чело-
век продемонстрировал вдруг еще одно па-
ралимпийское измерение: хлесткое и глу-
бокое, и я понимал, что любой из тех, с кем 
я могу поговорить тут, в Андреевском или 
Александровском зале, продемонстрирует 
еще одно…

Но тут я увидел министра спорта Виталия 
Мутко. Его измерение было как нельзя кстати.

Он ходил среди спортсменов, как ни 
странно, победителем, а они, хотя только 
что замолкали, если я спрашивал про спор-
тивных чиновников, или кривились так, 
что все было ясно, начинали вдруг благода-
рить его за поддержку и просили разреше-
ния сфотографироваться с ним…

— Помните,— с удовольствием говорил 
он фехтовальщикам,— мы с вами первые 
коляски на озеро Круглое привезли, и какая 
реакция была неоднозначная, в том числе 
у олимпийцев…

И они благодарно кивали, вспоминая.
Я вдруг вспомнил, как, встречаясь с побе-

дителями Универсиады в Казани, Виталий 
Мутко обещал им, что если они будут очень 
стараться, то обязательно станут олимпий-
цами и паралимпийцами.

— Скажите,— спросил я Виталия Мут-
ко,— вы все сделали для паралимпийцев 
в этой истории из того, что должны были 
и что могли?

Вопрос этот застал его врасплох, так что 
я даже удивился. Я думал, он сразу расска-
жет, как сделал все и что именно. А он мол-
чал, потом сказал:

— Раз результата нет, раз не поехали, зна-
чит, не все.

Я, честно говоря, даже вздохнул с облег-
чением. Надо же. Не все еще потеряно.

Правда, потом он вернул свое:
— В данном случае государство-то тут на 

самом деле ничего не может сделать. Госу-
дарство, наоборот, упрекают в том, что оно 
слишком опекает… это отношения Меж-
дународного паралимпийского комитета 
и Паралимпийского комитета России. Хо-
тя Крейвен (Филип Крейвен, президент 
Международного паралимпийского коми-
тета.— А. К.) здесь был в прошлом году, мы 
его принимали, он выступал в Кремле (свя-
щенное имя «Владимир Владимирович Пу-
тин» в связи с таким человеком, как Филип 
Крейвен, Виталий Мутко предпочитал те-
перь даже не упоминать.— А. К.), он гово-
рил, что благодарит наше государство за 
заботу о паралимпийцах… За десять дней 
до решения отказать в допуске он прислал 
письмо, в котором говорил, что никаких 
претензий к Паралимпийскому комитету 
России нет… Это быстрое и неожиданное 
решение…

— А с точки зрения юридической защи-
ты вы все сделали?

— Ну знаете,— пожал он плечами,— луч-
шие юристы работали, швейцарская ком-
пания… Не один десяток судов выигрыва-
ла… Но все было не в правовом поле в этот 
раз… Команда не допускается, потому что 
национальный Паралимпийский комитет 
не исполняет своих полномочий… Но это 
же нельзя утром проснуться и сказать: «Вы 
не исполняете своих полномочий!» Долж-
но же быть развитие! Должны быть претен-
зии! А так — люди получили все лицензии, 
все аккредитации… Международные феде-
рации поддержали нашу команду… Меры 
были приняты нами… Все иски были пода-
ны… Все!..

И — ничего.
Через несколько минут все они: спор-

тсмены, тренеры, чиновники — сидели 
за роскошно накрытыми столами в Геор-
гиевском зале и кто-то объяснял им в ми-
крофон, как следует вести себя в при-
сутствии президента и до него тоже, и, мо-
жет быть, особенно до него. И прежде все-
го: вот ко всему, что вы видите на столах, не 
нужно прикасаться, пока он не войдет и не 
произнесет приветственную речь. А то, ви-
димо, очень все это некультурно будет вы-
глядеть.

И вот они сидели уже полчаса за этими 
роскошно накрытыми столами и ни к чему, 
как их просили, не касались, даже к воде. 
А у Владимира Путина еще продолжалась 
встреча с правительством в соседнем кор-
пусе, и история, похоже, затягивалась, как 
обычно. Но то, что происходило в этот день 
в Большом Кремлевском дворце, то есть 
в Андреевском, Александровском и Георги-
евском залах, не было обычным. Это все бы-
ло, мягко говоря, очень необычно.

И я могу рассказать, как спортсмены меж-
ду собой шутили по поводу этой еды и на-
питков, но не стану этого делать. Просто по-
тому, что им самим этого не надо.

Когда президент пришел, он сказал все, 
что они от него лишний раз так хотели услы-
шать. И про то, что против них сыграли «не 
по-спортивному, не по-честному», и повто-
рил, что говорил накануне в Бишкеке и что 
обязательно должен был повторить здесь:

— Мы не приветствуем действия хаке-
ров, но благодаря им стало известно, что лю-
ди, которые принимали участие в Олимпи-
аде и внешне для всех были абсолютно здо-
ровыми, оказывается, принимали запре-
щенные препараты, причем такие, которые 
давали и дают преимущества в спортивной 
борьбе. А почему-то наши паралимпийцы 
только по какому-то не понятному никому 
подозрению в применении непонятно ка-
ких препаратов отстраняются от Паралим-
пиады. Безусловно, это решение нечестное, 
лицемерное и трусливое.

Я видел, как они за столами обрадова-
лись, как дети, слову «трусливое». Засмея-
лись, зааплодировали. Это было да, то, что 
нужно им. Вроде бы ничего такого не ска-
зал, не сделал тем более, а одно слово — и он 
с ними, а они-то как с ним…

Потом Владимир Путин награждал неко-
торых почетными грамотами, и всем запом-
нился эпизод, как Крившина Анна, получив 
грамоту президента (приравнивается к пра-
вительственной награде), просила разреше-
ния сказать несколько слов, и когда он кив-
нул, вдруг бросила ему в руки цветы и гра-
моту и под хохот зала пошла к микрофону. 
Что тут было такого смешного? Может быть, 
что-то было… И он стоял и, изображая недо-
умение, поддерживал это настроение, пото-
му что оно и в самом деле дорого, наверное, 
стоило…

А потом еще выступила Анна Гришина со 
стихами своего сочинения:

— Стоять под флагом и слушать гимн!
Какое счастье, ты победил!
Страна родная, все для тебя,
Мои победы, любовь моя!
И дело было не в том, что стихи были на-

писаны не к этому дню. К этому.
Ведь даже если тут не было победителей, 

то уж точно не было побежденных.
Андрей Колесников

РЕЗУЛЬТАТ

Съезд непобежденных
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спорт

Президент Международного олимпий-
ского комитета (МОК) Томас Бах разо-
слал членам МОК письмо, в котором 
рассказал о дальнейших шагах в рассле-
довании российского допингового досье. 
По словам господина Баха, точку в де-
ле можно будет поставить не ранее нача-
ла следующего года, а скорее всего, да-
же позже. В случае если вина российской 
стороны подтвердится, МОК обещает 
применить «все необходимые санкции». 
Однако, судя по заявлениям Томаса Ба-
ха, у России больше шансов на объектив-
ное расследование, чем раньше.

Авторитетный портал Insidethegames со-
общил о том, что президент МОК Томас Бах 
разослал всем членам организации шести-
страничное письмо, в котором рассказал 
о дальнейших шагах МОК, касающихся рас-

следования российского допингового досье. 
Господин Бах напомнил, что МОК создал две 
комиссии, которые должны установить фак-
ты по делу. Одну возглавил член МОК швейца-
рец Денис Освальд, вторую — бывший судья 
Конституционного суда Франции, вице-пре-
зидент комиссии МОК по этике Ги Каниве.

Что касается распределения зон влияния 
между комиссиями, то Денис Освальд скон-
центрируется на проверке содержащихся 
в опубликованном летом докладе Ричарда 
Макларена (глава независимой комиссии 
Всемирного антидопингового агентства, 
выводы которой чуть было не привели к от-
странению сборной России от участия в Иг-
рах в Рио-де-Жанейро) утверждений о том, 
что пробы российских спортсменов, взя-
тые на зимней Олимпиаде-2014 в Сочи, яко-
бы подменялись чистыми. В свою очередь, 

Ги Каниве проверит утверждения господина 
Макларена о существовании в России спон-
сируемой государством допинг-системы. 
В рамках расследования будут перепровере-
ны все пробы, взятые у россиян в Сочи. При 
повторном тестировании внимание будут 
обращать не только на то, является ли проба 
чистой, но и на то, проводились ли с ней ка-
кие-либо манипуляции с целью подмены би-
ологического материала.

Томас Бах сообщил, что и МОК, и вышеу-
помянутые комиссии обратились к Ричарду 
Макларену с предложением о сотрудничест-
ве. Кроме того, в работу предложено активно 
вовлечь созданную по поручению Владими-
ра Путина независимую комиссию по анти-
допинговым разбирательствам под предсе-
дательством почетного члена МОК Виталия 
Смирнова.

Отметим, что Ричард Макларен ранее ут-
верждал, что подготовит окончательную 
версию своего доклада до конца октября. 
Позже, однако, он допустил, что ему может 
потребоваться больше времени, и не исклю-
чил, что публикацию доклада придется пе-
ренести на начало 2017 года. Как говорится 
в письме Томаса Баха, до тех пор пока не по-
явится финальная версия доклада Макларе-
на, дело с места не сдвинется.

Но тут стоит обратить внимание на то, что 
МОК не намерен полностью полагаться на 
выводы Ричарда Макларена — все его заяв-
ления будут перепроверены комиссией Де-
ниса Освальда. И тут высока вероятность то-
го, что наиболее скандальные утверждения 
господина Макларена будут отвергнуты как 
не подкрепленные фактами. Окончатель-
но же сводить все данные, полученные в хо-

де расследования, поручено Ги Каниве. Но 
предварительно он проконсультирует рос-
сийскую сторону относительно тактики за-
щиты в этом деле.

В письме Томас Бах в очередной раз отме-
чает, что допингу не место в спорте, а скан-
дал, в который оказалась вовлечена Россия, 
«бьет в самое сердце олимпийского движе-
ния». Он также пообещал применить «все 
необходимые санкции» в случае, если утвер-
ждения, содержащиеся в докладе Макларе-
на, подтвердятся. Впрочем, учитывая общий 
тон письма, по которому, в отличие от заяв-
лений функционеров WADA, не чувствует-
ся, что руководство МОК придерживается 
презумпции виновности России, шансы на 
«сбалансированное» разбирательство пред-
ставляются теперь более высокими.

Александр Петров

ДОПИНГ

Томас Бах послал за пробами своих
Президент МОК рассказал, как будет расследоваться российское допинговое дело

Этот юноша просидел на коленях у девушки все полтора часа,  
что паралимпийцы ждали в Александровском залеВладимир Путин минут двадцать вручал паралимпийцам почетные грамоты  
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Во втором матче Кубка мира в Торонто  
российским хоккеистам нужно было  
во что бы то ни стало победить сборную  
молодых звезд Северной Америки

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Хоккей

ЕВРОФУТБОЛ

Жозе Моуринью 
проигрышно выглядит
«Манчестер Юнайтед» выдал провальный отрезок

Главной темой минувшего уик-
енда в европейском футболе, 
разумеется, стало выступление 
«Манчестер Юнайтед». Пораже-
ние в чемпионате от «Уотфорда» 
— 1:3 — стало для манчестер-
цев третьим подряд, и неслож-
но было догадаться, что эта се-
рия вкупе с невнятной игрой 
поставит вопрос относительно 
целесообразности громадных 
инвестиций, сделанных ими ны-
нешним летом, а также пригла-
шения на тренерский пост Жо-
зе Моуринью, чьи действия уже 
подвергаются резкой критике 
со стороны специалистов.

Европейский футбольный се-
зон стартовал недавно, лишь в 
конце августа, но в ведущих чем-
пионатах уже произошло немало 
любопытных событий (см. справ-
ку). Впрочем, одно, очень свежее, 
было просто обречено возглавить 
хит-парад.

В воскресенье вечером все в 
английских футбольных обзорах 
крутилось вокруг матча, в котором 
«Уотфорд» обыграл — 3:1 — «Ман-
честер Юнайтед». Премьер-лига — 
первенство вообще-то конкурент-
ное, и клубам, не обладающим вы-
сочайшим статусом, в нем нередко 
случается доставлять неприятно-
сти грандам. Однако манчестер-
скую игру эксперты разбирали так 
детально, словно речь шла о какой-
то фатальной осечке.

Претензий к игре у них была 
масса. Дэнни Мёрфи, известный в 
прошлом английский футболист, 
а теперь аналитик BBC, например, 
долго объяснял, что ей не хватало 
«базовых элементов, которые от-
личают команды топ-уровня». На 
взгляд Мёрфи, фланговые форвар-
ды манчестерцев Маркус Рашфорд 
и Антони Марсьяль, смещаясь в 
центр, сужали фронт атаки и облег-
чали защищающимся жизнь. В по-
лузащите не нашлось человека, ко-
торый по-настоящему классными 
обостряющими передачами снаб-
жал бы такого прекрасного фор-
варда, как Златан Ибрахимович 
(большую часть встречи оставался 
на голодном пайке), и в принципе 
был бы способен вскрыть чужую 
оборону. Ну и вдобавок манчестер-
цы постоянно совершали ошиб-
ки: это и потери в простых ситуа-
циях, и безадресные забросы мя-
ча вперед.

В похожей тональности были 
выдержаны и экспертные колон-
ки в наиболее авторитетных бри-
танских изданиях. The Guardian, 
допустим, недоумевала, почему 
так незаметен Поль Погба — глав-
ное приобретение «Манчестер 
Юнайтед», человек, взятый на ли-
дерскую роль? Почему в запасе си-
дит Майкл Кэррик, а нападением 
дирижируют Маруан Феллайни и 
— эпизодически — опускающий-
ся в глубину Уэйн Руни, хотя ни 
тот, ни другой в дирижировании 
ритмом и направлением явно не 
доки? И во всех этих коммента-
риях, естественно, неоднократно 
проскальзывал тренер Жозе Моу-

ринью — человек, в первую оче-
редь ответственный за то, что ме-
ханизм пока не работает так, как 
должен работать.

Почему этот матч вызвал на-
столько пристальное внимание и 
настолько эмоциональные отзывы, 
понятно. Его нельзя вырывать из 
контекста, отделять от ожиданий, 
связанных с «Манчестер Юнайтед» 
и его новым наставником.

Манчестерский клуб пережи-
вал что-то похожее на настоящий 
кризис с 2013 года — то есть с то-
го момента, когда ушел на пенсию 
руководивший им более четверти 
века, взявший кучу трофеев Алекс 

Фергюсон. Ни сменивший Фергюс-
она Дэвид Мойес, ни сменивший 
Моейса уже через сезон Луи ван 
Гал продолжить традиции патри-
арха не смогли. «Манчестер Юнай-
тед» выпал из когорты лучших ан-
глийских команд, перестал пре-
тендовать на золото национально-
го первенства, а в его удел превра-
тилась борьба за позицию в «зоне 
Лиги чемпионов». В минувшем се-
зоне он пролетел даже мимо нее.

Воскрешение «Манчестер Юнай-
тед» должна была гарантировать 
летняя трансферная кампания. В 
ходе нее манчестерцы потрясли 
всех, потратив только на то, чтобы 
забрать у «Ювентуса» Погба, рекорд-
ные в истории футбола €105 млн, а 
в общей сложности на усиление — 
€185 млн, продав игроков всего-то 
на €6,5 млн. Причем фактическая 
сумма инвестиций в обновление 
была гораздо выше. Ведь в ней не 
учитываются зарплаты тех, кто до-
стался «Манчестер Юнайтед» фор-
мально бесплатно: пришедшего 

из ПСЖ свободным агентом Ибра-
химовича и отдыхавшего чуть бо-
лее полугода Моуринью, специа-
листа, чей послужной список пе-
стрит отметками о завоеванных 
призах и работе в великих клубах 
— «Порту», «Интере», «Реале», два-
жды в «Челси». А это колоссальные 
зарплаты. Английские источники 
утверждают, что Ибрахимович по-
лучает €11,5 млн в год, а Моуринью 
и того больше — под €20 млн.

Начала пережившая ребрен-
динг команда бодро — выиграла в 
матче за Community Shield, что-то 
типа Суперкубка, у «Лестера», спра-
вилась в чемпионате с «Борнму-
том», «Саутгемптоном», «Халлом». 
И вдруг в середине сентября что-то 
сломалось. В прошлом туре — до-
машний проигрыш соседу и в по-
следнее время чуть ли не злейшему 
врагу «Манчестер Сити», у которо-
го как раз все на мази: при перема-
ненном из «Баварии» Пепе Гвардио-
ле, конкуренте Моуринью в борьбе 
за неофициальное звание самого 
трендового тренера, он срывов не 
допускал. Затем — проигрыш гол-
ландскому «Фейенорду» в Лиге Ев-
ропы. И вот теперь — «Уотфорду».

Серий из трех подряд пораже-
ний Жозе Моуринью не терпел, 
между прочим, с 2002 года, когда 
еще трудился, не обладая репутаци-
ей волшебника, в «Порту». А его по-
ведение после матчей с «Фейенор-
дом» и «Уотфордом» походило на по-
ведение в период, предшествовав-
ший отставке в декабре 2015 года 
из «Челси». Снова — эмоции, снова 
— резкие выпады в адрес собствен-
ных футболистов, «не выдерживаю-
щих давления», и судей, допускаю-
щих «ключевые оплошности».

Было бы странно, если бы вы-
ступления «Манчестер Юнайтед» 
на поле и его наставника за преде-
лами поля не породили бы разго-
воры, суть которых на самом деле 
сводится к вопросу: а действитель-
но ли колоссальные летние инве-
стиции пошли куда надо? Хотя не 
менее справедливыми в данной 
ситуации будут, видимо, напоми-
нания о том, что, какими бы ши-
карными ни были манчестерские 
приобретения, любая перестрой-
ка требует времени и терпения, о 
том, что досталась Жозе Моуринью 
команда, в предыдущем чемпио-
нате превзошедшая всех лишь по 
числу пасов назад, а впереди у него 
достаточно времени, чтобы навер-
стать упущенное по ходу сентябрь-
ской черной серии.

Алексей Доспехов,  
Афсати Джусойти

ТЕННИС

Петербург блеснет 
третьей ракеткой мира
Станислас Вавринка поднял статус  
российского турнира ATP

В Санкт-Петербурге вчера начал-
ся 21-й по счету St. Petersburg Open 
— турнир Ассоциации теннисис-
тов-профессионалов (ATP) с при-
зовым фондом почти $1 млн. Он со-
брал сильнейший состав участников 
за последние годы. Под первыми но-
мерами посеяны сразу три игрока 
из топ-10 рейтинга во главе с треть-
ей ракеткой мира, новоиспеченным 
победителем US Open швейцарцем 
Станисласом Вавринкой.

Состязаний ATP World Tour с таким 
сильным составом участников, как на 
этом St. Petersburg Open, в России, при-
нимающей два элитных профессиональ-
ных турнира (помимо петербургского 
московский Кубок Кремля), не проходи-
ло уже давно. В турнирной сетке — сра-
зу три игрока из первой десятки, причем 
все они иностранцы. Кроме Станисласа 
Вавринки (третий в мире) это Милош Ра-
онич (шестой) и Томаш Бердых (десятый). 
Отметим, что канадец и чех пожаловали 
на невские берега второй год подряд, а Ра-
оничу даже предстоит защита титула.

Последний раз столь же представи-
тельная компания собиралась в 2002 го-
ду также в Санкт-Петербурге, где опять-
таки выступали три представителя топ-
10 — Андре Агасси, Марат Сафин и взяв-
ший в итоге титул француз Себастьен 
Грожан. Рекордным же в плане предста-
вительства звезд является петербург-
ский турнир 2001 года. Тогда в сетке ока-
зались четыре теннисиста из десятки — 
испанец Хуан Карлос Ферреро, Евгений 
Кафельников, будущий чемпион Марат 
Сафин и немец Томми Хаас.

В 2014 году St. Petersburg Open не со-
стоялся из-за финансовых трудностей. 
Более того, владельцы прав на его про-
ведение рассматривали варианты арен-
ды и даже продажи своей недели в ка-
лендаре ATP World Tour. Нынешний ре-
нессанс турнира связан с бывшим прези-
дентом Континентальной хоккейной ли-
ги Александром Медведевым, подклю-
чившимся к организации St. Petersburg 
Open в прошлом году и сделавшим ти-
тульным спонсором соревнований ком-
панию «Газпром экспорт», которой ранее 
руководил. Именно тогда из СКК «Петер-
бургский» теннисисты переехали на бо-
лее современную «СИБУР Арену». Там 
свой седьмой за карьеру титул завоевал 
канадец Милош Раонич, позже завер-
шивший сезон на 14-м месте, а организа-
торам удалось, что называется, показать 
товар лицом. Ассоциация теннисистов-
профессионалов по итогам сезона даже 
признала St. Petersburg Open лучшим со-
стязанием категории 250.

Вот и сейчас он смотрится весьма вы-
игрышно. По сравнению с Moselle Open 
— турниром аналогичной категории, 
который начался во французском Меце, 
St. Petersburg Open имеет более внуши-
тельный состав участников. Причиной 
тому не только официальный призовой 
фонд — почти $1 млн против €520 тыс. у 
конкурента, но и, скажем так, дополни-
тельные возможности организаторов, 
позволившие им заключить контакты 
сразу с тремя элитными теннисистами.

По словам победителя самого перво-
го St. Petersburg Open 1995 года Евгения 
Кафельникова, занимавшегося пригла-
шением игроков, принципиальной до-
говоренности со Станисласом Ваврин-
кой удалось достигнуть примерно два 
месяца назад. «Первоначально перегово-
ры шли довольно тяжело. Но, после то-
го как осеннее расписание швейцарца 
в основном прояснилось, его менеджер 
вышел на меня и поинтересовался, если 
ли шанс вернуться к разговору по пово-
ду выступления в Санкт-Петербурге»,— 
рассказал 

”
Ъ“ господин Кафельников.

Что же касается формального дого-
вора, то он был подписан буквально на 
днях, причем, несмотря на недавнюю 
победу Вавринки на US Open, сумма 
контракта не отличается от заранее ого-
воренной. Впрочем, Станислас Ваврин-
ка все равно стоит примерно в два ра-
за больше, чем Раонич и Бердых. Веро-
ятно, это объясняется тем, что швейца-
рец еще до US Open имел две победы на 
турнирах Большого шлема и на протя-
жении всего нынешнего сезона входил 
в первую пятерку.

Евгений Кафельников особо под-
черкнул, что об отмене первоначаль-
ных договоренностей со Станисласом 
Вавринкой после его триумфа в Нью-
Йорке речь не шла. «В теннисном мире, 
где все друг друга знают, деловая и чело-
веческая репутация ценится очень вы-
соко. Поэтому даже самые известные 
фигуры стараются не изменять данно-
му слову»,— сказал он.

Остается добавить, что, согласно ре-
гламенту, все три фаворита вступают в 
борьбу со второго круга. Станислас Вав-
ринка встретится с чехом Лукашем Ро-
солом, обыгравшим аргентинца Диего 
Шварцмана, Милош Раонич — с сербом 
Янко Типсаревичем или Михаилом Юж-
ным, а Томаш Бердых в любом случае по-
мерится силами с победителем недавне-
го московского матча Кубка Дэвиса Рос-
сия—Казахстан. Его соперником будет 
кто-то из россиян — либо Андрей Кузне-
цов, либо Евгений Донской.

Евгений Федяков

У двух звездных тренеров,  
возглавивших минувшим  
летом манчестерские клубы  
(слева — Жозе Моуринью, 
справа — Пеп Гвардиола), 
пока гораздо лучше дела 
идут у наставника  
«Манчестер Сити»    
ФОТО MARTIN RICKETT/PA VIA AP

Станислас Вавринка приехал играть на петербургском турнире через неделю  
после триумфа на US Open в Нью-Йорке   ФОТО AP

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А
П О Б Е Д И Т Е Л И  Ч Е М П И О Н АТ О В  
Б О Л Ь Ш О Г О  Ш Л Е М А  Н А  Р О С С И Й С К И Х  Т У Р Н И РА Х

Станислас Вавринка будет 13-м иностранным 
игроком, который, имея на своем счету победу 
на чемпионате Большого шлема, примет участие 
в российском турнире ATP World Tour. Список 
его предшественников открывает эквадорец 
Андрес Гомес, в июне 1990 года выигравший 
Roland Garros, а в ноябре приехавший на первый 
Кубок Кремля, где он потерпел поражение 
в первом же круге.

На следующий год в Москве выступил одиннад-
цатикратный победитель турниров Большого шлема 
швед Бьорн Борг. Получив wild card, 35-летний 
скандинав был близок к успеху в матче с росси-
янином Александром Волковым, но уступил на 
тай-брейке в третьей партии. Это был последний 
официальный матч в карьере Борга, который в на-
чале 1990-х попробовал возобновить выступления 
после перерыва в несколько лет.

Кроме того, на Кубке Кремля играли испанец 
Серхи Бругера (1994, 1997), американец 
Джим Курье (1996), бразилец Густаво Ку-
эртен (1997), испанец Альберт Коста (2002) 
и хорват Марин Чилич (2014, 2015) — един-
ственный игрок из этого списка, бравший титул 
в «Олимпийском», причем дважды.

На St. Petersburg Open главные иностранные 
звезды выступали, как правило, более удачно. 
Например, хорват Горан Иванишевич в 2001 
году дошел до четвертьфинала, а немец Миха-
эль Штих в 1997-м — до полуфинала. Голландец 
Рихард Крайчек в 1998-м, Куэртен в 2003-м 

и швед Томас Юханссон в 2005-м побеждали, 
и лишь великий американец Андре Агасси, чей 
визит в Северную столицу вызвал огромный инте-
рес в 2002 году, завершил борьбу относительно 
рано — уже в 1/8 финала.

Несколько выдающихся мастеров играли 
в Москве и Санкт-Петербурге, еще не успев 
завоевать самые громкие свои титулы. К ним, 
в частности, относятся швейцарец Роджер Феде-
рер, дважды (2001, 2002) выступавший на Кубке 
Кремля, британец Энди Маррей, однажды 
приезжавший в Москву и дважды (2007, 2008) по-
беждавший на St. Petersburg Open, и пятикратный 
участник Кубка Кремля чех Петр Корда, который 
в московском финале 1997 года уступил Евгению 
Кафельникову буквально за пару месяцев до сво-
его триумфа на Australian Open.

В феврале 1995 года в Санкт-Петербурге 
выступал австриец Томас Мустер, который в том 
же сезоне выиграл Roland Garros. В 2001-м 
петербургский посев возглавил другой будущий 
чемпион Франции — испанец Хуан Карлос Фер-
реро, а в 2011-м там победил Марин Чилич. Сюда 
же следует отнести и другого уже упоминавшегося 
хорвата — Иванишевича, чей главный триумф 
на Wimbledon в 2001 году состоялся фактически 
в самом конце карьеры. До этого знаменитый 
ас подачи пять раз играл на Кубке Кремля, 
на котором победил в 1996 году, и однажды — 
на St. Petersburg Open. 

Евгений Федяков

К О Н Т Е К С Т Ч Т О  П Р О И С Х О Д И Т  Н А  С Т А Р Т Е  Г Л А В Н Ы Х  Е В Р О П Е Й С К И Х  Ч Е М П И О Н А Т О В

В чемпионате Англии после пяти туров без осечек идет только 
«Манчестер Сити». Команда, очевидно, очень успешно провела 
трансферную кампанию, потратив на усиление €180 млн. В отличие 
от «Манчестер Юнайтед», львиную долю расходов которого соста-
вили средства, пошедшие на покупку Поля Погба, «Сити» покупал 
не столь дорогих, но не менее полезных футболистов — напри-
мер, Джона Стоунса и Лероя Сане. В итоге новому наставнику 
манчестерцев Пепу Гвардиоле удалось поставить команде вполне 
сбалансированную игру, что вылилось в пять побед подряд.

Вполне мог бы оказаться рядом с «Манчестер Сити» и «Ливер-
пуль», но его, похоже, вновь поразила болезнь непредсказуемости. 
Ливерпульцы в этом сезоне уже успели обыграть и «Арсенал», 
и «Лестер», и «Челси». С «Тоттенхемом» в гостях «Ливерпуль» 
добыл ничью, а вот неказистому «Бернли» как-то сумел проиграть. 
В результате практически на ровном месте «Ливерпуль» получил 
уже пятиочковое отставание от лидера. Даже «Эвертон», имеющий 
в активе четыре победы и одну ничью, идет куда увереннее.

После четырех туров в чемпионате Испании осталась 
только одна команда, прошедшая старт без потерь,— «Реал». Бла-
годаря этому мадридцы установили клубный рекорд. Их победная 
серия в чемпионате, начавшаяся еще по ходу прошлого сезона, 
растянулась уже на 16 игр. 16 побед подряд — это повторение 
испанского достижения «Барселоны», установленного шесть лет 
назад. И, похоже, подопечным Зинедина Зидана ничто не поме-
шает уже завтра, когда «Реал» примет «Вильярреал», улучшить его, 
даже несмотря на то что мадридцам, не исключено, снова придется 
обойтись без приболевшего Криштиану Роналду и травмирован-
ного Гарета Бейла. В воскресной игре с «Эспаньолом» они тоже 
не приняли участия, что никак не помешало «Реалу» отправить 
в ворота соперника два безответных мяча.

Аналогичного мадридскому старта можно было ждать 
и от «Барселоны», но каталонцы в третьем туре умудрились 
проиграть «Алавесу» на своем поле. И ответственность за это 
поражение можно возложить на главного тренера Луиса Энрике, 
с явным пренебрежением отнесшегося к «Алавесу»: в запасе 
остались и Лионель Месси, и Андрес Иньеста, и Луис Суарес.

Самой обсуждаемой темой межсезонья в италь янском 
чемпионате был переход Гонсало Игуаина из «Наполи» 

в «Ювентус» за рекордные для серии A €90 млн. Болельщики 
в Турине приобретению аргентинца, в прошлом сезоне забив-
шего рекордные 36 мячей, разумеется, радовались. В Неаполе 
с не меньшим азартом негодовали по поводу расставания 
с главной ударной силой команды. В закусочных, располо-
женных неподалеку от стадиона San Paolo, даже обещали 
бесплатную пиццу всем в случае, если Игуаин получит травму, 
выступая за «Ювентус». Но по прошествии четырех туров в Не-
аполе про Игуаина стали забывать. Теперь у города есть новый 
герой — форвард сборной Польши Аркадиуш Милик, купленный 
у «Аякса» за €35 млн. Ничего удивительного, если учесть, что 
в пяти матчах, проведенных за «Наполи» в национальном пер-
венстве и Лиге чемпионов, Милик шесть раз поразил ворота. 
Так что теперь в закусочных в окрестностях стадиона самым 
популярным блюдом является «сэндвич Мили» — с сосисками, 
сыром и брокколи.

Скорострельность польского футболиста, правда, не позволила 
«Наполи» пройти старт первенства совсем уж без потерь (в первом 
туре команда сыграла вничью), но три победы южане на свой счет 
записали. А благодаря тому, что бесспорный лидер итальянского 
футбола последних лет «Ювентус» в минувшем туре уступил «Инте-
ру», именно неаполитанцы идут на первом месте.

Чемпионат Германии стартовал несколько позже, чем пер-
венства в странах Южной Европы, а потому в нем успели сыграть 
только три тура. По их итогам выделились две команды. Если прыть 
«Герты», выдавшей три победы подряд, в принципе удивляет, то 
вот в том, что «Бавария» по привычке продолжает давить все, что 
попадается на пути, нет ровным счетом ничего необычного. Начали 
подопечные Карло Анчелотти с разгрома «Вердера» (6:0), продол-
жили победой над «Шальке» (2:0) и, наконец, в третьем туре одер-
жали волевую победу — 3:1 — над «Ингольштадтом». И вот именно 
она лучше всего характеризует то, насколько велика пропасть 
между «Баварией» и остальными немецкими командами. В этом 
матче мюнхенцам пришлось обойтись сразу без трех основных 
защитников — Филиппа Лама, Давида Алабы и Матса Хуммельса. 
Плюс не смог сыграть лидер атак «Баварии» Томас Мюллер. Любую 
другую команду потери такого масштаба поставили бы на грань 
катастрофы — но не «Баварию».
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